
РЕЗОНАНС Партнеры 
канцлера ФРГ из ХСС 
потеряли абсолютное 
большинство на выборах 
в Баварии

Метка 
для Меркель

Максим Макарычев

НА ВЫБОРАХ в консервативной земле Германии — Ба-
варии партнеры ХДС (Христианско-демократического 
союза) канцлера Ангелы Меркель из ХСС (Христианско-
социального союза) потеряли абсолютное большинство 
в местном парламенте. Это стало ясно после подведения 
итогов выборов, состоявшихся в воскресенье в этом 
ключевом для ФРГ регионе.

Партия набрала 35,5 процента голосов, что на 12 про-
центов хуже по сравнению с предыдущими выборами. 
Это означает, что отныне ХСС, которая управляет в Ба-
варии с 1957 года, для создания коалиции в баварском 
парламенте необходимо объединиться с другими парти-
ями. Для ХСС — это провал: достаточно сказать, что на 
подобных выборах 15 лет назад партия получила две тре-
ти голосов электората. Эксперты не скупятся в эпитетах, 
называя выборы в Баварии «политическим зем-
летрясением, афтершоки от которого будут еще 
долгое время ощущаться в Берлине». 

АКТУАЛЬНО Сельские
педагоги о технологиях, 
дорогах и зарплатах

Учитель в зоне 
доступа

Светлана Сибина, Омск, 

Наталья Саванкова, Пенза

СЕГОДНЯ в России 1,3 млн учителей, из них сельских — 
почти 490 тысяч человек. Что касается школ, то их всего 
около 42 тысяч. Сельских — 24 тысячи, причем почти по-
ловина — малокомплектные. 

Практически в каждом регионе есть свои программы 
поддержки сельских учителей. Например, в Калмыкии 
начинающим педагогам выплачивают единовременно 
100 000 рублей. В Сахалинской области молодым специ-
алистам положена 25-процентная доплата «за село», 20 
процентов — за высшее образование, северные и другие 
надбавки. В течение первых трех лет им положена 
40-процентная прибавка к окладу из областного бюдже-
та. 

А в Ростовской области по сравнению с городскими 
преподавателями сельские учителя получают на 25 
процентов больше при одинаковых нагрузках. Кроме 
того, муниципалитет «гасит» затраты на коммуналь-
ные услуги семье, в которой есть сельский учитель. 
Можно приезжать на работу из города, и льгота все рав-
но сохраняется.

Омскую систему образования в этом году  
пополнил 721 молодой педагог. И почти полови-
на отправилась на село. 
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Страхование ЦБ предлагает изменить расчет коэффициентов бонус-
малус и возраст-стаж, а также расширить тарифный коридор по ОСАГО

Лучше ездишь —
меньше платишь

Сергей Бабкин 

Л
юбую литературу на вы-
сокой скорости стало 
можно скачивать в сто-

личных библиотеках. Половину 
из 440 читален Москвы подклю-
чили к единому городскому Wi-
Fi со скоростью не менее одного 
мегабита в секунду. И теперь мо-
сквичи без проблем загружают 
не только книжки, начиная с 
детских стихов Агнии Барто 
«Идет бычок, качается», но и ху-
дожественную, научную лите-
ратуру для взрослых и даже 
фильмы. 

Свой Wi-Fi во всех библиоте-
ках Москвы есть уже давно, рас-
сказали «РГ» в пресс-службе ди-
рекции по развитию культурных 
центров. Эта сеть, как и общего-
родская, бесплатная. Но иногда 
она бывает сильно перегружена 
и начинает тормозить. Напри-

мер, во время студенческих сес-
сий, когда читальные залы оса-
ждают студенты. С городским 
беспроводным интернетом та-
кого не будет, уверен руководи-
тель проекта «Общегородской 
Wi-Fi» департамента информа-
ционных технологий Александр 
Харитонов. «У нас нет верхнего 
порога скорости, — объяснил он. 
— Даем только минимальное зна-
чение: один мегабит в секунду 
гарантирован даже при пиковых 
нагрузках». При подготовке кур-
совых, дипломов городской Wi-
Fi будет теперь идеальным по-
мощником, считают в ДИТ. С по-
мощью приложения «ЛитРес» 
посетители московских читален 
получают базу из 250 тысяч рус-
ских и зарубежных произведе-
ний, есть и аудиокниги. Доступ 
туда можно оформить бесплат-
но. Все книги оттуда оригиналь-
ные, их нельзя скачивать. До-

ступ к каждой могут открыть на 
две недели. Срок не самый боль-
шой, но достаточный для того, 
чтобы познакомиться с любыми 
новинками. В «ЛитРес» издатели 
их часто загружают еще до появ-
ления на прилавках. Этим и дру-
гими ресурсами можно пользо-
в а т ь с я  и  с  б и б л и о т е ч н ы х 
компьютеров, и со своих гадже-
тов. 

И еще одно преимущество го-
родского Wi-Fi перед локальным 
библиотечным. Авторизацию в 
нем проходят лишь один раз. На-
звание сети Moscow_WiFi_Free, 
регистрироваться можно через 
SMS или mos.ru. Постепенно к 
публичному Wi-Fi подключат все 
библиотеки Москвы, эти работы 
планируют завершить к 2019 
году. Кроме читален он доступен 
в 13 театрах «Москино» 
и более чем на 300 го-
родских улицах. 

Юлия Кривошапко

Б
анк России рассчиты-
вает в течение трех лет 
провести основные эта-
пы реформы обязатель-
ного страхования ав-

тогражданской ответственности 
(ОСАГО). Насколько и для кого 
подорожают полисы ОСАГО, как 
будет решаться проблема до-
ступности страховки в отдель-
ных регионах, какие новые мето-
ды контроля предлагается ввести 
за страховщиками и агентами, в 
интервью «Российской газете» 
рассказал заместитель председа-
теля ЦБ Владимир Чистюхин.

Как Банк России сейчас оценива-
ет ситуацию на рынке ОСАГО?

ВЛАДИМИР ЧИСТЮХИН: Ситуация не-
сбалансированная. Потреби-
тель далеко не всегда может ку-
пить полис без очередей, без на-
вязывания дополнительных 
услуг, с правильным и коррек-
тным расчетом всех необходи-
мых коэффициентов. Несмотря 

на то, что с 2017 года у страхо-
вых компаний появилась обя-
занность продавать ОСАГО в 
электронном виде, и тот факт, 
что сегодня больше 50 процен-
тов таких полисов продаются 
именно через интернет, пробле-
ма доступности полностью не 

решена. Из примерно 65 тысяч 
жалоб, поступивших за 8 меся-
цев этого года на некредитные 
финансовые организации в Банк 
России, примерно 55 процентов 
приходится на ОСАГО. Около 
трети из них связаны с недо-
ступностью полисов, с навязы-
ванием и проблемами с офор-
млением полисов в электрон-
ном виде.

Также серьезной проблемой 
является отсутствие индивидуа-
лизированного тарифа, когда 
автовладелец платит исключи-
тельно в зависимости от своей 
аварийности, манеры вожде-
ния, соблюдения правил дорож-
ного движения. Сегодня система 
ОСАГО настроена таким обра-
зом, что добросовестный води-

тель по факту субсидирует ава-
рийного, неаккуратного автов-
ладельца.

Где проблема доступности стоит 
наиболее остро? 
ВЛАДИМИР ЧИСТЮХИН: Это те регио-
ны, которые являются убыточ-
ными для страховщиков и где 
введена система Единого агента. 
Всего их 17, в их числе юг России: 
Волгоградская, Ростовская обла-
сти, Краснодарский край, ряд ре-
гионов Центрального федераль-
ного округа, например Иванов-
ская область. На северо-
западе — Мурманская 
область.

ТЕХНОЛОГИИ  Библиотеки России подключают к скоростному Wi-Fi  

«Идет бычок...» качается 
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Новые кредиты 
смогут полу-
чить только 
заемщики, успе-
вающие вовре-
мя вносить пла-
тежи по уже 
взятым ссудам
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Расселение ава-
рийного жилья 
к 2023 году 
превысит пока-
затель в 160 
тысяч человек 
в год
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Свинья появит-
ся на монетах 
Австралии, 
Великобрита- 
нии, Германии 
и Руанды 
к Новому году
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Владимир 
Шевченко: 
Работа службы 
протокола 
как у минеров —  
наступил 
не туда — 
«до свидания!» 
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Станислав 
Черчесов: 
Мы хотим 
попасть в Лигу А 
турнира 
Лиги наций 

Сегодня добросовестные водители 
по факту оплачивают опасную 
манеру вождения лихачей. 

Акцент

 Для тех, кто ездит без аварий, 
тариф ОСАГО станет ниже. 
Адрес регистрации и мощ-
ность потеряют значение
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Австралийский доллар 46,8672
Азербайджанский манат 38,7567
Армянский драм** 13,5429
Белорусский рубль 31,0218
Болгарский лев 38,8667
Бразильский реал 17,3806

Венгерский форинт** 23,4435
Вон Республики Корея*** 58,0030
Гонконгский доллар* 83,8926
Датская крона 10,1898
Доллар США 65,7508
Евро 76,0540

Индийская рупия** 88,8314
Казахстанский тенге** 17,8003
Канадский доллар 50,4727
Киргизский сом** 94,8785
Китайский юань* 94,9196
Молдавский лей*  38,7682

Новый туркменский манат 18,8128
Норвежская крона* 80,3672
Польский злотый 17,7068
Румынский лей 16,2947
СДР  91,8710
Сингапурский доллар 47,7250

Таджикский сомони* 69,8362
Турецкая лира 11,2433
Узбекский сум**** 80,3700
Украинская гривна* 23,5497
Фунт стерлингов  86,2716
Чешская крона* 29,4800

Шведская крона* 73,1036
Швейцарский франк 66,3881
Южноафриканский рэнд* 45,4184
Японская иена** 58,8400

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 16.10.18
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Банки повышают тарифы 
за переводы денег 
со счетов индивидуальных 
предпринимателей 
на счета физлиц
 

Владимир Путин 
утвердил основы
госполитики
ядерной 
безопасности
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Священный синод РПЦ 
вынужден разорвать 
евхаристическое общение 
с Константинопольским
патриархатом

Памятник политику 
и ученому 
Евгению Примакову 
открыт в столице 
Египта
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В Москве не обязательно и заходить в библиотеку: книгу можно скачать и под ее окнами, там сеть тоже ловит. 

ПРАВО Граждане начали 
взыскивать долги 
через нотариуса

Деньги 
с печатью

Владислав Куликов

НОВАЯ практика: у судебных приставов резко выросло 
число дел, когда граждане взыскивают долги по упро-
щенной процедуре. Через нотариуса.

Как сообщил «РГ» директор Федеральной службы су-
дебных приставов Дмитрий Аристов, в этом году в ве-
домство поступило уже около 12 тысяч документов с ис-
полнительной надписью нотариуса.

Тот, кто следит за юридическими новостями — а таких 
оказалось немало, — уже оценили новый порядок. Теперь 
взыскать долг по договору, удостоверенному нотариу-
сом, гораздо легче. Соответствующий закон вступил в 
силу не так давно.

Если другая сторона не платит, достаточно прийти к 
нотариусу. Тот сделает так называемую исполнительную 
надпись, и с таким документом можно напрямую обра-
щаться к судебным приставам. Они уже знают, что де-
лать с должником в таких случаях.

Из обычной схемы исключается суд. Нет смысла зате-
вать судебный процесс — дело хлопотное, дорогое и под-
час небыстрое, — когда все и так ясно. 

«Я думаю, что за этой процедурой будущее», — заме-
тил Дмитрий Аристов. Он отметил, что ведомст-
во заключило соглашение с Федеральной нота-
риальной палатой о взаимодействии.
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ДОКУМЕНТ Президент 
подписал Основы 
госполитики по ядерной 
безопасности

Атом 
на контроле

Кира Латухина

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин утвердил «Основы госу-
дарственной политики в области обеспечения ядерной и 
радиационной безопасности РФ на период до 2025 года и 
дальнейшую перспективу». 

Это документ стратегического планирования в области 
обеспечения национальной безопасности России. В нем, в 
частности, перечисляются проблемы в сфере обеспечения 
ядерной и радиационной безопасности. Например, нали-
чие объектов ядерного наследия, которые нужно переве-
сти в безопасное состояние; накопление отработавшего 
ядерного топлива и радиоактивных отходов; увеличение 
среднего возраста работников отрасли, нарушение преем-
ственности поколе-
ний и снижение ка-
дрового потенциала; 
появление техноло-
гий, которые позво-
ляют совершить не-
санкционированные 
действия, в том числе 
теракты в отношении 
объектов атомной 
энергии, а также не-
законно изготовлять 
компоненты ядерно-
го оружия.

Среди проблем 
также указаны риски наступления трансграничных нега-
тивных последствий радиационных аварий и катастроф, 
испытаний ядерного оружия на территории иностранных 
государств; сохранение угроз незаконного перемещения 
через госграницу РФ радиоактивных веществ, изделий из 
них, ядерных материалов, радиоактивных отходов и их не-
законного оборота на территории нашей страны.

В случае неэффективной реализации госполитики в об-
ласти обеспечения ядерной и радиационной безопасности 
ситуация может развиваться по негативным сценариям, 
говорится в документе: снижение уровня ядерной и радиа-
ционной безопасности, увеличение на территории РФ ко-
личества ядерно и радиационно опасных объектов, повы-
шение риска возникновения чрезвычайных ситуаций, свя-
занных с деятельностью в области использования атомной 
энергии.

Кроме того, в документе перечисляются цели, задачи и 
направления реализации государственной политики в 
указанных сферах. Например, будет принят комплекс мер 
по импортозамещению стратегически важных продукции 
и технологий в области использования атомной энергии. 
Еще среди направлений — модернизация и развитие си-
стем контроля за ядерной и радиационной безопасностью; 
повышение эффективности мониторинга радиационной 
обстановки; создание системы госучета и контроля 
устройств, генерирующих ионизирующее излучение; раз-
витие международного сотрудничества.

«Этот указ своевременный и нужный. До 2025 года ре-
ально достигнуть тех целей, которые поставлены. Эти за-
дачи можно выполнить и раньше», — прокомментировал 
документ РИА Новости заслуженный спасатель России 
Александр Гофштейн.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев призывает иностранный капитал присмотреться 
к инфраструктурным проектам

Войти в долю 
Владимир Кузьмин

Г
осударство активно зазыва-
ет инвесторов в свои партне-
ры для крупных, особенно 

инфраструктурных, проектов. 
Для этого, пообещал вчера пре-
мьер-министр Дмитрий Медве-
дев, правительство намерено 
шире применять механизм госу-
дарственно-частного партнерст-
ва и упрощать порядок заключе-
ния концессий.

Председатель правительства 
провел в понедельник заседание 

Консультативного совета по ино-
странным инвестициям. Создан-
ный в 1994 году, совет объединяет 
представителей иностранного 
бизнеса, так или иначе работаю-
щего с Россией, и рассматривает 
их предложения, возникающие 
при реализации проектов в нашей 
стране.

С учетом напряженной ме-
ждународной обстановки, дейст-
вующих в отношении России сан-
кций и угрозы новых инвесторы 
по-разному оценивают перспек-
тивы работы со страной. «Конеч-

но, кто-то в силу известных при-
чин ушел с нашего рынка, следуя 
политической конъюнктуре, но 
другие, наоборот, стали охотнее 
идти на локализацию производ-
ства, зовут в Россию своих тради-
ционных поставщиков из других 
стран, налаживают связи с мест-
ным бизнесом», — констатировал 
Медведев.

Это говорит о том, что при всех 
ограничениях многие компании 
сохраняют интерес к российской 
экономике, которая даже под дав-
ление внешних и внутренних фак-

торов способна демонстрировать 
рост. «Увеличивается не только 
валовый внутренний продукт, но 
и целый ряд экономических пока-
зателей — это и объем промыш-
ленного производства, и грузоо-
борот, и инвестиции в основной 
капитал, и показатели по экспор-
ту», — напомнил премьер. Что не 
менее важно, сохраняется низкий 
уровень инфляции и макроэконо-
мическая стабильность.

На этом фундаменте прави-
тельство страны в следующие 
шесть лет должно обеспечить се-
рьезное ускорение экономиче-
ского роста — выше среднемиро-
вого показателя. Значительное 
бюджетные вложения получит не 
только социальная сфера, но и ре-
альный сектор экономики и ин-
фраструктурные проекты. Но го-
сударство не откажется от прояв-
ления частной инициативы. «Мы 
будем вовлекать инвесторов в 
крупные проекты с участием го-
сударства. Здесь хотел бы обра-
тить внимание на проекты по раз-
витию инфраструктуры. Собира-
емся расширить сферу примене-
ния механизма государственно-
частного партнерства и упро-
стить порядок заключения кон-
цессий», — сообщил Дмитрий 
Медведев.

Президент Владимир Путин 
поставил конкретную задачу — 
увеличить приток инвестиций в 
основной капитал до уровня 25 
процентов валового внутреннего 
продукта в год. Планы кабинета 
министров включают дальнейшее 
улучшение инвестиционного кли-

мата. За прошедший год России в 
рейтинге Doing Business и Индек-
се глобальной конкурентоспособ-
ности поднялась с соответственно 
40 и 43 мест на 35 и 38. «Понятно, 
что это еще не идеальная ситуа-
ция, — заметил председатель пра-
вительства, — но она существенно 
лучше, чем была несколько лет 
назад. И самое главное, что есть 
тренд, есть движение в правиль-
ном направлении».

Дмитрий Медведев не раз под-
черкивал, что для предпринима-
телей большое значение для уве-
ренного ведения дела играют ста-
бильные и предсказуемые налого-
вые условия. В России, еще раз на-
помнил вчера он, уровень налого-
вой нагрузки остается конкурен-
тным по отношению к другим 
странам Организации экономи-
ческого сотрудничества и разви-
тия, а это с учетом более высокой 
доходности может дать экономи-
ке страны определенные преиму-
щества.

Также правительство сейчас 
занимается вопросом упорядоче-
ния неналоговых платежей, сни-
жением уголовно-процессуаль-
ных рисков, завершением рефор-
мой контроля и надзора. «Мы так-
же продолжим работу по межго-
сударственным соглашениям об 
избежании двойного налогообло-
жения, чтобы не только дать тра-
диционные гарантии по защите 
инвестиций и доходов, но и со-
здать дополнительные стимулы 
для реинвестирования капиталов 
в нашу страну», — рассказал глава 
кабмина иностранцам.

ТЕХНОЛОГИИ

Банки будут 
платить за 
использование 
сервисов
госуслуг

НЕ ВЫШЕ 
ОБЛАКОВ

Татьяна Шадрина

МИНКОМСВЯЗЬ совместно с 
экспертами и представителями 
других ведомств намерено скор-
ректировать законопроект об 
электронном правительстве с 
учетом нацпрограммы «Цифро-
вая экономика».

В Аналитическом центре при 
правительстве РФ при участии 
главы минкомсвязи Константина 
Носкова состоялось первое обсу-
ждение корректировок данного 
законопроекта, который был на-
писан в 2016 году, когда о про-
грамме «Цифровая экономика» 
еще речи не шло. 

Он должен ввести юридиче-
ские понятия «облачных вычи-
слений», «единой инфраструкту-
ры электронного правительства» 
и установить минимальные тре-
бования к содержанию элемен-
тов инфраструктуры электрон-
ного правительства. В нем есть 
требования о поэтапном перехо-
де органов власти к системе элек-
тронного правительства, в том 
числе и запрет на создание дубли-
рующих информационных си-
стем к 2024 году.

Модель, прописанная в зако-
нопроекте, разрешает оказывать 
через систему электронного пра-
вительства и коммерческие услу-
ги, чтобы снизить расходы госу-
дарства на инфраструктуру, на-
помнил статс-секретарь замми-
нистра цифрового развития, свя-
зи и массовых коммуникаций 
Олег Пак. Сейчас банки и другие 
коммерческие структуры поль-
зуются этой системой бесплатно, 
но в перспективе их могут заста-
вить за это платить. 

Хотя были даже предложения 
о создании концессий для элек-
тронного правительства, чтобы 
снизить расходы госказны, но же-
лающих пока не нашлось, так как 
сложно просчитать бизнес-мо-
дель в данной ситуации, отмеча-
ют эксперты. 

Единственное, где можно 
было бы применить такой прин-
цип частно-государственного 
партнерства — создание облач-
ных сервисов. Для них, возмож-
но, стоит написать отдельный за-
конопроект, считает советник ру-
ководителя Аналитического цен-
тра Андрей Белозеров. Данные 
граждан хранят не только гос-
структуры. Они есть и у банков. 
Текущий состав инфраструктуры 
центров обработки данных не ог-
раничивается федеральными ор-
ганами, он распространяется и 
на региональные власти, банко-
маты, которые подключены к си-
стеме. Это надо учесть, и на зако-
нодательном уровне прописать 
вопрос управления данными, 
чтобы исключить цифровую мо-
нополию оператора портала го-
суслуг, считает он.

Проект закона был согласован 
министерствами и есть общее со-
гласие с нормами в законопроек-
те, но, по мнению Носкова, его 
нужно редактировать. Для этого 
будет создана специальная рабо-
чая группа.

«Если воспринимать законо-
проект как образ будущего, того, 
как система должна быть устрое-
на, то возникает вопрос: какие 
новые архитектурные решения 
мы увидим к 2024 году? Если же 
мы видим его как систему обеспе-
чения безопасности данных и 
способ обеспечить функциони-
рование критических элементов 
структуры электронного прави-
тельства, то тогда закон должен 
отвечать на вопрос, а что входит в 
критические элементы», — наста-
ивает руководитель Аналитиче-
ского центра при правительстве 
Владислав Онищенко.

По мнению Андрея Белозеро-
ва, надо учесть при корректиров-
ке законопроекта и те системы, 
которые только начали созда-
ваться, а не только существую-
щие сейчас порталы госуслуг раз-
ного уровня, многофункциональ-
ные центры «Мои документы». 
Например, национальная систе-
ма управления данными сейчас 
проектируется и пока не включе-
на в структуру электронного пра-
вительства, отметил он. 

Президент Владимир Путин обсудил с Игорем Шуваловым новую 
схему работы ВЭБ

Банк с плюсом 

Кира Латухина

П
резидент Владимир 
Путин встретился с 
главой Внешэконо-
мбанка Игорем Шу-
валовым. Речь шла о 

том, как банк собирается выпол-
нять майский указ и работать по-
новому.

Президент заметил, что руко-
водство ВЭБ уже предприняло 
шаги по оптимизации работы 
учреждения. При этом глава го-
сударства хотел бы выслушать 
предложения по координации 
деятельности различных инве-
стиционных институтов в Рос-
сии. «Цель, которая всегда ста-
вилась перед Внешэкономбан-
ком, направлена прежде всего на 
развитие экономики, реального 
сектора экономики, — продол-
жил Путин. — При координации 
различных институтов развития 
она может достигаться наиболее 
оптимальным способом, наибо-
лее оптимальными инструмен-
тами».

Шувалов напомнил, что при 
его назначении главой ВЭБ была 
поставлена задача «вписаться 
под руководством правительст-
ва в выполнение майского указа 
президента». «Мы вошли во все 
рабочие органы правительства, 
и по всем направлениям, кото-
рые обозначены в указе, мы ад-
министративно включены», — 

заметил он. «Что касается нашей 
возможности кредитовать, то 
правительство в июне приняло 
решение о новой финансовой 
модели Внешэкономбанка, кото-
рая предполагает, что мы боль-
ше не будем, за исключением от-
дельных решений президента и 
правительства, являться единст-
венным кредитором», — расска-

зал докладчик. «Нам надо нау-
читься работать с крупнейшими 
кредитными организациями 
так, чтобы ВЭБ смог давать до-
статочный комфорт и брать на 
себя риски, для того чтобы уве-
личивать возможности кредит-
ных организаций кредитовать 
экономику», — пояснил он.

В предыдущий период ВЭБ 
выдал кредитов на сумму около 
3 трлн рублей. «В ближайшие 
пять лет при новой модели 
Внешэкономбанк в состоянии 
выдать около такой же суммы 
кредитов, имея в виду, что если к 
этой работе будут подключены 

наши крупнейшие кредитные 
организации: Сбербанк, ВТБ, 
Газпромбанк, — то мы сможем 
привлечь в три-четыре раза 
больше», — подсчитал Шувалов. 
«Это будет реальный вклад для 
того, чтобы выполнить с кон-
кретными показателями и объ-
ектами указ президента от 7 
мая», — уверен он.

ВЭБ оптимизировал штатную 
численность группы. «Некото-
рых лучших специалистов мы 
пригласили из других кредит-
ных организаций и сформирова-
ли, таким образом, первоклас-
сную профессиональную коман-
ду», — заметил глава ВЭБ.

«Следующее направление — 
это накопленный проблемный 
портфель Внешэкономбанка. 
Многие читают в прессе, что 
Внешэкономбанк показывает 
убыток. На самом деле это убы-
ток не от текущей деятельности, 
это бухгалтерская операция. Мы 
показываем таким образом, как 

закрываем ранее накопленные 
проблемы, — констатировал Шу-
валов. — Они открыты, мы от об-
щества их не скрываем. Взаимо-
действуем с Центральным бан-
ком, министерством финансов, 
и в течение какого-то еще време-
ни Внешэкономбанк будет пока-
зывать убыток, имея в виду, что 
это убыток... не от сегодняшней 
деятельности Внешэкономбан-
ка, а от предыдущих операций». 
«Мы знаем, как с этими актива-
ми наилучшим образом обой-
тись, — заверил докладчик. — Мы 
не делаем это в одиночку, мы ра-
ботаем с министерствами и ве-
домствами». «Это касается та-
ких активов, как лесопромыш-
ленный комплекс, это цемен-
тные заводы, это агропромыш-
ленный комплекс», — уточнил 
он. «По новому портфелю — мы 
работаем по самой современной 
системе оценки рисков и делаем 
так, чтобы те риски, которые 
оценены Внешэкономбанком, 
принимались безоговорочно 
Сбербанком, Газпромбанком и 
ВТБ», — сообщил глава ВЭБ. 
Предварительно удалось догово-
риться с минфином, что в зако-
нодательстве нужно предусмо-
треть возможность подписного 
капитала. То есть такого, кото-
рый выбирается кредитной ор-
ганизацией по мере необходи-
мости, и средства предоставля-
ются не заранее, а когда нужны.

«Что касается накопленного 
внешнего долга, мы провели все 
необходимые переговоры и кон-
сультации. Как закрыть эту про-
блему, мы договорились. В це-
лом по капиталу Внешэконо-
мбанка и по нашим внешним 
обязательствам мы проблему 
урегулируем до конца 2018 года, 
если вы поддержите такие под-
ходы», — заметил Шувалов.

«Мы долго обсуждали это в 
правительстве, еще в прежнем 
составе. Вы сами принимали в 
этом участие неоднократно. Те 
окончательные решения, кото-
рые предлагаются в проекте, на 
ваш взгляд, сработают, для того 
чтобы очистить баланс и для 
того чтобы Внешэкономбанк не 
занимался только погашением 
застарелых проблем, а наоборот, 
выполнял функцию института 
развития?» — поинтересовался 
Путин. «Да, Владимир Владими-
рович, в полном объеме позво-
лят нам включиться в новую 
программу по кредитованию, 
созданию новых предприятий, 
по модернизации существую-
щих, и мы цели развития в дан-
ном случае будем, безусловно, 
поддерживать и свою основную 
функцию выполнять», — ответил 
Шувалов.

Игорь Шувалов рассказал главе 
государства, как ВЭБ намерен 
выполнять майский указ
президента.

Многие компании сохраняют интерес к российской экономике, которая даже под давлением внешних и внутрен-
них факторов способна демонстрировать рост, констатировал премьер-министр.

Акцент

 ВЭБ работает по самой 
современной системе 
оценки рисков

Будет принят ком-
плекс мер по импор-
тозамещению стра-
тегически важных 
технологий и про-
дукции

Облачные сервисы 
электронного пра-
вительства будут 
создаваться на 
условиях государст-
венно-частного 
партнерства
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ВЛАСТЬ Президент
наградил Набиуллину,
Шаманова и команду
проекта «Кортеж»

Медальный 
зачет

Кира Латухина

ПРЕЗИДЕНТ подписал указ о награждениях: в числе тех, 
чьи заслуги отмечены по достоинству, — глава Центробанка 
Эльвира Набиуллина, актриса Элина Быстрицкая, сразу не-
сколько депутатов Госдумы, а также участники проекта 
«Кортеж», среди них пострадавшие в драке с футболистами 
Денис Пак и Сергей Гайсин.

Орденом Почета награждена председатель Центрально-
го банка Эльвира Набиуллина — «за большой вклад в разви-
тие и укрепление банковской системы».

Актрису Элину Быстрицкую глава государства наградил 
орденом «За заслуги перед Отечеством» III степени — «за 
большой вклад в развитие отечественной культуры и искус-
ства, многолетнюю плодотворную деятельность». Орденом 

«За заслуги перед 
Отечеством» II степе-
ни отмечен посол 
Александр Суриков, а 
его коллега Борис Бо-
лотин получит орден 
Дружбы. 

Председатель Ко-
митета Госдумы по 
обороне Владимир 
Шаманов получит ор-
ден Александра Не-
вского, как и глава Ко-
митета по аграрным 
вопросам Владимир 

Кашин, а губернатор Ярославской области Дмитрий Миро-
нов — орден Почета, как и депутаты Елена Драпеко и Елена 
Панина. Медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II 
степени награждены депутаты Александр Васильев и Нико-
лай Петрунин.

«За большой вклад в развитие Союзного государства и 
укрепление российско-белорусского сотрудничества» ор-
ден Почета получит Алексей Кубрин, заместитель госсекре-
таря Союзного государства.

Награждены и пострадавшие в драке с футболистами 
Александром Кокориным и Павлом Мамаевым чиновники 
Денис Пак и Сергей Гайсин — «за большой вклад в реализа-
цию проекта «Единая модульная платформа», благодаря ко-
торому был создан широкий модульный ряд отечественных 
автомобилей. Гендиректору ФГУП «НАМИ» Сергею Гайси-
ну будет вручен орден Александра Невского, а директору 
департамента автопрома минпромторга Денису Паку — ме-
даль ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени. Про-
ект «Единая модульная платформа» известен также как 
«Кортеж» и Aurus. Всего за работу над этим проектом на-
град удостоена команда из 26 человек. В частности, генди-
ректора «Соллерс» Вадима Швецова, заместителей мини-
стра промышленности и торговли Александра Морозова и 
Олега Рязанцева президент наградил орденом Дружбы.

Эльвира 
Набиуллина награ-
ждена за вклад 
в развитие и укре-
пление банковской 
системы
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ЧЕСТЬ 
И СПРАВЕДЛИВОСТЬ
В КАКОЙ-ТО старой, довольно глупой советской коме-
дии (название, к сожалению, забыл) есть такой эпизод. 
Герой ударил соперника, а соперник-то оказался докто-
ром наук (в СССР это, как ни странно сегодня звучит, 
считалось престижным — ну, дикие времена…). После 
чего старший товарищ и говорит герою: «Что ж ты наде-
лал? «Не мог понять в сей миг кровавый, на что он руку 
поднимал!» — Пушкин, понимаешь?». Герой ему отвеча-
ет: «У нас все равны!». «Правильно, — говорит ему стар-
ший товарищ, — вот ты и бей равного себе!». 

С Кокориным и 
Мамаевым — обрат-
ный случай. Не ду-
маю, конечно, что 
они что-то «взвеши-
вали», но интуитив-
но наверняка знали 
— им-то уж точно 
никто не ровня. Ни 
по деньгам, ни по из-
вестности, тем более 
какие-то хмыри, в 
кафе… Да так оно и 

есть — чиновники вышесреднего уровня, конечно же, «не 
тянут» на знаменитых футболистов, хотя администра-
тивный вес имеют довольно солидный. Ну, про шофера 
говорить нечего — пусть благодарит, что не убили…

Так что Звезды понимают, что ИМ — можно. Ну, не 
«все», но почти все. Социальное поле, в отличие от фут-
больного, препятствий не содержит — можно свободно 
двигаться в любом направлении, нападать, забивать, 
руки в ход пускать. Судья свистеть не станет.

Примерно также (только «с другого конца») считают 
и в обществе. Все, кого я спрашивал уверены: равного 
правосудия для всех у нас нет, «начальство» (в разном и 
широком смысле слова) имеет совсем другие права, от-
ветственности перед «простыми людьми» не несет. Есть 
«дворяне» — есть «крестьяне», и что бы ни было писано в 
Законе, но социальные овраги у нас разные, а ходить 
приходится по ним, а не по бумаге.

Жизнь футболиста — нелегкая. Дело не только в изма-
тывающих тренировках. Дело в медных трубах. «Всякая 
власть развращает. Абсолютная власть развращает абсо-
лютно». Это вполне относится к спортсменам тоже.

Огромная слава — сейчас спортсмены, пожалуй, са-
мые известные люди в любой стране, особенно среди мо-
лодежи. Куда известней не только ученых (смешно гово-
рить!) или писателей-художников, но и политиков (кро-
ме глав государств), вровень с ТВ-поп-кино-звездами. Да 
спортсмены и есть поп-звезды, просто их шоу делается 
не языком (не только языком!), а ногами, кулаками и т.д. 
Спорт, в XXI веке, к счастью, во многом заменил войны, а 
гладиаторы — военных героев. 

Огромные деньги — как положено попсе. СМИ пишут, 
что Кокорин зарабатывал от 3 до 5 млн евро в год. Не 
знаю, насколько это точно, но, видимо, порядок указан 
верно. Парадокс шоу: по полю носятся, ломая ноги, на 
эстраде обливаются потом, срывая связки, мультимил-
лионеры — и делают это для потехи нищебродов, каждого 
из которых в отдельности они, естественно, «в упор не 
видят», как грязь под колесами, зато перед общей массой 
вынуждены склоняться… (Понятно, что ровно то же и в 
политически-популистских шоу).

Ну-с… Деньги. Слава. Фанаты (фанатки). Соответству-
ющее самоощущение Супермена. И все это — хоть не «на 
халяву», а и правда ценой соленого пота, но все-таки — в 20 
с небольшим. Тут не то что голова закружится от успехов, а 
просто «крыша конкретно съедет». И удивляться надо, по-
жалуй, не тому, что бывают скандалы со звездами, а скорей 
тому, что они бывают все же довольно редко.

Вот здесь и начинаются различия. 
Драки, скандалы, обвинения в изнасиловании есть во 

всех странах. Реакция государства и общества разная, в 
зависимости от традиций и устройства социальной Си-
стемы. Богатые и знаменитые везде имеют преимущест-
ва — хотя, с другой стороны, из-за того, что они «в зоне 
особого внимания», их проступки тоже видны как под 
лупой. Все мы знаем, как Закон послал в нокаут великого 
Тайсона и не его одного…

А как обстоит дело у нас? По-разному. Вопреки расхо-
жему мнению, спортсмены — в том числе самого высшего 
ранга — бывают очень даже подсудны. Многие помнят 
«дело Стрельцова». Лучший — по оценкам знатоков — на-
падающий в советском футболе сломал карьеру на деле 
об изнасиловании. Если дело было липовым (популярная 
точка зрения) — это преступление следователей и высше-
го руководства страны (обычно говорят о Хрущеве). 
Если изнасилование 
было на самом деле — 
тогда Стрельцов си-
дел совершенно 
справедливо.

Бывают дела в от-
ношении крупных 
спортсменов в наше 
время. ЗМС Мурта-
залиев скрывается 
от российского пра-
восудия, по слухам в 
ОАЭ. Правда, тут уж 
речь не о хулиганст-
ве или изнасилова-
ниях — этого олим-
пийского чемпиона 
по борьбе с экс-председателем пенсионного фонда Да-
гестана, прокуратура обвиняет в организации многих 
убийств, финансировании терроризма и т.п. вполне про-
фессиональных преступлениях.

Вернемся к сегодняшним героям.
Есть те, кто им громко и по-доброму сочувствует. 

«Убедительные причины» пока что выдумать нелегко 
(хотя вот — «на китайца похож!». Ну, как в такого да не 
бросить стулом?!), оправдания звучат честно — «ну, 
было… Зато они не только кулаками в зубы попадают, но 
и ногой в мяч! Все мы оступаемся. Молодые же ребята… 
Защищают Честь Родины». Наша Честь — в забивании мя-
чей, кто же в жизни не избил парочку случайно подвер-
нувшихся людей, а за драки должны отвечать пожилые — 
ну, если полезут драться.

Но похоже, в огромном большинстве люди возмуще-
ны «мажорами». Надо еще иметь в виду, что сейчас вос-
приятие неравенства перед законом — обостренное. Если 
в этой ситуации «нападавшие отделаются легким испу-
гом и сочувственным пониманием» — это будет воспри-
нято как публичное бесчестие, вызовет раздражение и к 
«героям» и по отношению к власти.

Вопреки расхожему 
мнению, спортсмены 
— в том числе 
самого высшего 
ранга — бывают 
очень даже 
подсудны

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

РЕЛИГИЯ Священный синод РПЦ 
вынужден полностью 
разорвать евхаристическое 
общение 
с Константинопольским 
патриархатом 

Раскол с разрывом 

Елена Яковлева

Русская православная церковь 
приняла решение о полном раз-
рыве евхаристического общения 
с Константинопольским патриар-
хатом. Оно было принято вчера на 
заседании Священного cинода в 
Минске. 

О том, что «ответ Константи-
нополю» — главная тема собрав-
шегося в белорусской столице 
Синода, знали все. Характер отве-
та на принятые Константино-
польским патриархатом беспре-
цедентные по нарушению всех 
норм церковной жизни решения 
тоже был известен — «жесткий и 
адекватный».

И вот решение принято и объ-
явлено: полный разрыв евхари-
стического общения. 

— На сегодняшнем заседании 
Священного cинода было приня-
то решение о полном разрыве ев-
харистического общения с Кон-
стантинопольским патриарха-
том, — заявил журналистам глава 
отдела внешних церковных свя-
зей, митрополит Волоколамский 
Иларион. — Это было вынужден-
ное решение, но иного решения 
не мог принять наш Священный 
cинод, поскольку к этому вела 
вся логика последних действий 
Константинопольского патриар-
хата.

Решения предыдущего Синода 
РПЦ от 15 сентября объявляли ча-
стичный разрыв общения с Конс-
тантинополем: «Мы оставляем 
дверь открытой». Но поскольку 
закончившийся в конце прошлой 
недели Синод Константинополь-
ской церкви принял вызывающие 
для православного мира и по сути 
враждебные для Русской церкви 
решения — о снятии с киевских 
раскольников анафемы, которые 
не он накладывал, и об отмене ре-
шения своей же Церкви 1686 года 
о передаче Киевской митрополии 
Московскому патриархату, — 
останавливаться на полумерах 
уже было невозможно.

Объявленные намерения пре-
доставить автокефалию легити-
мизированным украинским рас-
кольникам вывели Константино-
поль за пределы канонического 
поля.

«Принятие в общение рас-
кольников и анафематствованно-
го в другой поместной церкви 

лица со всеми рукоположенными 
им «епископами» и «клирика-
ми», посягательство на чужие ка-
нонические уделы <...> выводит 
Константинопольский патриар-
хат за пределы канонического 
поля», — прямо говорится в доку-
менте Синода.

В нем ясно высказано условие: 
пока Константинопольский па-
триархат не пересмотрит свои ре-
шения, священнослужители Рус-
ской церкви не могут совершать 
службы с его клириками, а миря-
не — участвовать в таинствах, со-
вершаемых в его храмах. 

«Переход архиереев или кли-
риков из канонической церкви к 

раскольникам или вступление с 
последними в евхаристическое 
общение является каноническим 
преступлением и влечет за собой 
соответствующие прещения», — 
подчеркивается в заявлении Си-
нода.

Это очень серьезный разрыв. 
Никто из приехавших в паломни-
чество на Афон, не сможет прича-
щаться в храмах, находящихся 
под юрисдикцией Константино-
поля. «Прещения», о которых го-
ворится в решениях Синода, это 
дисциплинарные наказания за 
нарушение серьезных правил.

При этом митрополит Илари-
он в ходе брифинга по итогам за-
седания Синода, высказал над-
ежду на то, что Константинополь 
пересмотрит свои решения по Ук-
раине.

— Мы надеемся, что здравый 
разум восторжествует, что Кон-
стантинопольский патриархат 
изменит свое отношение к суще-
ствующей церковной реальности, 
— сказал он. — Но до тех пор, пока 
этого изменения не произошло, 
пока эти беззаконные и антика-
ноничные решения остаются в 
силе, мы не сможем находиться в 
общении с этой церковью, ока-
завшейся сегодня в расколе. 

Константинопольская церковь 
для Русской стала по сути рас-
кольнической.

РЕСУРСЫ Россия и Белоруссия 
меняют план поставок 
нефтепродуктов с ноября

Каждому 
по потребностям

Александра Воздвиженская

РОССИЯ и Белоруссия внесли 
изменения в межправительст-
венное соглашение о мерах по 
регулированию торгово-эконо-
мического сотрудничества в об-
ласти экспорта нефти и нефте-
продуктов, согласовав индика-
тивные балансы и протоколы по 
нефтепродуктам на 2019 год. 

Под протоколом подписались 
глава Минэнерго России Алек-
сандр Новак и заместитель пре-
мьер-министра Белоруссии 

Игорь Ляшенко. «Что касается 
автобензина, дизельного топли-
ва, мазута — в индикативном ба-
лансе предусмотрены нулевые 
показатели», — рассказал Новак. 
То есть поставки светлых и тем-
ных нефтепродуктов прекраща-
ются, причем произойдет это с 
ноября 2018 года.

По словам Новака, поправки 
к соглашению сохранят пропор-
ции доходов бюджетов стран в 
соответствии с ранее запланиро-
ванными показателями. При 
этом Россия продолжит постав-
лять нефтепродукты, которые 
нужны Белоруссии для нефтехи-
мического производства (напри-
мер, лакокрасочные изделия). 
«Все потребности белорусской 
стороны будут выдержаны», — 
подтвердил Игорь Ляшенко. Он 

уточнил, что импорт российско-
го сырья для нефтехимии выра-
стет в следующем году на десять 
процентов.

В части поставки темных не-
фтепродуктов Белоруссия пошла 
на уступки по просьбе россий-
ской стороны. «Взамен мы рас-
считываем получить компенса-
ции по стоимости удорожания 
нефти в результате налогового 
маневра», — заявил Ляшенко в 
эфире телеканала «Беларусь 1».

Россия — основной поставщик 
нефти и газа в Белоруссию, при-
чем нефть она перерабатывает 
на своих заводах для внутренне-
го потребления, а получает ее на 
беспошлинной основе. Физиче-
ски на заводы в год уходит 18 
миллионов тонн нефти, еще 
шесть миллионов тонн Белорус-
сия по процедуре «перетамож-
ки» отправляет в другие страны, 
получая в свой бюджет уплачен-
ную позднее пошлину. Налого-
вый маневр сделает российскую 
нефть для белорусских заводов 
более дорогой и исключит по-
полнение бюджета республики 
за счет экспортных пошлин.

Налоговый маневр, который 
будет проходить в 2019—2024 го-
дах, приведет к выпадению скры-
той субсидии белорусскому бюд-
жету в размере двух миллиардов 
долларов в год. Как будет компен-
сирована эта сумма, еще не реше-
но, но обе стороны скоро подго-
товят свои предложения. Об этом 
заявил первый вице-премьер РФ, 
министр финансов Антон Силуа-
нов на полях V Форума регионов 
Беларуси и России.

« В рамках нашей двусторон-
ней комиссии, группы высокого 
уровня подготовим предложе-
ние для руководства правитель-
ства РФ», — рассказал Силуанов, 
уточнив, что первые наработки 
поступят от Белоруссии в бли-
жайшее время.

Это вынужденное 
решение. Но иного 
принять было нельзя

Белорусскому 
бюджету компенси-
руют выпадающие 
доходы в результате 
налогового 
маневра в России

Инициатива Гражданам запретят брать в долг 
при наличии просрочки по кредиту или займу

Взять до получки
Юлия Кривошапко

В 
России предлагают вве-
сти запрет на выдачу 
гражданам микрозай-
мов в микрофинансо-
в ы х  о р г а н и з а ц и я х 

(МФО) при наличии просрочен-
ной задолженности хотя бы по 
одному кредиту или займу. С та-
кой инициативой выступает Ме-
ждународная конфедерация об-
ществ потребителей (КонфОП). 

При относительно небольшой 
доле «плохих» кредитов и зай-
мов, которые есть на руках у на-
селения, тревогу вызывает высо-
кий уровень долговой нагрузки у 
граждан с небольшими дохода-
ми, отмечает председатель прав-
ления КонфОП Дмитрий Янин.

По данным опроса Аналитиче-
ского центра НАФИ, цели, кото-
рые преследуют граждане при об-
ращении за займами в микрофи-
нансовые организации, сильно 
зависят от географии. В Москве — 
это приобретение дорогих гадже-
тов или одежды, а вот в моногоро-
дах и небольших населенных пун-
ктах займы берут на продукты 
или оплату жилищно-коммуналь-
ных услуг, то есть там речь идет о 
выживании, отметила генераль-
ный директор Аналитического 
центра НАФИ Гузелия Имаева.

«По результатам мониторинга, 
который проводился с участием 
«тайных покупателей», выясни-
лось, что МФО не придерживают-
ся принципов ответственного кре-
дитования, — рассказал Дмитрий 
Янин. — Они готовы давать «займы 
до зарплаты» с крайне высокой 
процентной ставкой даже закре-
дитованным потребителям, не 
требуя у них никаких документов 
кроме паспорта». Около полови-
ны московских и треть региональ-
ных МФО готовы предоставлять 
займы безработным, добавил он.

Чтобы защитить граждан от 
попадания в долговую ловушку, 
нужно, по мнению Янина, по при-
меру других стран — США, Кана-
ды, Австралии — ввести запрет на 
микрокредитование граждан, 
имеющих просроченную задол-
женность. Кроме того, нужно 
обязать МФО размещать преду-

преждения о финансовых ри-
сках, связанных с высокой стои-
мостью «займов до зарплаты», во 
всех рекламных материалах и на 
сайтах компаний. 

Также в числе предложений 
КонфОП — сокращение числа 

«займов до зарплаты», которые 
могут быть получены заемщи-
ком в одной микрофинансовой 
организации, до трех (сейчас 
действует ограничение в 10 зай-
мов) и наделение микрокредито-
ров обязанностью запрашивать 

информацию о заемщиках в 
бюро кредитных историй.

«Большую опасность, на наш 
взгляд, представляет то, что в 
России фактически легализована 
выдача микрозаймов под залог 
недвижимости. Мы считаем, что 
в стране нет проблем с доступно-
стью ипотеки, и если кто-то хочет 
купить квартиру, нужно обра-
щаться в банк. Это должно быть 
отрегулировано законодатель-
но», — резюмировал Янин. 

Акцент

 Запрет на микро-
кредитование граждан, 
имеющих просроченную 
задолженность, действует 
во многих странах
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Абсолютная власть 
развращает 
абсолютно. Это 
вполне относится 
к спортсменам тоже

Узнайте на сайте: 
Почему банки подняли 
ставки по рублевым 
и долларовым депозитам
rg.ru/art/1603037

Многие МФО готовы давать займы, 
даже не пытаясь соотнести доходы 
и долги заемщика.
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РЫНКИ Российские 
производители 
обеспокоены неравными 
условиями конкуренции 
с крупной иностранной 
компанией

Американский 
пряник

Татьяна Смольякова

НА РЫНКЕ лакокрасочных материалов (ЛКМ) нервоз-
ная обстановка — один из мировых гигантов отрасли, 
американская компания PPG, вдруг начала активно дем-
пинговать. По мнению экспертов, это может привести к 
разрушению не только отечественного производства 
ЛКМ, но и дестабилизировать экономику стратегиче-
ских предприятий металлургии. 

В прошлом году президент проводил в Ярославле 
встречу с представителями деловых кругов области. В 
частности, шла речь и о поддержке отечественной лако-
красочной промышленности. Были даны соответствую-
щие поручения правительству. Похоже, имеющейся се-
годня поддержки уже недостаточно. 

Флагманы российской металлургии располагают 
уникальной высокопроизводительной технологией на-
несения лакокрасочных полимерных покрытий на ру-
лонную оцинкованную сталь. Освоение этой технологии 
изменило облик городов и поселков России.

В новой России сформировался громадный рынок 
производства и продажи изделий для строительной отра-
сли. Рост рынка изделий из окрашенного рулонного про-
ката потребовал и 
поставок для метал-
лургов современных 
лакокрасочных ма-
териалов. Более 10 
лет развивался в РФ 
рынок производства 
полимерных лако-
красочных материа-
лов для металлурги-
ческой отрасли, ста-
бильно показывал 
рост 5—7% в год. Это 
позволяло российским компаниям внедрять новые тех-
нологии, конкурировать с иностранными производите-
лями. 

Однако при средневзвешенной рыночной цене на 
грунт 4,3—4,6 евро за 1 кг (без него нанесение краски не-
возможно) американская компания PPG в этом году про-
извела поставку ЛКМ на ПАО «Северсталь» и другие ме-
таллургические предприятия по цене примерно на 40% 
ниже.

Владимир Дынин, советник генерального директора 
научно-производственной компании «ЯрЛИ», заявил 
«РГ»: «Конечно, это нас беспокоит. Мы постоянно совер-
шенствуем технологию. Но сейчас условия конкуренции 
не совсем равные. Мы начинали с малого, сейчас значи-
тельно продвинулись вперед. По ряду продуктов успеш-
но конкурируем с мировыми производителями. Но у та-
ких компаний, как PPG, огромные объемы. При этом им 
еще даются всяческие преференции для создания произ-
водства в России. Получается, что мы поддерживаем 
иностранных производителей, а не своих. Мы чувствуем, 
что идет демпинг, это можно проверить».

Заместитель генерального директора по развитию 
компании «Прайм Топ» Сергей Перевозчиков убежден, 
что угроза для российской экономики очень серьезная. 
«Это похоже на демпинг, — говорит он. — С конца 2016 
года и по настоящее время есть четкий тренд на повыше-
ние стоимости сырья. В частности, смола за два года вы-
росла в цене на 38%. Китай взял курс на экологию. Там 
закрыли 10% предприятий, другие переоборудуются. То 
есть на мировом рынке уже два года дефицит сырья, а у 
PPG снижаются цены!»

Откуда ноги растут? Не исключено, что действия PPG 
на российском рынке поощряются администрацией Бе-
лого дома. Свой интерес к политике компания даже не 
скрывает. На ее официальном сайте читаем, например: 
«PPG считает, что участие государства на всех уровнях 
очень важно для нашего бизнеса… PPG обязуется актив-
но участвовать в политическом процессе, что включает в 
себя общение с правительственными чиновниками, про-
паганду вопросов государственной политики…» Ну а го-
сударственная политика США в отношении экономики 
РФ всем известна.

Демпинг может привести к сокращению доли россий-
ской продукции на рынке. Российские производители 
ЛКМ считают, что переходить на демпинговую продук-
цию в условиях санкций — недальновидная политика на-
ших металлургов. 

В случае запрета со стороны США экспорта ЛКМ или 
ввода симметричных санкций со стороны РФ запустить 
вновь производство полимерных материалов в короткие 
сроки будет невозможно. Соответственно, металлурги 
останутся без достаточных объемов поставок. Но оче-
видно и другое: государство должно активно проводить 
антидемпинговую политику, как это делается во многих 
странах, убеждены участники рынка.

БАНКИ Бизнес пожаловался на рост тарифов за переводы 
со счетов предпринимателей на счета физлиц

Ничего наличного
Роман Маркелов

Б
изнес жалуется на повы-
шенные и доходящие до за-
градительных тарифы бан-

ков за перевод средств со счетов 
индивидуальных предпринима-
телей и компаний на счета физ-
лиц, рассказал «Российской газе-
те» президент «ОПОРЫ России» 
Александр Калинин. Банки повы-
шают тарификацию из-за высо-

ких рисков обналички, но неко-
торые игроки рынка могут этим 
злоупотреблять.

По словам Калинина, у этой 
проблемы два аспекта: с одной 
стороны, такие платежи отнесе-
ны Банком России к потенциаль-
но подозрительным, требую-
щим повышенного внимания, и 
банки опасаются понести ответ-
ственность за проведение таких 
платежей. С другой стороны, не-

которые банки, причем именно 
крупные, на этой волне пытают-
ся по-легкому дополнительно за-
работать на расчетно-кассовом 
обслуживании, считает Кали-
нин.

Еще два года назад переводы 
оплачивались в размере стоимо-
сти платежки, вспоминает за-
мпред правления Локо-банка Ан-
дрей Люшин. Сейчас к ней доба-
вился определенный процент, го-
ворит он. «Изменения были об-
условлены тем, что сам класс 
операций стал более рисковым: 
при определенных условиях есть 
риск того, что перечисление 
средств со счетов юрлиц и ИП на 
счета физлиц могут быть расце-
нены как «транзитные», то есть 
проводимые с целью последую-
щего обналичивания», — отмеча-
ет Люшин.

По его мнению, при этом не-
корректно слепо идентифициро-
вать все операции как «непра-
вильные». К примеру, для ИП, ра-
ботающего без сотрудников, 
вполне характерно переводить 
средства со своего счета на лич-
ную карту, так как четкого водо-
раздела между личным и бизне-
сом нет, говорит Люшин.

Представитель Альфа-Банка 
утверждает, что изменения тари-
фов на переводы проводятся в за-
висимости от ситуации на рынке. 
Причем переводы со счетов юр-
лиц на счета физлиц всегда нахо-
дятся под вниманием Банка Рос-
сии и кредитных организаций, 
добавляют в банке. Отслежива-
ние происходит в рамках «анти-
отмывочного» закона, но при 
этом регулятор направляет в 
банки публичные письма и реко-
мендации, говорит представи-
тель Альфа-Банка.

Тариф по переводам крупных 
сумм делает невыгодным для 
фирм-однодневок вывод денег на 
счета физлиц для обналички. Как 
правило, тариф предусматривает 
прогрессивную шкалу — чем боль-
ше сумма перевода, тем больше 
комиссия, рассказывают в банке. 
«На практике такие комиссии не 
оказывают влияния на потребно-
сти реального бизнеса по перево-
ду зарплаты и иных выплат физ-
лицам», — считают в Альфа-Банке.

Проект Через пять лет из аварийного жилья 
будут расселять по 160 тысяч человек ежегодно

Сносные метры

Ирина Жандарова 

Р
асселение непригодного 
для проживания жилья к 
2023 году превысит по-
казатель в 160 тысяч че-
ловек в год. Таковы дан-

ные Федерального проекта по рас-
селению аварийного жилфонда.

Очередной этап ликвидации 
непригодного для проживания 
жилья стартует в 2019 году. Тем-
пы планируется наращивать по-
степенно. В первый год новоселье 
справят 8,2 тысячи человек, в 
2020 году уже 55,8 тысячи чело-
век. Максимальных показателей 
расселение аварийного фонда до-
стигнет в 2023—2024 годах, когда 
сносить планируется почти по 
три миллиона квадратных метров 
ежегодно.

Региональные программы пе-
реселения граждан из аварийного 
жилья будут утверждены к 1 апре-
ля 2019 года, а соглашения с реги-
онами на оказание финансовой 
поддержки планируется сформи-
ровать к 1 июля 2019 года.

Федеральный проект по рассе-
лению аварийного жилфонда яв-
ляется частью нацпроекта «Жи-
лье и городская среда». Законо-
проект о механизме расселения 
граждан будет принят до 31 дека-
бря 2018 года. Региональные про-
граммы утвердят к 1 апреля 2019 
года. Соглашения с регионами на 
оказание финансовой поддержки 
планируется сформировать к 1 
июля 2019 года.

Объем финансирования феде-
рального проекта на шесть лет со-
ставит 507 миллиардов рублей, из 
них 432 миллиарда будет выделе-
но из федерального бюджета. Еще 
68 миллиардов составит софи-
нансирование региональных 
бюджетов, а 7 миллиардов рублей 
— внебюджетные источники. Объ-
ем финансирования проекта по 
расселению аварийного жилья — 

самый внушительный из всех фе-
деральных проектов, входящих в 
нацпроект.

Кроме того, к весне минстрой 
проработает новые инструменты, 
с помощью которых можно обес-
печить новыми квартирами про-
живающих в непригодном жилье 
людей. Среди таких мер, к приме-
ру, социальная ипотека, расска-
зал «Российской газете» министр 
строительства и ЖКХ Владимир 
Якушев. Она позволит использо-
вать стоимость аварийной квар-
тиры в качестве первоначального 
взноса при покупке нового жилья. 

Или механизмы привлечения 
частных инвестиций в эту сферу. 
К примеру, за счет возможности 
использования участка под ава-
рийным домом для дальнейшего 
строительства.

По плану минстроя, объем рас-
селяемого аварийного жилья к 
2023 году на 30 процентов превы-
сит объем жилья, которое призна-
ется аварийным. Сократить объ-
ем аварийного жилья можно дву-
мя способами. Если расселять лю-
дей быстрее, чем непригодное для 
проживания жилье формируется. 
Или если замедлить формирова-

ние аварийного жилья, к примеру, 
за счет капитального ремонта, со-
общила «Российской газете» ис-
полнительный директор НП 
«ЖКХ Контроль» Светлана Разво-
ротнева. Выявить дома, которые в 
первую очередь требуют ремон-
та, помогла бы инвентаризация 
жилого фонда. 

Действующая федеральная 
программа расселения аварий-
ного жилья завершится в 2018 
году. Она помогла улучшить ус-
ловия проживания более 673 ты-
сяч человек и расселить более 
10,5 миллиона квадратных ме-
тров непригодного для прожива-
ния жилья.

Получить новые просторные 
квартиры годами мечтают жильцы 
аварийных домов. 

Переводы со счетов компаний на счета физлиц стали рисковым классом 
операций, некоторые банки пытаются на этом заработать.

Акцент

 К весне будет разработана 
социальная ипотека для вла-
дельцев аварийного жилья 

Демпинг может 
привести 
к сокращению 
доли российской 
продукции на рынке

СИТУАЦИЯ Формалистский подход 
следствия может оставить 
тысячи челябинских семей 
без средств к существованию

Без вины 
пострадали

Валерий Львов

ТОЛЬКО Челябинск начал вы-
ходить из мусорного кризиса, 
как на горизонте замаячили но-
вые проблемы. Вот уже больше 
месяца парализована деятель-
ность компаний «Южуралмост» 
и «Магистраль», занимающихся 
ремонтом дорог и уборкой снега. 
Счета этих компаний, наряду с 
десятком других, арестованы по 
ходатайству старшего следова-
теля СУ МВД РФ Романа Петрова 
в рамках расследования по делу 
московских бизнесменов, давно 
не имеющих к уральским компа-
ниям никакого отношения. 

«Южуралмост» — лидер Челя-
бинской области в обслужива-
нии дорожной сети и один из 
крупнейших работодателей ре-
гиона. Компания объединяет 43 
подразделения — от щебеночных 
заводов до производителей до-
рожных знаков — и обеспечивает 
работой свыше 4 тысяч человек. 
В 2017 году «Южуралмост» пе-
речислил в бюджет более 2,5 
млрд руб. налогов. Компания 
«Магистраль» — это 23 асфальто-
бетонных завода, 7 дробильно-
сортировочных комплексов и 
битумное производство. 

Счета этих компаний, в числе 
десятков других, были арестова-
ны в августе—сентябре 2018 года 
серией однотипных постановле-
ний Следственного управления 
МВД России. 

«Причина проблем нашего 
предприятия в том, что следова-
тель по расследованию особо 
важных дел СУ МВД РФ Роман 
Эдуардович Петров в рамках 
расследования уголовного дела в 
отношении московских бизнес-
менов заблокировал все счета 
компаний, где они когда-либо 
участвовали, в том числе компа-
нии «Южуралмост». В этом мы 
видим либо проявление форма-
лизма, либо нежелание разо-
браться в ситуации, либо, воз-
можно, чрезмерное использова-
ние должностных полномочий», 
— говорит директор АО «Южу-
ралмост» Александр Зырянов. 

Он уже обратился в Главное 

управление собственной безопа-
сности МВД России с заявлени-
ем, в котором отмечает, что 
арест счетов «препятствует ис-
полнению уже заключенных го-
сударственных и муниципаль-
ных контрактов, лишает пред-
приятия возможности выплачи-
вать заработную плату работни-
кам».

В официальном заявлении 
«Южуралмоста» говорится, что 
арест на счета наложен на «осно-
вании запроса по одному из быв-
ших учредителей в период дея-
тельности 2015—2017 годов», ко-
торый сейчас не имеет никакого 
отношения к организации. 
«Арест счетов ставит под угрозу 
реализацию проектов, связан-
ных с подготовкой к саммитам 
ШОС и БРИКС в 2020 году», — го-
ворится в заявлении. 

Аналогичная ситуация с ком-
панией «Магистраль» — ее счета 
арестованы по уголовному делу 
в отношении лиц, не имеющих в 
настоящий момент никакого от-
ношения к компании. 

Доведенные до отчаяния 
люди обратились к президенту с 
просьбой вмешаться в ситуа-
цию. «Не исключено, что мы и 
наши семьи стали заложниками 
разборок московских предпри-
нимателей с использованием 
уголовного преследования. А мы 
лишь хотим и дальше спокойно 
работать на стабильном пред-
приятии, заниматься любимым 
делом и вовремя получать зара-
ботную плату», — говорится в 
письме коллектива компании 
«Магистраль». 

Ситуация усложняется тем, 
что основная часть сотрудников 
— единственные кормильцы в се-
мьях, а в челябинских поселках и 
городах тяжело найти работу. В 
обращении специалистов 
«Южуралмоста» говорится, что 
за «последние несколько недель 
на предприятии сложилась нес-
табильная обстановка, которая 
выражена в частичной останов-
ке работы предприятия и задер-
жке выплаты заработной платы 
работникам. Предполагаем, что 
нас ждут массовые увольнения», 
— боятся работники предприя-
тия.

В свете тех проблем, которые 
были созданы челябинским 
предприятиям действиями след-
ствия, нельзя не задаться рядом 
вопросов. Сможет ли выжить ре-
гиональный центр в столь небла-
гоприятных условиях, не допу-
стив транспортного коллапса? 
Почему нелады с законом от-
дельных лиц, в данный момент 
не имеющих отношения к пред-
приятиям, оборачиваются про-
блемами для целых коллективов 
и региона в целом? Не пора ли 
федеральным властям подклю-
читься к трудностям Южного 
Урала? 

Остается надеяться, что отве-
ты будут найдены.

КОШЕЛЕК Страховщик продал 
500 липовых полисов ОСАГО 

Аварию не оплатят

Владимир Баршев

УНИКАЛЬНАЯ драма разыгра-
лась на рынке страхования.  
Люди купили полисы ОСАГО у 
компании, которая не имела 
право их продавать. 

Но компания по-своему про-
читала закон об ОСАГО и теперь 
грозит судебным иском к Рос-
сийскому союзу автострахов-
щиков. 

РСА предупредил автовла-
дельцев о том, что эта компания 
не имеет никакого права заклю-
чать подобные договоры. Поли-
сы распространялись через сайт 
globaltorgao.ru. 

На нем утверждалось, что по-
лисы продаются от лица страхо-
вой компании АО «Образец». 
Штамп этой же компании стоит 
в левом верхнем углу полисов, 
внешне  похожих  на полисы 
ОСАГО.  

Как следует из скриншотов 
сайта этой компании, сейчас 
оформлено более 500 полисов. 
Но они — поддельные. Такой 
страховой  компании в России 
не существует. Лицензии на пра-
во страховой деятельности она 
не получала. 

Любая страховая компания, 
имеющая право продавать по-
лисы обязательной «автогра-
жданки», обладает специальной 
лицензией Банка России. Ее 
сайт можно найти в реестре, ко-
торый ведет регулятор. 

Но фирмы «Образец» в рее-
стре нет. Ей даже размера устав-

ного капитала не хватит на по-
лучение лицензии на ОСАГО. 
Для автогражданки он должен 
быть не менее 120 миллионов. 

Как пояснили корреспонден-
ту «РГ» в союзе автостраховщи-
ков, компания скопировала 
бланки из интернета и на них 
оформляла страховку. При этом 
бланки на ОСАГО у нас выдают-
ся конкретной компании. А в 
данной ситуации это были 
просто «липовые» бланки с «ле-
выми» номерами. 

Чем грозит владение таким 
полисом автомобилисту? Штра-
фом в случае выявления поддел-
ки на дороге.

А в случае аварии — необхо-
димостью возмещать ущерб по-
страдавшему за свой счет. Но го-
раздо больше проблем в этой 
ситуации получит водитель по-
страдавшего автомобиля. Ему 
придется пройти все круги су-
дебных инстанций, чтобы вер-
нуть затраченное на ремонт ма-
шины, которую повредил за-
страхованный по поддельному 
полису. 

Примечательно, что  сайты, 
на которых продавались неза-
конные полисы, были заблоки-
рованы. Также союз направил 
заявление на имя министра вну-
тренних дел по Республике Да-
гестан с просьбой провести про-
верку в отношении фирмы.

Но в интернете  появились 
еще несколько сайтов, которые 
продают полисы ОСАГО от име-
ни той же компании. 

Арест счетов пре-
пятствует исполне-
нию заключенных 
государственных 
и муниципальных 
контрактов, лишает 
предприятия воз-
можности выплачи-
вать зарплату

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Ленинградская область — один из лидеров по количеству 

вновь вводимого жилья. По данным Росстата, за период с 

июля 2017-го по июнь 2018 года в среднем на одного жите-

ля региона здесь было введено 1,575 кв. м жилья. Это в разы 

больше, чем в среднем по России. По словам зампредседа-

теля комиссии по недвижимости Общества потребителей 

Санкт-Петербурга и Ленинградской области Олега Остров-

ского, такие успехи объясняются прежде всего особенно-

стями границ между  Санкт-Петербургом и Ленобластью — 

80 процентов вновь вводимого жилья строится в одном-

единственном районе области — Всеволожском, который, 

по сути, давно уже стал пригородом Санкт-Петербурга. Ис-

ходя из этих особенностей региона, считает эксперт, циф-

ра в 1,575 кв. м на человека не совсем корректна: если проа-

нализировать ситуацию со строительством в других райо-

нах области, исключая особое положение Всеволожского, 

выяснится, что там дела не так радужны. 

Дальневосточные регионы России, а особенно северная 

их часть, на протяжении многих лет остаются аутсайдера-

ми по вводу жилья. Хуже всего показатели в Магаданской 

области (по свежим данным, 0,044 кв. м на человека) и Чу-

котском автономном округе (менее 0,1). В других субъек-

тах ДФО цифры несколько выше. Но причины такой карти-

ны общие для всего востока страны. 

Заместитель директора АСО «Альянс строителей Примо-

рья» Сергей Федоренко говорит, что в «хорошие» годы в 

Приморье ввод нового жилья в эксплуатацию был относи-

тельно стабилен, но сейчас показатель упал . Наблюдается 

общее снижение доходов населения и уменьшение поку-

пательской способности. Этот показатель коррелирует с 

увеличением или падением объемов строительства. С дру-

гой стороны, растет себестоимость, а значит, и стоимость 

строительства. Разрыв между ценой жилья и возможно-

стями населения становится все больше. Это настоящий 

замкнутый круг, разорвать который может только увеличе-

ние доходов населения, говорит он, добавляя, что сделать 

дешевле качественное строительство невозможно. 

Подготовили Ольга Штраус, Санкт-Петербург, 

Анна Бондаренко, Елена Баева, Хабаровск

Читайте также: Названы города РФ 
с самым дешевым съемным жильем 
rg.ru/art/1602611

Читайте также: Жильцам 
аварийных домов будут 
давать кредиты на покупку 
новых квартир 
rg.ru/art/1598671

Узнайте на сайте: 
Откуда банки берут деньги 
на кешбэк 
rg.ru/art/1603120
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ПОЛИЦИЯ Мошенники 
вымогали 28 миллионов 
рублей за победу 
в тендере

Конкурс 
не прошли

Михаил Фалалеев

ДВОЕ аферистов предложили гендиректору столичной 
строительной фирмы обеспечить победу в тендере. А за 
свою помощь запросили определенный процент от сум-
мы предполагаемого контракта — «всего» 28 миллионов 
рублей. 

Руководитель пресс-службы московской полиции 
Юрий Титов сообщил, что гендиректору была обещана 
победа в конкурсе на заключение контракта по разра-
ботке рабочей документации, выполнению строительно-
монтажных работ и поставке оборудования. Однако свои 
обязательства мошенники и не собирались выполнять. 
Они не имели ни юридических, ни законных возможно-
стей повлиять на принятие такого рода решений, а полу-
ченные обманным путем деньги — не менее 28 миллио-
нов рублей — они планировали просто украсть. То есть го-
товилась стандартная, хоть и весьма масштабная афера.

Эта история всплыла в ходе проверки, которую про-
водили сотрудники Службы экономической безопасно-
сти ФСБ России и Управления экономической безопа-
сности и противодействия коррупции ГУ МВД РФ по Мо-
скве. Материалы этой проверки и стали основанием для 
возбуждения уголовного дела по статьям «Мошенниче-
ство» и «Приготовление к преступлению и покушение на 
преступление». Одного афериста задержали в момент 
получения им части требуемой суммы — встреча прохо-
дила под контролем оперативников. Чуть позже взяли и 
его сообщника. Оба заключены под стражу. 

Уголовное дело с утвержденным прокуратурой обви-
нительным заключением направлено в Тверской район-
ный суд  Москвы для рассмотрения по существу.

БЕЗОПАСНОСТЬ Военные РФ 
инспектируют гарнизоны 
Хорватии и Ирландии

Разведка 
без прикрытия

Юрий Гаврилов

В БЛИЖАЙШИЕ три дня российские офицеры будут 
колесить по военным объектам в Хорватии и Ирландии. 
В эти европейские страны представителей РФ команди-
ровали для инспекции армейских частей — такой контр-
оль предусмотрен Венским документом 2011 года о ме-
рах укрепления доверия и безопасности. 

Наши инспекторы должны убедиться, что располо-
женные там воинские формирования живут в обычном 
ритме и не предпринимают никаких действий, угрожаю-
щих соседним государствам. Местные генералы санкци-
онированному шпионажу не препятствуют. Более того, 
они готовы возить коллег из Москвы по заранее согласо-
ванным маршрутам. 

По словам начальника Центра по уменьшению ядер-
ной опасности РФ Сергея Рыжкова, зона мониторинга в 
Хорватии составит около 16 тысяч кв. км. В Ирландии — 
порядка 15 тысяч. Наши офицеры хотят не просто побы-
вать в крупных воинских частях, а поговорить там с сол-
датами и офицерами и снять кое-какие армейские объек-
ты.  Венский документ дает им такое право. Единствен-
ное ограничение — инспекторы не должны отвлекать лю-
дей от службы и занятий. 

Местные военные при необходимости выделят под их 
нужды вертолет — такое уже случалось в ходе предыду-
щих инспекций. Главное, чтобы интерес гостей ограни-
чился согласованной с местными военачальниками тер-
риторией. Что касается расположенных там войск, то по 
правилам от контролеров ничего скрывать нельзя. Более 
того, на заключительном этапе хорватские и ирландские 
военные организуют для коллег из Москвы специальные 
брифинги, где командиры расскажут о структуре и зада-
чах подчиненных им частей.Деньги с печатью

Планируется, что в пер-
спективе нотариусы и 
приставы будут обме-

ниваться электронными доку-
ментами, что ускорит процесс. 
Согласно закону, для судебных 
приставов исполнительная над-
пись приравнивается к судебному 
решению.  Это важная деталь: 
ведь приставы вправе перекры-
вать границу только для тех, кто 
должен по суду. Если же человек, 
допустим, оштрафован ГАИ и не 
заплатил, то ограничить выезд за 
рубеж такому должнику может 
только суд. Соответственно, когда 
речь идет о нарушении правил до-
рожного движения, пристав дол-
жен прийти в суд за санкцией 
включить красный свет на грани-
це для должника.

Упрощенная процедура взы-
скания долга — через нотариуса — 
действует для нотариально офор-
мленных договоров, а также для 
кредитных договоров. Зато по 
долгому пути, то есть через суд, 
придется идти тем, кто дал в долг 
под обычную расписку.

Как отметили в Федеральной 
нотариальной палате, в этом году 
более 90 процентов исполнитель-
ных надписей совершались на ос-
новании кредитного договора с 
банком. Когда закон только разра-
батывался, многие эксперты 
предполагали, что он лишит кол-
лекторов солидной прибавки. 
Ведь банкам станет невыгодно об-
ращаться к ним: проще и дешевле 
направить документы через нота-
риуса судебным приставам.

Кроме того, по данным ФНП, в 
этом году в 3,5 раза чаще к нота-
риусам стали обращаться за со-
вершением исполнительных над-
писей на основании нотариально 
удостоверенной сделки, устанав-
ливающей денежные обязатель-
ства или обязательства по переда-
че имущества.

«Исполнительная надпись но-
тариуса продолжает набирать по-
пулярность, как инструмент ре-
шения долговых проблем, — рас-
сказывают в Федеральной нота-
риальной палате. — Вслед за кре-
дитными учреждениями преиму-
щества такого метода взыскания 
долгов оценили и представители 
бизнеса, и обычные граждане».

Всего же в прошлом году нота-
риусы совершили 5 тысяч испол-

нительных надписей, в этом году 
за девять месяцев уже 19,1 тыся-
чу. То, что не все документы до-
шли до судебных приставов, эк-
сперты объясняют просто: кто-то 
еще не успел. А в некоторых слу-
чаях идти к приставам и не потре-
бовалось, так как нотариус обя-
зан уведомить должника, и это 
действует как превентивная 
мера: люди часто расплачивают-
ся, не дожидаясь, пока ими зай-
мутся приставы. Новую схему, 
кстати, можно применять не толь-
ко при обычных долгах, когда кто-
то кому-то занял деньги. Решать 
можно, скажем, и проблемы при 
сдаче жилья в аренду. Допустим, 
жилец съехал с квартиры, не за-
платив за несколько месяцев. 
Если договор аренды жилья будет 
удостоверен у нотариуса, хозяин 
квартиры, узнав о побеге жиль-
цов, сразу обратится к нотариусу 
за исполнительной надписью. По-
сле того без промедлений в дело 
вступят судебные приставы. 

Президент Федеральной нота-
риальной палаты Константин 
Корсик подчеркивает, что «важ-
но, чтобы права участников гра-
жданского оборота защищались 
цивилизованным образом, при 
этом защита должна быть дейст-
венной». 

— Можно сказать, что исполни-
тельная надпись — это очень эф-
фективный способ разрешения 
проблем финансовых или имуще-
ственных отношений между гра-
жданами, — сказал он.

«Идет бычок...» качается 
Красноярск

По данным краевого 
агентства информати-

зации и связи, из 1166 библиотек, 
работающих на территории Крас-
ноярского края, свыше 80% име-
ют доступ в интернет, включая от-
даленные населенные пункты, где 
подключение обеспечивается с 
помощью спутниковой связи. По 
данным сотовых операторов, по-
рядка 70% территории края обес-
печено высокоскоростным мо-
бильным интернетом. С развити-
ем стандарта 4G «выделенка» уже 
не является монополистом бы-
строй передачи данных. 

В библиотеках края бесплат-
ный wi-fi начал внедряться еще 
семь лет назад. В настоящее время 
проектом охвачено 54 библиоте-
ки в различных населенных пун-
ктах, включая северные поселки.  

Свердловская область
В Екатеринбурге проект до-

ступного « личного» Wi-Fi запу-
стили еще пять лет назад. Первая 
точка подключения к интернету 
появилась в центре города в Исто-
рическом сквере, затем сеть зара-
ботала на территории Централь-
ного парка отдыха имени Маяков-
ского. Власти Екатеринбурга об-
ещали распространить этот опыт 
на все парки, скверы и транспорт 
города, но проект застопорился, и 
до сих пор Wi-Fi под небом, на 
улицах уральского города — боль-
шая редкость. 

На отдаленных территориях 
области «цифровое неравенство» 
ликвидируется оптимистичными 
темпами. К началу нынешнего 
года более 50 тысяч жителей дере-
вень региона получили доступ к 
высокоскоростному интернету. 
Заработали 139 точек доступа в 
домах культуры, школах, медуч-
реждениях, библиотеках неболь-
ших уральских поселков (где про-
живает до полутысячи человек). 
Это примерно две трети неболь-
ших населенных пунктов, где 
должна появиться сеть. 

Астрахань
В Астрахани проходят «народ-

ные проверки» доступности и 
скорости интернета в публичных 
пространствах. Жители самых гу-
стонаселенных районов с помо-
щью планшетов отправляют «тя-
желые» файлы и выкладывают 
фото в соцсети. Тестирование 
проходит на территориях универ-
ситетов, внутри корпусов, на цен-
тральном стадионе, а также в тор-
говых центрах и на рынках. Ока-
залось, что многие места являют-
ся труднодоступными для высо-
коскоростного интернета. Тол-
стые стены старых построек, ме-
таллизированные фасады торго-
вых центов заглушают сигнал. 
Тем не менее скорость трафика 
составила от 20 до 32 Мбит/с. А на 
территории одного из универси-
тетов более 60 Мбит/с. Высоко-
скоростной интернет есть во всех 
библиотеках города. В районах 
ситуация похуже. По словам за-
мдиректора по библиотечной ра-
боте Астраханской научной би-
блиотеки имени Крупской Ольги 
Шишкиной, из 242 муниципаль-

ных библиотек к интернету под-
ключены 186, и скорость переда-
чи достаточно высокая. 

В целом свыше 70% жителей 
Астраханской области имеют до-
ступ к интернету. Начальник отде-
ла связи и массовых коммуника-
ций Агентства связи и массовых 
коммуникаций Владимир Кали-
новский отметил, что скорость 
передачи данных в большинстве 
публичных мест свыше 50 Мбит/с.  

Тула
В тульских парках Wi-Fi поя-

вился в 2012 году. Сначала в Цен-
тральном — Белоусовском, затем 
во втором по величине парке го-
рода — Александровском. Сегодня 
есть уже во всех парках и даже 
скверах… Этим летом в городе от-
крылась Казанская набережная, 
наличие там бесплатного Wi-Fi 
туляки восприняли как должное. 
Скорость передачи данных в сети 
— около пяти мегабит в секунду, 
что позволяет комфортно пользо-
ваться любыми услугами, в том 
числе смотреть видео.

Александр Беглов, будучи еще 
полпредом президента в ЦФО, в 
2012 году во время визита в Тулу 
опробовал созданные в парках 
возможности зоны Wi-Fi, а затем 
предложил распространять это 
новшество и в других регионах.

Есть wi-fi и практически во 
всех 17 библиотеках Тулы. По сло-
вам заведующей информацион-

ным отделом ТОУНБ Надежды 
Жаколкиной, бесплатный доступ 
к интернету имеется так же во 
всех библиотеках городов обла-
сти, районных центрах. 

Владивосток
Во Владивостокской центра-

лизованной библиотечной систе-
ме во всех 20 библиотеках есть 
Wi-Fi. Кроме этого, с 2011 года на 

базе библиотек работают центры 
компьютерной грамотности для 
старшего поколения. В 2017 году 
в них прошли курс обучения 305 
человек. Основная категория об-
ученных — пенсионеры — 69%, из 
работающего населения больше 
всего работников здравоохране-
ния и образования.

Кемеровская область
В деревне Марьевка, что в Яй-

ском районе Кузбасса, первая в 
регионе модельная библиотека с 

выходом в Интернет открылась 
десять лет назад. Оборудование 
закупили в рамках нацпроекта 
«Культура». Так деревня, где дале-
ко не у каждого в доме имеется 
компьютер, да и мобильная связь 
не слишком надежна (здесь даже 
снимали телепроект по выжива-
нию вдали от благ цивилизации), 
получила бесплатный выход во 
всемирную сеть. 

— Ребятишки с гаджетами пос-
тоянно приходят, — рассказала 
«РГ» библиотекарь Татьяна Севе-
рюхина. — Посещаемость с появ-
лением Wi-Fi у нас выросла почти 
до десяти тысяч в год, хотя зареги-
стрировано всего 870 читателей. 

Марьевская библиотека — это 
по сути многофункциональный 
центр для селян. На 140 с лишним 
«квадратах» — книжный абоне-
мент, видео- и читальный залы, 
где оборудованы восемь автома-
тизированных рабочих мест, уют-

ная зона отдыха с мягкой мебе-
лью, детский уголок. И практиче-
ски всегда аншлаг.  

Волгоградская область
В библиотеке столицы рос-

сийской глубинки Урюпинске 
вай-фая как не было, так и нет. 
Вместе с тем воспользоваться 
компьютером там может любой 
читатель. Правда, за плату. Рабо-
та на компьютере — 25 рублей в 
час. С интернетом — 40. Сканиро-
вание — три рубля страница. За-
пись на флешку — девять рублей…

— Интернет у нас появился еще 
в 1998 году. Но для читателей это 
платная услуга. Сейчас у нас уста-
новлены пять компьютеров. Наша 
библиотека по местным меркам 
крупная, в ее составе 34 сельские 
библиотеки, в 26 из них интернет 
есть, — сообщила замдиректора 
центральной районной библиоте-
ки Урюпинского района Марина 
Андреева. 

— К программе оснащения 
компьютерами подключены не 
все библиотеки Волгоградской 
области, а лишь те, в которых 500 
и более читателей, — уточнила Ан-
дреева. — Лично я считаю, что вай-
фай нам и не нужен. Пусть лучше 
читатели приходят и берут в руки 
живую книгу!

Таганрог
Директор Центральной город-

ской публичной библиотеки име-

ни А.П. Чехова в Таганроге Татьяна 
Михеева рассказала «РГ»: «Муни-
ципальные библиотеки нашего го-
рода стали сегодня современными 
информационными центрами. В 
читальных залах установлены бо-
лее 60 персональных компьюте-
ров, которыми могут пользовать-
ся посетители. Обеспечен бес-
платный доступ в интернет со ско-
ростью от 4 до 10 Мбит/сек, в том 
числе благодаря использованию 
технологии Wi-Fi на мобильных 
устройствах читателей». 

Библиотеки постепенно осна-
щаются справочно-навигацион-
ными комплексами, состоящими 
из сенсорных киосков и плазмен-
ных панелей, на которых демон-
стрируются виртуальные экскур-
сии, электронные выставки, 
анонсы мероприятий и другая ин-
формация. 

Подготовили: Алексей Бондарев, 
Светлана Добрынина, Гульназ 
Данилова, Марина Бровкина, 
Елена Шулепова, Ольга 
Журман, Татьяна Дмитракова, 
Юлия Потапова, Елена Мелихова, 
Ирина Варламова

Еще лет пять назад Wi-Fi, сканеры 
и прочие гаджеты были счастливым 
сном каждого библиотекаря.

Акцент

 В одних регионах к интернету 
подключают деревенские 
библиотеки, в других считают, 
что он не нужен и в городских

АРКТИКА Военные гидрографы 
обследовали неизвестные 
районы Северного морского пути

Ледовый путь 
на картах

Юрий Гаврилов

ЭКИПАЖ гидрографического 
судна Северного флота «Гори-
зонт» завершил океанографиче-
ские исследования арктических 
морей и вернулся на базу — в по-
селок Мишуково Мурманской 
области. Представитель Север-
ного флота Вадим Серга сказал 
корреспонденту «РГ», что это 
был самый долгий за последние 
годы научный поход северомор-
цев в воды Ледовитого океана. В 
общей сложности он длился 70 
суток. За это время океанографы 
прошли Баренцево, Карское и 
Восточно-Сибирское моря, а 
также море Лаптевых. 

Моряки и ученые провели не-
сколько высадок на острова Но-
вой, Северной Земли и Новой 
Сибири. Возле ледника Визе ар-
хипелага Новая Земля они обна-
ружили неизвестный остров, ра-
нее открытый школьниками с 
помощью космических снимков. 
Также были проведены исследо-
вания в районе островов Нано-
сный и Яя в море Лаптевых. 

За время экспедиции было 
выполнено более 10,5 тыс. км 
маршрутного промера, около 2 
тысяч км общей съемки рельефа 
дна в районах «белых пятен» 
Восточно-Сибирского моря. 
Впервые за многие десятилетия 
военные гидрографы детально 
изучили береговую линию на 

островах архипелага Северная 
Земля. Благодаря относительно 
благоприятной ледовой обста-
новке экипаж «Горизонта» су-
мел обогнуть архипелаг с восто-
ка через мыс Арктический — та-
ких случаев в мировой практике 
совсем немного.

Как говорят военные и уче-
ные, все эти работы позволят им 
уточнить навигационные мор-
ские карты региона, дадут воз-
можность внести необходимые 
изменения в руководства и посо-
бия по плаванию в арктических 
водах, помогут решить различ-
ные задачи, стоящие перед Се-
верным флотом. А комплексные 
исследования радио- и спутни-
ковых навигационных систем 
российской Арктики нужны для 
дальнейшего освоения этого су-
рового края. 

Помимо чисто научных це-
лей, эта экспедиция носила еще и 
историко-исследовательский ха-
рактер. На архипелаге Новая 
Земля, где в годы Великой Отече-
ственной располагались немец-
кие метеостанции, североморцы 
провели поисковые работы. До-
бытые в походе сведения они пе-
редадут в местный военно-мор-
ской музей. А еще команда «Го-
ризонта» была задействована в 
гидрометеорологическом обес-
печении отряда боевых кораблей 
Северного флота на масштабный 
учениях «Восток-2018». Теперь приставы могут взыскать долг, получив документы с исполнительной надписью нотариуса.

Читайте также: В Москве 
открылась библиотека с 
виртуальными экскурсиями 
rg.ru/art/1563851

1

Узнайте на сайте: 
Нужно ли подключать 
частного детектива 
к поиску должников 
rg.ru/art/1602412

1

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

P
H

O
T

O
X

P
R

E
S

S

СУД Защита обжаловала 
аресты футболистов

Они раскаялись

Наталья Козлова

НА ПЯТНИЦУ, 19 октября, назначено заседание Мосгорсу-
да по рассмотрению жалобы на арест футболиста «Красно-
дара» Павла Мамаева. Кроме Мамаева, по этому делу су-
дом арестованы на два месяца до 8 декабря футболист пе-
тербургского «Зенита» Александр Кокорин, его брат Ки-
рилл и еще один фигурант — Александр Протасовицкий — 
игрок любительской футбольной лиги из Подмосковья.

Все эти молодые люди весело отдохнули на прошлой не-
деле в центре Москвы. Сейчас московская полиция по ито-
гам «прогулки» расследует стразу три уголовных дела. 
Первые два по ст. 116 УК РФ — «побои». И дело Кокорина и 
Мамаева — по ч. 2 ст. 213 УК РФ — «хулиганство по предва-
рительному сговору». Максимальное наказание по ней — 
семь лет лишения свободы.

Арестованных отправили в «Бутырку». Но не в камеру, 
а в изолятор, куда попадают только что попавшие в это за-
ведение. Карантин до десяти дней в СИЗО для форварда 
«Зенита» Александра Кокорина, его младшего брата Ки-
рилла, а также для полузащитника «Краснодара» Павла 
Мамаева закончился. Теперь их ждут общие камеры. Си-
деть все будут до суда в разных камерах, а встречаться и са-
диться рядом будут лишь на следственных экспериментах, 
очных ставках и в зале суда.

Сразу после инцидента много писали и говорили про то, 
что молодые люди были неадекватны от алкоголя или чего 
похуже. Но при определении наказания для футболистов 
не будет учитываться, были ли они в момент преступления 
пьяными или нет, хотя у них, как положено, взяли анализ 
крови для экспертизы. Дело в том, что по уголовной статье, 
которую им предъявили, факт опьянения не является отяг-
чающим обстоятельством.

Мать Кокориных, которая переживает за детей, уже 
сказала, что происходящее для нее стало «катастрофой 
всей жизни» и что ничего подобного она не ожидала от сво-
их детей.

В суде защита Кокорина и Мамаева планирует упирать 
на то, что их подопечные уже раскаялись и осознали недо-
пустимость своего поведения.
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ Почему шеф
Пентагона стал в глазах
Трампа немножко
демократом

«Пес», да не тот

Игорь Дунаевский

ДЖЕЙМС Мэттис в момент назначения на должность 
министра обороны США в начале 2017 года считался од-
ним из наиболее авторитетных членов американской ад-
министрации, поскольку даже своенравный и обычно не 
признающий авторитетов Дональд Трамп не скрывал 
своего уважения к генералу, известному под прозвищем 
«Бешеный пес». Полтора года спустя над головой шефа 
Пентагона начинают сгущаться тучи, а его будущее вы-
глядит неопределенным.

В интервью телеканалу CBS Дональд Трамп отказался 
опровергать слухи в прессе по поводу возможной скорой 
отставки главы Пентагона, напротив, косвенно подтвер-
див их: «Возможно, он уйдет». А затем неожиданно выпа-
лил в своего генерала не самым лестным эпитетом: 
«Если хотите правду, то он в некотором смысле демо-
крат». Под «демократом» в данном случае глава государ-
ства подразумевал оппозиционную ему демократиче-
скую партию США, которая ведет политическую войну 
против Трампа, а потому такое сравнение из его уст — 
вполне себе ругательство. Затем хозяин Белого дома 
немного смягчил тон, заявив, что вообще-то «Мэттис — 
хороший человек», с которым он «хорошо ладит». Но 
тревожный звонок для генерала прозвучал. Президент 
США впервые публично подтвердил возможность его от-
ставки, а, как показывает практика, Трамп такими сло-
вами просто так не 
разбрасывается.

Речь шла о вероят-
ных перестановках в 
администрации по-
сле промежуточных 
выборов в конгресс 
США, которые прой-
дут 6 ноября 2018 
года. Победа Трампа 
на выборах в 2016 
году стала неожидан-
ностью даже для него 
самого, а потому свою команду новый хозяин Белого дома 
тогда наскоро сколачивал в последний момент из малоз-
накомых ему фигур, основываясь на поверхностном пер-
вом впечатлении или рекомендациях. Он зачастую во-
сторженно отзывался о личных качествах американских 
генералов, а потому охотно поставил Мэттиса во главе 
Пентагона, с удовольствием смакуя на публике прозвище 
«Бешеный пес». Но, как вскоре выяснилось, взгляды пре-
зидента и генерала нередко расходятся.

Иногда главе Пентагона удавалось переубедить главу 
государства, как, например, по поставкам летальных во-
оружений Украине. Трамп, как и его предшественник Ба-
рак Обама, выступал категорически против этой идеи, 
но в конечном итоге последовал рекомендациям Пента-
гона и дал «зеленый свет» поставкам противотанковых 
ракет «Джавелин» для ВСУ. А теперь еще и гордится 
этим. В том же интервью CBS глава государства заявил: 
«Именно я дал Украине наступательное оружие и убийцу 
танков. Обама давал им только подушки и одеяла».

Кстати, заявление примечательное. Ведь раньше ад-
министрация США настаивала, что передает ВСУ исклю-
чительно оборонительную технику, а не наступатель-
ную. Оговорился Трамп или проговорился? Развивать 
свою мысль он не стал, давая понять, что таким образом 
отбивается от нападок тех, кто считает его линию в отно-
шении России недостаточно жесткой, но для жертв кон-
фликта на Донбассе, который США подпитывают своими 
действиями, это слабое утешение.

По другим вопросам, включая военное присутствие в 
Афганистане, Ираке и Сирии, судьбу сделки по ядерной 
программе Ирана, политику по НАТО, хозяин Белого 
дома прислушивался к главе Пентагона менее охотно 
или не прислушивался вовсе. В результате в сентябре в 
прессу просочились слухи, согласно которым Трамп в 
кулуарах с разочарованием стал называть своего генера-
ла «умеренным псом», а тот, в свою очередь, жаловался, 
что у президента «уровень познаний как у пятиклассни-
ка».

Мэттиса относили к касте «взрослых» в аппарате нац-
безопасности при Белом доме. Так журналисты и экспер-
ты условно называли группу высокопоставленных чи-
новников, которые придерживались традиционных для 
Вашингтона внешнеполитических подходов, а, с другой 
стороны, пользовались достаточным авторитетом в гла-
зах неопытного, но самоуверенного президента-нович-
ка, сдерживая его от слишком уж резких шагов на миро-
вой арене. Сюда же записывали советника по нацбезопа-
сности Герберта Макмастера, госсекретаря Рекса Тил-
лерсона, постпреда при ООН Никки Хейли. Макмастер и 
Тиллерсон уже покинули администрацию, а недавно о 
своем уходе сообщила и Хейли. Теперь, похоже, на гори-
зонте замаячила отставка Мэттиса. О том, кто заменит 
генерала, говорить преждевременно, но на замену дру-
гим фигурам, как правило, приходили менее независи-
мые и более близкие по взглядам к Трампу политики.

ГЕОПОЛИТИКА Будущее оружейных контрактов США с Саудовской Аравией оказалось в руках Турции

Трампа взяли в «заложники»
Евгений Шестаков

О
бвинение Саудовской Ара-
вии в исчезновении журна-
листа Джамаля Хашукджи, 

который пропал после посещения 
генконсульства королевства в 
Стамбуле, приведет к «ужасным 
последствиям» для угрожающих 
Эр-Рияду стран. Об этом заявил 
министр иностранных дел Объ-
единенных Арабских Эмиратов 
Анвар Гаргаш. Известно, что жур-
налист пришел в дипучреждение, 
чтобы оформить документы для 
вступления в брак с гражданкой 
Турции. Хашукджи, который со-
трудничал с одной из американ-
ских газет, не считал себя дисси-
дентом. В каких-то вопросах он 

критиковал саудовского наслед-
ного принца, но при этом, как ут-
верждает британская BBC, под-
держивал объявленные в стране 
социальные реформы. Впрочем, 
нельзя исключать, что в Эр-Рияде 
профессиональную деятельность 
Хашукджи считали оскорбитель-
ной для членов королевской се-
мьи, несмотря на то, что журна-
лист числился советником двух 
саудовских принцев.

По поводу того, что произош-
ло, когда репортер оказался на 
территории консульства, в турец-
ких СМИ гуляет множество вер-
сий, которые подаются со ссылкой 
на источники в правоохранитель-
ных структурах. Однако офици-
альная Анкара избегает громких 

обвинений, ограничившись заяв-
лением о создании совместной 
следственной группы с представи-
телями Саудовской Аравии.

Сообщения о возможной при-
частности спецслужб Эр-Рияда к 
ликвидации журналиста застали 
врасплох многих западных поли-
тиков. Президент США Дональд 
Трамп в интервью программе «60 
минут» был вынужден объявить о 
суровом наказании, если причаст-
ность властей Саудовской Аравии 
к пропаже Хашукджи будет дока-
зана. «Могли бы это быть они?» — 
задается вопросом глава Белого 
дома. И тут же себе отвечает: «Да, 
могли». Но как только американ-
ского лидера спрашивают, что тот 
намерен предпринять в отноше-

нии саудитов, Трамп уходит от от-
вета. Президент США уже объя-
вил, что «суровое наказание» не 
должно отразиться на военно-тех-
ническом сотрудничестве с Эр-
Риядом. По мнению Трампа, это 
невыгодно «с точки зрения рабо-
чих мест, экономического разви-
тия». В конце концов глава Белого 
дома напомнил тем, кто требует 
«крови» правящей саудовской 
верхушки, что пропавший Хашук-
джи, независимо от того, что с ним 
произошло (турецкие СМИ утвер-
ждают, что журналиста расчлени-
ли, а затем вывезли с территории 
консульства), не был граждани-
ном Соединенных Штатов. А ин-
цидент имел место в Турции. «Мне 
не нравится, что в США могут пе-
рестать поступать инвестиции в 
размере 110 миллиардов долла-
ров из Саудовской Аравии. Знае-
те, что они сделают? Они возьмут 
эти деньги и потратят в России, 
Китае или где-то еще», — напомнил 
своим критикам Трамп. Ожидает-
ся, что министр финансов США 
примет участие в экономическом 
форуме в Эр-Рияде, который со-
стоится в конце октября, незави-
симо от дальнейших итогов рас-
следования.

Однако противники главы Бе-
лого дома в Сенате рассчитыва-
ют, что смогут заставить Трампа 
принять к Саудовской Аравии 
«адски жесткие санкции», если 
будет подтвержден факт убийст-
ва. Речь идет о распространении 
на Эр-Рияд ограничительных 
мер в рамках так называемого 
глобального акта Магнитского. В 
этом случае под ударом в первую 
очередь окажутся члены коро-
левской семьи, которые еще до 
избрания Трампа президентом, 
оказывали ему важные финансо-
вые услуги. Напомню, что в ходе 
предвыборной кампании Трамп 
неоднократно вспоминал, как 
много денег вложили жители ко-
ролевства в его бизнес-проекты. 
Так что лучшим исходом для пре-
зидента США стало бы решение 
Анкары закрыть дело об исчезно-
вении саудовского журналиста 
за отсутствием состава преступ-
ления — ведь тело Хашукджи не 
было найдено.

Не спешат с обвинениями и 
другие торговые партнеры Сау-
довской Аравии в Европе. На пу-
блике они требуют проведения 
«заслуживающего доверия рас-
следования», но избегают любых 

заявлений, которые могут непра-
вильно понять в королевстве. Со 
своей стороны, Эр-Рияд поблаго-
дарил всех, включая американ-
скую администрацию, «за то, что 
они воздерживаются от поспеш-
ных выводов в отношении про-
должающегося расследования» и 
одновременно предупредил, что 
«ответит более серьезными ша-
гами в случае принятия каких-
либо шагов против королевства». 
Так, еще в марте Саудовская Ара-
вия и Британия подготовили сов-
местные планы по торговому и 
инвестиционному сотрудничест-
ву, которые оцениваются в 90 
миллиардов долларов. В услови-
ях «брекзита» терять такие день-
ги из-за пропавшего саудовского 
журналиста в Лондоне не хотят. 
Неудивительно, что министерст-
во иностранных дел Британии 
наотрез отказалось комментиро-
вать статью в The Independent о 
якобы подготовленном на Альби-
оне списке саудовских чиновни-
ков и силовиков, против которых 
могут ввести санкции, если убий-
ство Хашукджи будет доказано.

В европейских столицах и США 
не заинтересованы в том, чтобы 
правда об исчезновении саудов-
ского журналиста попала в пу-
бличное пространство, и потому 
будут благодарны Турции, если та 
найдет способ, как замять это 
громкое дело с непредсказуемы-
ми геополитическими последст-
виями. В Анкаре отлично понима-
ют, что держат все «козыри» на ру-
ках, и потому стремятся использо-
вать полученную в ходе этого чув-
ствительного расследования ин-
формацию в национальных инте-
ресах.

Метка для Меркель
ХСС,  скорее  всего, 
образует коалицию с 
социал-демократами, 

но и она не будет иметь абсолют-
ного большинства в баварском 
парламенте. Это означает веро-
ятный политический торг за 
кресла в земельном правитель-
стве, унизительный для ХСС, ко-
торая десятилетия навязывала 
другим центрам силы в Баварии 
свои правила игры. «ХСС, брат-
ской партии ХДС Меркель, нане-
сено электоральное оскорбле-
ние», — констатирует Агентство 
Франс Пресс, подводя итоги вы-
боров в Баварии. «Конечно, се-
годня для ХСС нелегкий день. 
Мы не достигли хорошего ре-
зультата», — заявил баварский 
премьер Маркус Зёдер на собра-
нии своей партии. «Мы прини-
маем результат со смирением», 
— добавил политик. 

На втором месте оказались 
«Зеленые» с 18,5 процента голо-
сов. Эта проевропейская партия, 
противники «миграции по Мер-
кель», более чем вдвое увеличи-
ли свое присутствие в бавар-
ском парламенте. Следом фини-
шировали «Свободные избира-
тели» с 11,5 процента и правые 
из «Альтернатива для Герма-
нии» (АдГ), получившие 11 про-
центов. Эта антииммигрантская 
партия впервые прошла в парла-
мент в Баварии, и ее успех на вы-
борах в важнейшей во внутрипо-
литическом раскладе в Герма-
нии земле называют серьезным 
ударом по позициям Ангелы 
Меркель.

Для канцлера, которая поте-
ряла много очков в рейтинге из-
за своей либеральной политики в 
отношении мигрантов, бавар-
ские выборы стали определяю-
щими в свете предстоящего голо-
сования в бундестаг. Еще одной 
плохой новостью для Меркель яв-
ляется то, что социал-демократы 
(СПД), другой член ее правитель-
ственной коалиции, получили са-
мую настоящую «пощечину» на 
выборах, заручившись поддер-
жкой всего 9,5 процента избира-
телей. Это худший результат  для 
партии со времен Второй миро-
вой войны. Лидер СПД Андреа 
Налез заявила, что «плохая рабо-
та» федерального правительства 
в Берлине стала одной из причин 
слабого выступления ее партии в 
Баварии.

Именно провалом миграцион-
ной политики, вызвавшей недо-
вольство коренных немцев, объ-
ясняется неудача на выборах в 
Баварии ХСС, так и потеря пози-
ций самой ХДС на федеральном 

уровне. В настоящее время за 
правящую партию, отмечает 
«Бильд», готовы проголосовать 
только 26 процентов немцев, что 
делает уязвимыми позиции са-
мого канцлера при переизбрании 
на следующий срок. За крайне 
правых готовы отдать свои голо-
са 15 процентов немцев. Экспер-
ты прогнозируют, что Меркель с 
трудом, но все же будет избрана 
канцлером, но оставит свой пост 
до истечения полномочий в 2021 

году. Для начала в декабре Ангела 
Меркель будет добиваться пере-
избрания на пост главы ХДС на 
съезде партии.

По мнению Майкла Вейгла, 
политолога из университета Пас-
сау, личные нападки на Меркель с 
ее либеральной позицией в отно-
шении мигрантов, с одной сторо-
ны, и Хорста Зеехофера, лидера 
ХСС и главы МВД Германии, нао-
борот, с его жесткой риторикой в 
отношении просителей убежища 

стали основной причиной слабо-
го результата ХСС на выборах в 
Баварии. «Это создало политиче-
ский климат поляризации, от ко-
торого «Зеленые» и АдГ с их чет-
кими взглядами на иммиграцию 
выиграли больше всего», — ска-
зал Вейгл, добавив, что для ХСС 
эта стратегия имела неприятные 
последствия. «Это предупрежде-
ние ХДС, и именно поэтому на-
шим приоритетом на следующие 
две недели должен стать Гессен», 
— сказала генеральный секретарь 
партии Аннегрет Крамп-Каррен-
бауэр, подразумевая выборы, ко-
торые должны состояться в этой 
земле, расположенной в цен-
тральной части Германии, где на-
ходится финансовый центр стра-
ны Франкфурт-на-Майне, 28 ок-
тября. «Если там все будет плохо, 
призывы к Меркель уйти в от-
ставку возрастут», — полагает по-
литолог Фред Кемпе. По оценке 
аналитиков и политиков в Берли-

не, результаты выборов в Бава-
рии могут еще больше «усугу-
бить трещины в и без того слабой 
коалиции ХДС/ХСС» и могут 
привести к ее краху перед обще-
национальными выборами в 
2021 году.

Между тем в АдГ празднуют 
успех. «Тот, кто проголосовал за 
АдГ в Баварии, также сказал, что 
Меркель должна уйти и расчи-
стить путь для досрочных выбо-
ров!» — написала в Twitter одна из 
лидеров партии Алиса Вейдель. 
«Альтернатива для Германии» 
получила поддержку министра 
внутренних дел Италии Маттео 
Сальвини, известного своей 
жесткой позицией в отношении 
мигрантов. Он выступил с заяв-
лением, объявив об «историче-
ском поражении христианских 
демократов и социалистов».

Сторонники ХСС были явно 
разочарованы итогами выборов 
в Баварии.

Двери генконсульства Саудовской Аравии в Стамбуле, за которыми две недели назад исчез Джамаль Хашукджи.
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 Трамп уже объявил, 
что «суровое наказание» 
не должно отразиться 
на сотрудничестве с Эр-Риядом 
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 Провалом миграционной 
политики Меркель объясняет-
ся неудача ХСС на выборах 
в Баварии
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Трамп с разочарова-
нием назвал своего 
генерала «демокра-
том», что из его уст - 
почти ругательство

На поле брани Мэттис заработал репутацию «Бешеного пса», 
но в кресле шефа Пентагона оказался «псом умеренным».
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ИНТЕГРАЦИЯ 
Две Кореи
соединят
железные
дороги

ДОЛГИЙ ПУТЬ

Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Сеул

ЮЖНАЯ и Северная Корея на-
чнут соединять железные и авто-
мобильные дороги двух стран в 
конце ноября — начале декабря 
этого года, проведя специальную 
церемонию. Договоренность об 
этом была достигнута сегодня в 
ходе состоявшихся в Пханмун-
чжоме переговоров, которые 
были проведены с целью реализа-
ции соглашений межкорейских 
саммитов.

15 октября на межкорейской 
границе в местечке Пханмун-
чжом прошли переговоры пред-
ставителей Юга и Севера, где гла-
вами делегаций выступили чи-
новники уровня министров. В 
итоге было решено, что Юг и Се-
вер со второй половины октября 
проведут совместное изучение 
состояния железнодорожного по-
лотна на западном направлении, а 
с начала ноября — в восточной ча-
сти.  Что касается дат изучения 
состояния шоссейных дорог, то 
сроки будут согласованы позже в 
ходе рабочих консультаций путем 
обмена письмами. Вместе с тем, 
очевидно, что стороны решили не 
затягивать работу.  Отметим, что 
ранее процедуре изучения желез-
ной дороги КНДР  неожиданно по-
мешали американские военные (в 
лице Командования войсками 
ООН в Корее), которые контроли-
руют передвижение через южно-
корейскую часть демилитаризо-
ванной зоны (ДМЗ).  Предлогом 
стало то, что Сеул якобы не вовре-
мя подал заявку на прохождение в 
КНДР состава с персоналом. Од-
нако это было воспринято лишь 
как предлог для выражения Ва-
шингтоном недовольства слиш-
ком быстрому межкорейскому 
сближению. В этой связи интере-
сно, как США отреагируют на вто-
рую попытку южан и северян 
провести аналогичную работу. 

Также в ближайшее время 
было решено провести в Пхан-
мунчжоме переговоры на уровне 
генералов для согласования ша-
гов по реализации мер о сниже-
нии военной напряженности.  А в 
конце октября в Кэсоне в межко-
рейском офисе связи состоятся 
рабочие консультации о создании 
совместной команды для участия 
в летних Олимпийских играх 
2020 года в Токио.
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ФЕСТИВАЛЬ

В Москве
стартовал
XIII фестиваль
«Территория»

ТУТ, ЗА 
ГОРИЗОНТОМ

Мария Воронова

В ЭТОМ году Международный 
фестиваль TERRITORIЯ заявил о 
себе не просто, как смотр, но еще 
и как школа актуального искус-
ства. Фестиваль вновь станет 
площадкой для экспериментов — 
объединит танец и музыку, дра-
му и изобразительное искусст-
во, медиа-арт и перформанс вне 
жанровых границ — и позволит, 
как утверждают организаторы 
Евгений Миронов, Чулпан Хама-
това, Кирилл Серебренников, 
Роман Должанский и Василий 
Церетели — не только участни-
кам, но и зрителям расширить 
свои горизонты.

Учиться у мастеров, дающих 
открытые уроки, мастер-классы 
и читающих лекции, будут не 
только студенты. Зрителям при-
дется покинуть свою «зону теа-
трального комфорта» и очи-
ститься от театральных стерео-
типов (и это касается даже поса-
дочных мест!) ради познания ак-
туального искусства, которое 
остается главным мотивом «Тер-
ритории».

В программе фестиваля, на 
который съехались деятели 
искусства из девяти стран, за-
планированы пятнадцать спек-
таклей. Иностранные гости фе-
стиваля: художник и режиссер 
Матиас Умпьеррес, хореографы 
Хофеш Шехтер, Оливье Дюбуа и 
Сабуро Тэсигавара, режиссер 
Таддеуш Филлипс — представят 
свои работы в России впервые. 

На московских площадках 
пройдут премьерные показы по-
становок трех российских ре-
жиссеров: это «Дети солнца» Ти-
мофея Кулябина, проект худрука 
электротеатра «Станиславский» 
Бориса Юхананова «Орфиче-
ские игры. Панк-макраме» и 
«Утопия» лауреата «Золотой ма-
ски» Марата Гацалова.

Кроме того, в программу это-
го года вошли спектакли при-
знанных режиссеров — амери-
канца Роберта Уилсона («Лекция 
о ничто»), провокатора-бельгий-
ца Яна Фабра («Ангел смерти») и 
француза Филиппа Декуфле 
(«Новые короткие пьесы»). 

ВЕРНИСАЖ 
В Петербурге
120-летие
«Мира
искусства»
отметят
выставкой 

В ГЛАЗА 
СМОТРЕТЬ!

Инга Бугулова,
Санкт-Петербург 

В ШОУ-пространстве «Ленинг-
рад Центр» 26 октября откроют 
выставку «Художники «Мира 
искусства». Портреты» — петер-
буржцы смогут увидеть более 70 
графических и живописных ра-
бот мастеров начала ХХ века. 
Проект приурочен к 120-летию 
возникновения знаменитого ху-
дожественного объединения и 
представит редкие и малоиз-
вестные полотна из частных кол-
лекций Москвы и Петербурга. 

Эта экспозиция — первая гла-
ва трилогии, посвященная ху-
дожникам творческого объеди-
нения «Мир искусства». И сфо-
кусирована она именно на пор-
третах. Гости выставки смогут 
увидеть, как работали в этом 
жанре Валентин Серов, Борис 
Кустодиев, Лев Бакст, Констан-
тин Сомов, Петр Кончаловский, 
Филипп Малявин, Мстислав До-
бужинский и другие известные 
участники объединения. 

— Эти портреты представляют 
собой совершенно уникальный 
срез истории в период стреми-
тельно сменяющих друг друга 
эпох, представленный в лицах 
современников: художников, их 
близких и друзей, известных по-
этов, писателей и интеллектуа-
лов своего времени, — подчерки-
вают организаторы.

Вторым проектом цикла ста-
нет выставка жанровых и пей-
зажных произведений художни-
ков объединения — тема, которая 
представляет сегодня особый ис-
следовательский интерес, а за-
ключением трилогии станет сво-
еобразная визитная карточка 
объединения — экспозиция теа-
тральных эскизов художников 
«Мира искусства». Открыта вы-
ставка будет до 9 декабря. 

ТЕАТР В Петербурге
Иво ван Хове
представил спектакль
по классику Купейрусу

Ховенщина

Елена Боброва

МЕЖДУНАРОДНЫЙ театр Амстердама показал на 28-м 
Международном театральном фестивале «Балтийский 
дом» спектакль Иво ван Хове «То, что проходит мимо». 
Фламандец Иво ван Хове — один из грандов европейского 
театра; его стиль определяют как «максималистический 
минимализм». Лет пять назад ван Хове показал на петер-
бургском фестивале спектакль «Русские!» по Чехову. В 
этот раз он привез постановку, в основе которой произве-
дение голландского классика Луиса Купейруса. Патологи-
ческие проявления человеческой природы от инцеста до 
истерии в романе окрашены мрачной меланхолией. 

Иво, вы уже приезжали на фестиваль «Балтийский дом».  
ИВО ВАН ХОВЕ: Получить приглашение представить свой 
спектакль на этом фестивале и вообще в стране, в которой 
театр ценят как общественное явление, — большая честь. 
Тем более если речь идет о спектакле, поставленном по 
произведению классика нидерландской литературы.

Роман Купейруса «О старых людях, о том, что проходит 
мимо» — это такой нидерландский вариант саги о Фор-
сайтах. Вы часто обращаетесь к семейным историям. Для 
вас семья — это своего рода метафора общества?
ИВО ВАН ХОВЕ: Конечно. В самом начале романа Купейрус 
задает большой во-
прос: не отжил ли 
институт семьи 
свое? Потому что се-
мья — это нечто ско-
вывающее, лишаю-
щее человека свобо-
ды, независимости. 
Этот же вопрос мож-
но перенести на об-
щество. Мне кажет-
ся, сейчас во всем 
мире появляется все 
больше ограниче-
ний. В буквальном и 
метафорическом смысле. Такое ощущение, что мы посте-
пенно возвращаемся в викторианскую эпоху. Вообще, 
это удивительно, но текст романа Купейруса, написан-
ный в начале ХХ века, намного больше резонирует с на-
шей эпохой, нежели с собственным временем. Он о чело-
веческих фрустрациях, о нашем страхе перед старостью, 
перед смертью, о том, как тяжело прощаться с жизнью 
даже тем, кто уже отжили свое. И он также о молодых лю-
дях, которые пытаются найти себя в мире...

Купейрус отличался пристальным вниманием к тому, 
что находится за внешне благополучным фасадом циви-
лизации. На Западе его сравнивают с Золя, а у нас с 
Львом Толстым. 
ИВО ВАН ХОВЕ: Сравнение с Толстым для нас большая честь. 
Но на мой взгляд, Купейрус все-таки более специфиче-
ский писатель, он писал о реалиях, которые присущи 
только Нидерландам.

Мне ваш спектакль не показался специфическим...
ИВО ВАН ХОВЕ: Это было нашей целью — сделать спектакль 
«универсальным», приблизить его к древнегреческой 
трагедии. 

Да, одетые во все черное, персонажи в спектакле подоб-
ны древнему хору, транслирующему ощущение тревоги, 
которая душит все желания и мечты.
ИВО ВАН ХОВЕ: Петер Штайн, который научил меня анализу 
пьесы и ее переводу в конкретную форму, научил меня и 
тому, что для каждой пьесы нужно придумать свое про-
странство — содержание текста и форма неразрывно свя-
заны. На этот раз мы с моим многолетним партнером, 
сценографом Яном Версвейвельдом, отталкивались от 
того, что на второй странице романа описывается про-
странство — как вечная гостиная. Для нас она стала го-
стиной смерти, чистилищем, потому что происходящее в 
романе указывает на это. И там есть один магический 
момент, когда действие на секунду оказывается в раю...

Но при этом вы не апологет вербатима, реализма на сце-
не. Ту же сагу Купейруса вы насытили хореографией.
ИВО ВАН ХОВЕ: Да, мы убрали почти весь натурализм. И кста-
ти, я убежден, что актеры не должны имитировать реаль-
ность — переодеваться, клеить бороды и прочее. Для меня 
очень важно, чтобы они в своих персонажах находили 
что-то свое и привносили это в спектакль. На мой взгляд, 
искусство не отражает реальность, это дело газет и теле-
видения. От искусства люди ждут другого. Я согласен с 
Гарольдом Пинтером, который, принимая Нобелевскую 
премию, сказал, что театр должен давать возможность 
заглянуть за зеркало реальности.

Парадоксально, что, отказываясь от реальности на сце-
не, вы тем не менее часто беретесь за сценическую адап-
тацию киносценариев — от «Гибели богов» Лукино Вис-
конти и «Теоремы» Пазолини до «Сцен из супружеской 
жизни» Бергмана и «Мужей» Джона Кассаветиса. 
ИВО ВАН ХОВЕ: Не так уж часто, как кажется. Просто я один 
из первых, кто начал работать со сценариями, может, по-
этому это так бросается в глаза. А взялся я за сценарии, 
потому что в них я находил темы, персонажей и экстре-
мальные ситуации, которые не смог найти в пьесах. На-
пример, премьера моего спектакля по сценарию голли-
вудского фильма «Нетворк» («Телесеть» — фильм, сня-
тый Сидни Люметом в 1976 году. — Прим.ред.) в Нью-
Йорке. Обращение к киносценариям для меня своео-
бразный тренинг — каждый раз нужно изобретать теа-
тральное решение для воплощения на сцене того, что 
было изначально предназначено для экрана. Это как буд-
то вы первым поставили «Гамлета». 

Кстати о «Нетворке». Почему именно за него взялись?
ИВО ВАН ХОВЕ: Потому что этот фильм рассказывает о том, 
как медиа постепенно скатывается в популизм. На мой 
взгляд, это одна из самых важных современных проблем. 

КИНО В прокате — фильм Гаспара Ноэ «Экстаз»

Засветили в лицо
Александр Нечаев

С
ередина 90-х, Франция. 
Группа молодых танцоров 
со всей Европы сначала 

проходит кастинг, а затем запи-
рается в каком-то бункере, чтобы 
отрепетировать танцевальный 
номер. С этим танцем разномаст-

ная толпа артистов, в которой на-
шлось место и модели из России, 
и черным парням с замашками 
начинающих гангстеров, и ма-
нерному гею, и провинциально-
му гопнику, планирует поехать 
на гастроли в США. Но во время 
вечеринки вдруг кто-то подме-
шивает в сангрию ЛСД.

Как и любой другой фильм 
Гаспара Ноэ, «Экстаз» после пре-
мьеры в Каннах разделил крити-
ков на два непримиримых лаге-
ря. Одни привычно шпыняли ре-
жиссера за сочетание снобизма и 
глупости, увлечение формальной 
стороной вопроса при примитив-
ности содержания. Другие не ме-

нее дежурно восхищались эф-
фектными фирменными фишка-
ми режиссера (алые фильтры, 
субъективная камера, блуждаю-
щая по темным коридорам и т.д.) 
и строили догадки, какой мес-
седж вложил в свой фильм автор.

Меж тем «Экстаз» в очеред-
ной раз доказывает, что сюжет 
для автора — дело сугубо при-
кладное. В случае с «Экстазом» — 
самая очевидная их трактовка и 
является самой правильной. И 
нет, это вовсе не вред наркоти-
ков, а разрушение сугубо кине-
матографическими методами 
«четвертой стены». Суть метода 
Ноэ — в прямом физиологиче-
ском воздействии на организм 
человека. 

Отсюда все его постоянные 
приемы, краткой иллюстрацией 
которых и служит «Экстаз». Ноэ 
начинает фильм с финальной 
сцены, пускает начальные ти-
тры в середине, чередует десяти-
минутный эпизод, снятый од-
ним планом, со сценами, кото-
рые будто бы пропустили через 
шредер, светит в лицо красной 
лампой с одной-единственной 
целью — сначала вызвать инте-
рес формой, а затем препариро-
вать эмоции аудитории, нажи-
мая разом на все ее болевые точ-
ки. Да, это манипулятивный ат-
тракцион. Но кино ведь ровно 
как такой аттракцион и возни-
кло, и Ноэ, превращая каждую 
картину в парад красиво движу-

щихся картинок, в каком-то 
смысле делает фильмы о самой 
природе кино. 

Это вовсе не значит, что счи-
тывать какие-то смыслы из «Экс-
таза» — дело совсем гиблое. То, 
что автор их не закладывал, раз-
умеется, вовсе не означает, что 
их там нет. Просто фильмы Ноэ — 
это как пустой сосуд или тест 
Роршаха: вы сами наполняете по-
казанное вам изображение смы-
слом.

Фильмы Ноэ такой идеи со-
знательно лишены — и этим, соб-
ственно, и прекрасны. Мне, кста-
ти, любопытно слушать знако-
мых, уже посмотревших фильм. 
Для одной из них «Экстаз» вдруг 
оказывается картиной о мате-
ринстве. Для другого — метафо-
рой взаимоотношения безраз-
личного бога и отвернувшегося 
от него человечества. Кто-то иро-
нично подмечает, что Ноэ сделал 
фильм о том, почему именно Бер-
лин стал клубной столицей Евро-
пы. И все они, конечно, правы.

Пожалуй, все,  что нужно 
знать перед походом на «Экстаз» 
в кино, — это фильм-трип, кото-
рый сначала вызовет у вас эйфо-
рию, а затем резко опустит в ад. 
Но парадоксальным образом в 
этом аду чувствуешь себя куда 
уютнее, чем во многих местах, 
которые выглядят поприятнее.

Мировая премьера В Екатеринбурге 200-летие балетного классика 
отметили мировой премьерой

Указание сверху

Анна Галайда 

П
ремьера балета «При-
каз короля» Вячесла-
ва Самодурова от-
крыла международ-
ный музыкально-теа-

тральный фестиваль «Урал Опе-
ра Балет Фест». Хореограф вы-
брал одну из самых малоизвест-
ных постановок Мариуса Петипа 
для рандеву со своим великим 
предшественником.

Мариус Петипа — фигура тита-
ническая. Он прожил невероят-
ные 92 года: вел жизнь провинци-
ального танцовщика, скитался 
по миру, боролся за контракты, 
искал покровителей, дрался на 
дуэли, скрывался от полиции, су-
дился с коллегой за то, что выдал 
его сочинение за собственное. 
Но, попав в Россию и получив на-
конец выгодный контракт, Пети-
па проявил иную сторону нату-
ры. Он работал, как муравей: из 
года в год ставил балеты, балети-
ки и танцы в операх, улавливая 
тенденции и моды. Старался сле-
довать им. Но тем же путем, кото-
рым Европа пришла к вырожде-
нию балета в феерию, Петипа, за 
полвека выработавший собст-
венный почерк и выковавший 
свой стиль, привел русский балет 
к созданию классического стиля. 
Спектакль Петипа — обычно мно-
гоактная махина, с сюжетом, раз-
витой драматургией, чередова-
нием пантомимы, характерных 
танцев и высокой пуантовой 
классики, картин, в которых сю-
жет развивается в танце, и форм, 
в которых действие останавлива-

ется и порой на протяжении по-
лучаса не происходит вроде бы 
ничего — но происходит самое 
главное в балете: душа «улетает». 
Этот уникальный эффект, когда 
чистая форма соединяется с чи-
стой эмоцией, открыл в балете 
Петипа. И последующие сто лет 
деятельность всех хореографов — 
это в той или иной мере оглядка 
на старого балетмейстера, отри-
цание или преклонение.

Возглавляющий Уральский ба-
лет Вячеслав Самодуров среди 
большинства работающих сегод-
ня хореографов, увлеченных син-
тезом классического и современ-
ного танца, выделяется своей пре-
данностью классической балет-
ной технике. Одноактные поста-
новки, выглядящие как разбив-
шийся калейдоскоп гран па Пети-
па, принесли ему признание. Но 
мир балетного прошлого увлекает 
Самодурова вперед. Еще в «Унди-
не», поставленной два года назад в 
Большом театре, он попытался 
найти и модернизировать рецепт 
Петипа. «Приказ короля» — новый 
шаг в том же направлении.

Название балета — первое па в 
этом хореографическом квесте. 
С одной стороны, великий Пети-
па, создатель десятка шедевров, 
еще и автор сотни забытых по-
становок, в которых он искал и 
оттачивал свои постановочные 
приемы; с другой — балет как са-
мостоятельный жанр получил 
право на жизнь благодаря Людо-
вику XIV, который сам был выда-
ющимся танцовщиком; в-тре-

тьих, Людовик сам стал героем 
многих балетов; в-четвертых, в 
балете обычно «короля танцует 
свита» — а сам король громо-
здится в огромном кресле где-
нибудь в уголке сцены, чтобы не 
мешать занятым делом. Игру в 
этом направлении можно про-
должать.

В своем новом балете Самоду-
ров не стал повторять сюжет од-
ноименной постановки Петипа — 
наоборот, это только повод ис-
пользовать в новом либретто 
ключевые приемы, движущие у 
него действие. В некоем королев-
стве (большой парадный зал, тол-
пы царедворцев, танцы придвор-

ных, хорнпайп сменяют бранль и 
гальярда) найден объект, из кото-
рого появляется таинственная 
принцесса. Пока ученые выясня-
ют их происхождение, принцессу 
Изору похищает Черная короле-
ва (большая мимическая сцена). 
Король отправляет за ними эк-
спедицию. Для нее строится ди-
рижабль (демонстрация сценог-
рафических чудес современного 
театра). В пути Черная королева 
насылает на него демонов, и эки-
паж впадает в волшебный сон 
(гран па). Музыкальный антракт, 
в XIX  веке служивший отдыхом 
от балета, превращается в соло 
джазовой певицы. Во втором акте 
предводитель экспедиции капи-
тан Жером де Блуа-Шампань 
продолжает путь в одиночестве — 
его команда решила не возвра-
щаться из райского сна. Он при-
бывает на противоположный ко-
нец планеты, освобождает Изору 
и других пленниц, главные герои 
влюбляются друг в друга (вариа-
ции и любовное адажио) и воз-
вращаются ко двору, где соединя-
ются все персонажи, а роскош-
ную аллеманду (апофеоз) танцу-
ет, шестнадцатикратно множась 
в кордебалете, сам Король.

Самодуров, всегда собствен-
норучно вращая вселенную сво-
их постановок, при этом умеет 
подбирать для каждой из них ко-
манду. Дворцовый интерьер, от-
сылающий к Пиранези, и жар пу-
стыни, нагоняемый красными 
вентиляторами, воссоздал сце-
нограф Алексей Кондратьев, а ко-
стюмы, с их перепадом от пари-
ков до купальников, точно впи-

савшиеся в ироническую интона-
цию хореографа, —Анастасия Не-
федова. Но главной удачей «При-
каза короля» стала музыка петер-
бургского композитора Анато-
лия Королева (дирижирует еще 
один постоянный сопостановщик 
Самодурова — Павел Клиничев). 
Никогда до этого не работавший в 
балете, он, кажется, создан для 
его природы: композитор легко 
соединяет тяжеловесный ход 
псевдобарочного танца с джазо-
вым изяществом, акцентирует не 
самые подвижные мимические 
сцены, театрально выделяет дра-
матические повороты истории и, 
кажется, наслаждается эффектом 
этих перепадов, между делом за-
давая в танцевальных сценах та-
кой ритм, что даже зрителя вжи-
мает в кресло, как при сверхзву-
ковых перегрузках.

Хореограф принимает вызов 
соавторов. И если в первом дей-
ствии ему приходится непросто, 
мимические сцены порой обна-
руживают неповоротливость и 
необходимость костыля в виде 
программки, то второе, по сути 
развернутое до размеров акта 
гран па, оказывается тем самым 
любовным объяснением, которо-
го не хватило Изоре и капитану, 
— классическому танцу и предше-
ственнику. Королем оказывается 
не только Людовик, но и Петипа.

Построенный дирижабль стал 
демонстрацией сценографических 
чудес современного театра.

Фильмы Ноэ — как пустой сосуд или тест Роршаха: вы сами наполняете показанное вам изображение смыслом. 

Акцент

 Самодуров, вращая
вселенную своих постановок,
умеет подбирать для каждой 
из них команду

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/culture

По мнению режиссера, роман начала ХХ века больше резони-
рует с нашей эпохой, нежели с собственным временем.

Я убежден, что акте-
ры не должны ими-
тировать реаль-
ность — переоде-
ваться, клеить 
бороды и прочее

Трейлер фильма на сайте 
rg.ru/art/1602185
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СИТУАЦИЯ В Твери разразился скандал
из-за граффити на стене дома

Портрет 
не согласовали 
Элина Труханова, 
«Российская газета», Тверь

А
вторы граффити Александ-
ра Солженицына, появив-
шегося на фасаде пятиэ-

тажки, не согласовали свою ини-
циативу ни с жильцами дома, ни с 
властями. В результате вместо 
одобрительных отзывов разра-
зился скандал. 

Как рассказал житель дома № 
32 в Смоленском переулке Твери 
Андрей Чугуевский, какие-то мо-
лодые люди вечером подъехали к 
торцевой стороне хрущевки и с 
помощью установленного на 
крыше авто оборудования спрое-
цировали на стену портрет нобе-
левского лауреата.

— Я спросил молодых людей, 
что они делают, — поясняет  Чугу-
евский. — Может быть, это какая-
то разовая акция. 

«Нет», — сквозь зубы сказали 
мне молодые люди. Мы, говорят, 
будем делать здесь граффити, и 
показали эскиз...

Вызванным полицейским раз-
решительных документов участ-
ники акции предъявить не смо-
гли. И, несмотря на требование 
прекратить акцию, утром следу-
ющего дня продолжили рисовать. 

Граффитисты, со слов жиль-
цов, заявляли, что настенная жи-
вопись согласована в админи-
страции Московского района 
Твери, однако, как выяснилось, 
администрации подобных заяв-
лений не регистрировали.

— На согласование заявление 
не поступало, — сообщила на-
чальник отдела информации и 

аналитики администрации Твери 
Наталья Касаева. — Но даже если 
бы оно поступило, мы не уполно-
мочены принимать решение, по-
тому что это право принадлежит 
общему собранию собственни-
ков жилых помещений в доме. 
Не нашли в документах ничего, 
связанного с граффити на доме 
32, ни в администрации Москов-
ского района, ни в УК.

В региональном УМВД сооб-
щили, что по факту появления 
несанкционированного граффи-
ти проводится проверка. Что бу-
дет с портретом, пока неизвест-
но. Как пояснили в райадмини-
страции, скорее всего комму-
нальщикам придется его закра-
шивать — с последующим возме-
щением затрат из кармана улич-
ных художников.

ПРИГОВОР

Экс-мэра
Махачкалы
отправили 
за решетку 
на четыре года

СУД ВЫШЕЛ 
НА ЗЕМЛЮ

Тимур Алиев, 
«Российская газета», Махачкала

ВЧЕРА Советский районный суд 
Махачкалы признал бывшего 
мэра Махачкалы Мусу Мусаева 
виновным в превышении дол-
жностных полномочий с причи-
нением тяжких последствий. 
Ему назначено наказание в виде 
четырех лет лишения свободы.

— По совокупности совершен-
ных преступлений суд назначил 
ему наказание с отбыванием в 
исправительной колонии обще-
го режима и с лишением права 
занимать должности на государ-
ственной службе, в органах 
местного самоуправления, свя-
занные с выполнением органи-
зационно-распорядительных, 
административно-хозяйствен-
ных полномочий сроком на три 
года, — вынес окончательный 
вердикт судья Далгат Гаджиев.

Процесс, учитывая то, что 
Мусаев заключил сделку со след-
ствием и признал вину, прошел в 
особом режиме в короткие сро-
ки. По версии следствия, мэр не-
законно выделил коммерческой 
фирме и нескольким жителям 
Махачкалы пять участков земли, 
причинив бюджету ущерб в раз-
мере 48 миллионов рублей. На 
суде государственный обвини-
тель попросил назначить ему на-
казание в виде пяти лет лишения 
свободы. Некоторая заминка по-
лучилась с последним словом 
подсудимого, которое тот дол-
жен был произнести в пятницу. 
Полный зал суда не мог вместить 
всех желающих, но неожиданно 
для всех судья перенес слушания 
на неопределенный срок, моти-
вируя решение отсутствием од-
ного из адвокатов. Но вечером 
того же дня заседание все-таки 
состоялось, но о нем не были 
уведомлены СМИ и родственни-
ки Мусаева.

Мусаев стал первым дагестан-
ским чиновником «последней 
зачистки», в отношении которо-
го вынесен приговор. Судебного 
расследования ожидают бывший 
премьер-министр, два его заме-
стителя и еще ряд высокопостав-
ленных руководителей.

Деловой завтрак На острове Русском будут готовить 
чиновников-управленцев в цифровой экономике 

Сколько будет в цифре

Ольга Бухарова, 
Денис Передельский 

Н
а острове Русском 
появится технопарк 
и центр цифрового 
развития. А Дальне-
в о сточ н ы й  ф е д е -

ральный университет начнет го-
товить чиновников-управленцев 
и предпринимателей в цифровой 
экономике. Эти поручения ут-
верждены Владимиром Путиным 
по итогам ВЭФ. О новых проек-
тах на «Деловом завтраке» в 
«Российской газете» рассказал 
ректор ДВФУ Никита Анисимов. 

На острове Русском появится 
технопарк и центр «цифрового 
развития». Вы готовы к этому? 
НИКИТА АНИСИМОВ: Сейчас главный 
тренд — это цифровая экономика, 
и особенно это чувствуется на Ти-
хоокеанском побережье, где ря-
дом Корея, Япония, Китай, не так 
далеко Сингапур. Студенты долж-
ны уже сейчас иметь возможность 
реализовывать свои стартапы не-
посредственно в стенах универси-
тета. Открыть на острове Русском 
технопарк президент предложил 

еще в апреле 2018 года. Председа-
тель наблюдательного совета 
Юрий Трутнев еще в июне встре-
тился с первыми технологически-
ми предпринимателями, резиден-
тами технопарка. Лучшие разра-
ботки были презентованы Влади-
миру Путину, когда он вместе с 
председателем КНР Си Цзиньпи-
нем посетил молодежный павиль-
он. Сейчас резидентами технопар-
ка являются уже 58 компаний. 

В поручении президента есть 
строчки и про вас: ДВФУ должен 
готовить чиновников-управлен-
цев и предпринимателей в циф-
ровой экономике. Как это будет 
происходить? 

НИКИТА АНИСИМОВ: В ноябре этого 
года запускаем первый интенсив-
ный курс для чиновников, про-
грамма обучения государствен-
ных служащих управлению на ос-
нове данных (Chief Data Officer, 
CDO) рассчитана на дальнево-
сточные регионы. Речь идет о «пе-
репрошивке» модели управления 
в регионах Дальнего Востока под 
цифровую экономику, основан-
ную на больших данных. Причем 
эта программа является франши-
зой. И планируется, что после об-
катки на острове Русском впо-
следствии она может быть мас-
штабирована на всю страну. 

Сейчас только ленивый не гово-

рит о цифровизации. Вот и чи-
новники будут ей учиться. Не 
становится ли эта тема просто 
модной, под которую выделят 
деньги? 
НИКИТА АНИСИМОВ: Главное в цифро-
визации — не увлечься словом и 
помнить о том, для чего ты это 
делаешь. Так же, как с понятием 
«инновация» — его, возможно, и 
заболтали, но инновации-то 
остались. Однако у меня есть 
опасение, что мы слишком мало 
об этом говорим. И реальная за-
дача состоит в том, что не просто 
построить здание, а создать ин-
струменты для поддержки моло-
дежи. Это и фонды развития, и 
механизмы финансовой поддер-

жки, и льготы. Поэтому мы со-
здали технопарк не в отдельном 
здании, а в стенах университета, 
выделили ребятам офисы. 

Когда занимаешь выжида-
тельную позицию, то играют и 
выигрывают другие. Так же и с 
«цифрой». Если вернувшись к 
своему компьютеру, взяв в руки 
аналоговый телефон, мы понима-
ем, что ничего не хотим менять, 
то грош нам цена. Но люди, кото-
рые хотят перемен, это уже ко-
манда. 

Никита Анисимов: Если вернувшись к своему компьютеру, взяв в руки аналоговый телефон, мы понимаем, что ничего не хотим менять, то грош нам цена.

Граффити придется закрашивать коммунальщикам с последующим воз-
мещением затрат из кармана уличных художников.

Акцент

 После обкатки в ДВФУ про-
грамма подготовки новых 
управленцев может быть мас-
штабирована на всю страну

ДОСЬЕ
Никита Юрьевич Анисимов — кандидат физико-математических 
наук. После окончания московской школы в 15 лет поступил и с отличи-
ем в 1998 году закончил механико-математический факультет МГУ. 
В 2002 году защитил кандидатскую диссертацию. С 2002 по 2013 год 
работал в ректорате МГУ имени М. В. Ломоносова, с 2007 по 2009 год — 
ответственный секретарь Российского совета олимпиад школьников. 
С 2013 года — проректор МАМИ. В 2016 года назначен сначала исполня-
ющим обязанности, а с 14 декабря 2017-го ректором ДВФУ. 

Полную версию интервью 
читайте на сайте  
и в ближайших номерах
rg.ru/art/1603433

МЧС 
Увеличилось
количество
происшествий
на воде 

ОПАСНЫЙ 
ОКТЯБРЬ

Тимофей Борисов

МЧС предупреждает: несмотря 
на то, что во многих регионах 
страны стоит необычно теплая 
погода, вода в октябре уже ледя-
ная. А это привело к тому, что 
увеличилось количество проис-
шествий на водной глади.

Спасатели МЧС по всей стра-
не от Калининграда до Хабаровс-
ка трудятся не покладая рук. Но 
спасти удается не всех. 

Например, четверых рыбаков 
на Байкале ищут уже четверо су-
ток три катера, четыре автомо-
биля и спасательный вертолет. 
От родственников  местным  со-
трудникам МЧС известно, что 
трое мужчин отправились поры-
бачить на лодке «Обь» и должны 
были вернуться обратно в ту же 
ночь. Но пропали. Несмотря на 
то, что обследовано более 250 
километров береговой полосы и  
почти 4 тысячи квадратных ки-
лометров акватории  Байкала, 
поиски пока  безрезультатны.

И это лишь один эпизод в не-
веселой хронике. На днях на 
Дону в городе Азов утонули трое 
взрослых мужчин. Алкоголь по-
тянул их на приключения. Реши-
ли прокатиться по речной аква-
тории на весельной лодке. Не-
смотря на то, что свидетелей 
было достаточно, спасти их не 
удалось. Когда они переверну-
лись, отправленная  мгновенно 
им на помощь шлюпка все же не 
успела. Выпитое горячительное 
их не согрело в студеной воде.

Больше повезло четверым ры-
бакам в Хабаровском крае. Они  
вышли на воду на резиновой лод-
ке с мотором. Но в пути он  сло-
мался и  их неуправляемое плав-
средство начало сносить вниз по 
течению. К счастью, мужчинам 
удалось причалить к острову на 
левом берегу Амура, где они и 
провели ночь. С наступлением 
утра их нашли инспекторы МЧС.
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РЕЗОНАНС Штрафы
экстремалам на железной
дороге предлагают
увеличить в 25 раз 

Зацепились 
за карманы 

Сергей Бабкин 

ШТРАФЫ для «зацеперов» мо-
гут увеличить со 100 до 2,5 тыся-
чи рублей. С такой инициативой 
вчера на круглом столе снова вы-
ступила Мосгордума. Парламен-
тарии доработали соответствую-
щий законопроект и намерены 
опять отправить его в федераль-
ный парламент. 

Как уже писала «РГ», первую 
попытку поднять штрафы «заце-
перам» Москва предприняла в 
2017 году. Поводом послужила 
смертность на железной дороге. 
Только за 2015—2016 годы на 
МЖД получили травмы 205 чело-
век, из них 98 «зацеперов». Поги-
бли 25 молодых экстремалов. 
Московские депутаты решили, 
что спасти людей можно только 
существенно подняв штрафы на 
любителей кататься на крышах 
поездов. В Госдуму внесли по-
правки в статью 11.17 КоАП «На-
рушение правил поведения гра-
ждан на железнодорожном, воз-
душном или водном транспор-
те». В документе предлагалось 
повысить взыскание и устано-
вить повышенную ответствен-
ность за нарушения в столице и 
Санкт-Петербурге. 

На законопроект поступили 
отрицательные отзывы прави-
тельства и Верховного суда, рас-
сказала председатель комиссии 
гордумы по безопасности Инна 
Святенко. Тем не менее в Госдуме 
все равно публично обсудили 
инициативу столичных властей. 
Что не понравилось в документе? 

Во-первых, оттуда попросили вы-
черкнуть особые условия штра-
фов для Москвы и Санкт-Петер-
бурга. Во-вторых, в первоначаль-
ном варианте для «зацеперов-ре-
цидивистов» предлагался в каче-
стве дополнительного наказания 
административный арест. Его 
тоже попросили убрать. 

Вчера в Мосгордуме на кру-
глом столе с участием несколь-
ких комиссий презентовали уже 
обновленный законопроект. В 
итоге штраф для зацеперов пред-
лагается поднять до 1—2,5 тысячи 
рублей. Во время обсуждения по-
ступило еще одно предложение — 
точно так же усилить наказание 
для тех, кто переходит железную 
дорогу в неположенном месте. 
Сейчас КоАП предлагает 100-ру-
блевый штраф или вовсе преду-
преждение. Инна Святенко под-
черкнула, что после всех дорабо-
ток проект опять попробуют вне-
сти в Госдуму. «Документ дейст-
вительно качественно доработа-
ли, и у него большие шансы прой-
ти депутатские слушания, — счи-
тает первый зампред Комитета 
ГД по госстроительству и законо-
дательству Юрий Синельщиков. 
— Но не нужно считать, что одни-
ми штрафами мы решим все про-
блемы. Нужна профилактика». С 
ним согласился исполнительный 
директор компании-перевозчика 
ЦППК Иван Конев. Производите-
лей поездов просят делать ваго-
ны с минимальным количеством 
выступов,  чтобы на крыши 
просто невозможно было за-
браться. 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ В Москве
построят новый корпус
медцентра имени
Логинова

Операция 
в деталях

Сергей Жуков

МОСКОВСКИЙ клинический научный центр имени 
Логинова получит новый корпус. О его строительстве 
мэр столицы Сергей Собянин объявил вчера после визи-
та в клинику.

Здесь, в научном центре на шоссе Энтузиастов, недав-
но открылись шесть новых операционных с эндоскопи-
ческими стойками, ультразвуковыми скальпелями, опе-
рационными лазерами и микроскопами. По словам ме-
диков, работа построена на высоких технологиях. Все, 
что происходит на 
операционном сто-
ле, в режиме реаль-
ного времени тран-
слируется на мони-
торы, подвешенные 
сверху. Как расска-
зал «РГ» заведую-
щий отделением реа-
ниматологии Вале-
рий Субботин, каме-
ры помогают уви-
деть операцию в де-
талях. «Допустим, 
мы можем увели-
чить на экране волос пациента так, что он покажется раз-
мером с мизинец, — пояснил он. — При этом качество кар-
тинки не пострадает». Наблюдать за операцией могут не 
только коллеги из соседних кабинетов, но и из других 
больниц в регионах страны и за рубежом. Тем не менее 
здания, которые занимает клиника, все еще далеки от 
идеала, добавил Собянин.

— Коллектив здесь собрался достойный и профессио-
нальный, есть новые операционные, которые позволяют 
проводить на высоком уровне операции, — пояснил мэр. 
— С другой стороны, материальная база оставляет желать 
лучшего: старые корпуса, которые сложно отремонтиро-
вать, хотя мы пытаемся делать это несколько лет. Обсу-
дим с вашим руководством и, скорее всего, примем ре-
шение о строительстве нового современного корпуса.

По словам директора медцентра Игоря Хатькова, еже-
годно в клинике лечатся и проходят диагностику более 
70 тысяч жителей столицы и других городов. При этом 
более 70% операций проводят методом лапароскопии, 
то есть не разрезая, а прокалывая кожу. Оперировать 
прямую кишку, печень и предстательную железу часто 
помогают хирургические роботы «Да Винчи». По словам 
врачей, нередко встречаются сложные случаи. Напри-
мер, 53-летний москвич недавно обратился с жалобами 
на боли в животе, которые досаждали ему восемь меся-
цев. После обследования ему поставили редкий диагноз 
— нейроэндокринную опухоль поджелудочной железы. 
Компьютерная томография и эндоскопическое ультраз-
вуковое исследование опасения медиков только под-
твердили. Опухоль оказалась небольшой, ее успешно 
удалили, а через три дня мужчину выписали. Сейчас он 
ведет активный образ жизни и занимается спортом. 

Наблюдать за опе-
рациями могут 
коллеги не только 
из соседних каби-
нетов, но и из дру-
гих больниц

Сергей Собянин в одной из шести новых операционных — 
здесь есть все, чтобы лечить хорошо. 

ПРОЕКТ Осужденным 
запретят возвращать 
военные звания без суда

Звезда 
закатилась

Владислав Куликов

ВЧЕРА правительственная комиссия по законопроектной 
деятельности рассмотрела проект поправок в закон  «О во-
инской обязанности и военной службе»: инициатива ре-
гламентирует возвращение звезд на погоны разжалован-
ным офицерам. Ключевой момент: когда чинов человека 
лишил суд, то без специального решения суда в звании не 
восстановят.

«Данное наказание назначается только дополнительно 
и исключительно за совершение тяжкого или особо тяж-
кого преступления, — пояснил «РГ» член правительствен-
ной комиссии по законопроектной деятельности, предсе-
датель правления Ассоциации юристов России Владимир 
Груздев. — При этом суд должен мотивировать причину 
лишения человека званий. Суть наказания в том, что со-
вершенное преступление признано настолько серьезным, 
что оно перечеркивает все прежние заслуги человека». 

По его словам, лишение воинского звания является 
бессрочным наказанием. Тем не менее в жизни могут воз-
никать ситуации, когда звание осужденному все-таки вос-
становят. Например, в случае реабилитации, когда по ито-
гам пересмотра дела судебные инстанции придут к выво-
ду, что человек осужден неправомерно. Другой вариант: 
если осужденный будет освобожден от дополнительного 
наказания актом об амнистии.

ДОСЬЕ «РГ»
По статистике суды лишают званий менее 1 процента 
осужденных военнослужащих. Потеря звания помимо про-
чего означает, что человек теряет право и на военную пен-
сию. Одним из громких дел, связанных с лишением и возвра-
щением звания, было дело экс-главкома Сухопутных войск 
Владимира Чиркина, обвиненного во взятке. Нижестоящие 
суды лишили его званий и наград, однако затем вышестоя-
щая инстанция изменила статью, смягчила приговор и 
вернула осужденному генеральское звание.
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ИССЛЕДОВАНИЕ Чего 
не хватает в детском саду

Один и не дома

Мария Агранович

ПОЧЕМУ плохо есть в тишине? Зачем на игровой пло-
щадке горка, если с нее не покататься? Как уснуть в 
детском саду? Об этом и не только рассуждали «подго-
товишки» из московских детсадов: они стали участни-
ками настоящего «взрослого» исследования, которое 
провели специалисты Высшей школы экономики.

 …Две подружки переодеваются в садовской разде-
валке. Болтают без умолку, словно боятся не нагово-
риться. Знают: через несколько минут завтрак, а зна-
чит — рот на замок.

 — «Когда я ем, я глух и нем» — у детсадовцев эта пого-
ворка отлетает от зубов, — рассказывает автор исследо-
вания, доцент факультета социальных наук НИУ ВШЭ 
Ольга Савинская. — Но, оказывается, детям очень слож-
но есть в тишине. 
Можно было бы 
превратить «засто-
лье» в подобие об-
учающих занятий — 
с вопросами и отве-
тами. Когда воспи-
татель не «смотри-
тель», стоящий ря-
дом, а соучастник. 
Точно была бы поль-
за.

Вопрос: а не по-
давятся? Нет, речь 
как раз не о болтов-
не: на один вопрос 
воспитателя каж-
дый ребенок вполне ответит. А потом можно включить 
детскую песню или нескучный фрагмент из музыкаль-
ной классики. И суп елся бы веселее, и котлета стала бы 
вкусней.

— Конечно, прежде всего детсад для ребятишек — ме-
сто, куда идут «поиграть», — рассказывает Ольга Са-
винская. — Самое ужасное — когда нет друзей (заболели, 
уеха ли) и интересных игрушек. 

Но сплошь и рядом так: игрушки есть, а играть в них 
не интересно. Или даже нельзя. Например, у дочки в 
младшей группе была суровая воспитательница, кото-
рая не разрешала на прогулке кататься на машинках: 
«Сломаете все, а мне потом отвечать!». У ребят, с кото-
рыми беседовала Ольга Савинская, тоже хоть отбавляй 
таких историй. Самая яркая — про горку, с которой 
нельзя кататься. Можно понять опасения воспитате-
лей: мол, горка высокая, мало ли что. Но если она на 
территории сада, значит, должна соответствовать тре-
бованиям безопасности. Опять же обязанность воспи-
тателя присматривать за детьми на прогулке никто не 
отменял. 

 — Прогулки дети любят больше всего — об этом рас-
сказывали абсолютно все, — раскрывает «секреты» ма-
лышни Ольга Борисовна. — А вот сон в саду — большое 
испытание.

Когда первый стресс преодолен, кроватка становит-
ся для ребенка маленьким «домом». Там должно быть 
уютно и спокойно. И если совсем маленьким воспита-
тели еще разрешают брать с собой в кровать игрушку, 
то «подготовишкам» такая роскошь часто уже недо-
ступна: «Ты же уже большой!». А зря. Уснуть порой 
трудно даже 6—7-леткам.

Не так давно в России впервые провели масштабное 
и подробное исследование по оценке качества образо-
вательной среды в детских садах — ECERS (Early 
Childhood Environment Rating Scale): среди 43 крите-
риев есть и обустройство личного пространства для ре-
бенка, места для уединения. Здесь у нас полный про-
вал: всего 3 балла из семи. 

— Да, у нас традиционно в садиках никак не обозна-
чены места для уединения. А детям это иногда необхо-
димо. Пусть хотя бы кроватка станет таким уютным 

местом: любимая 
пижама под подуш-
кой, любимый миш-
ка под одеялом, — 
предлагает Ольга 
Савинская. — Одна 
девочка из нашего 
исследования тай-
ком прятала в кро-
вати кусочек пла-
стилина, он помогал 
ей заснуть. Согла-
сна, пластилин не 
лучшее средство. 
Поэтому нужно 

официально разрешить что-то «сонное», небольшое, 
но у каждого свое. 

Опрос детсадовцев показал и такую вещь: одинако-
вые задания, которые им дают на так называемых раз-
вивающих занятиях, наводят... скуку. Типичная ситуа-
ция, когда воспитатели приготовили шаблон, и все дети 
делают одну аппликацию, скажем, вырезают и наклеи-
вают грибочки. Энтузиазма — ноль. Кто-то спрашивает: 
«А можно я бабочку сделаю?». В ответ категоричное: 
«Нет! Делай, что и все». 

 — Принято считать, что малыши всегда хотят то, что 
у соседа. А если будут разные задания, то они обяза-
тельно подерутся. Это точка зрения давно устарела, — 
уверена Ольга Савинская. — Одинаковость придает за-
нятиям скуку. Мы и так помещаем их в «коробочку пра-
вил» под названием «детский сад», да еще и задания 
предлагаем «под одну гребенку». Пора от этого избав-
ляться. 

Как ни странно, но подобное исследование «жиз-
ни в детсаду» проведено в России впервые. И очень хо-
чется, чтобы его результаты не остались только на бу-
маге. 

ТЕХНОЛОГИИ Победители инженерной олимпиады получат 100 баллов на ЕГЭ

Cпутник из портфеля
Ксения Колесникова

С
обрать микроспутник «на 
коленке»? Заставить робо-
та танцевать в стиле тех-

но? Приделать таракану элек-
тронные мозги? Участники все-
российской инженерной олим-
пиады смогут и не такое. На ин-
теллектуальные соревнования 
зарегистрировались уже более 
13 тысяч школьников из 400 рос-
сийских городов.

Ребята будут соревноваться 
по 19 направлениям: беспилот-
ный транспорт, интеллектуаль-
ная энергетика, малая космонав-
тика, нейро- и биотехнологии, 
робототехника, виртуальная ре-
альность и другим.

На первом этапе ученики 
должны дистанционно ответить 
на вопросы по общеобразователь-

ной программе. На втором будут 
реальные конструкторские зада-
чи, решать которые придется в ко-
манде. А очный финал пройдет 
в формате инженерных соревно-
ваний: участники должны будут 
создать и продемонстрировать 
рабочую программу или сложный 
технологический продукт.

Финальные состязания прой-
дут на 70 площадках по всей стра-
не: в школах, вузах, технопарках 
и центрах молодежного иннова-
ционного творчества.

— Олимпиада — это простран-
ство, где старшеклассник узнает, 
как его школьные знания связа-
ны с самыми интересными обла-
стями инженерии XXI века: от 
машинного обучения до редакти-
рования генома, от нанотехноло-
гий до беспилотного транспор-
та, — говорит президент Ассоциа-

ции участников технологиче-
ских кружков, секретарь орг-
комитета Олимпиады Нацио-
нальной технологической ини-
циативы Алексей Федосеев. — 
В прошлом году в ней приняли 
участие двадцать тысяч школь-
ников, в этом году мы рассчиты-
ваем привлечь как минимум 
в два раза больше участников.

Победители, разработавшие 
самые «умные» инженерные 
устройства, получат преференции 
при поступлении в сильнейшие 
технические вузы — 100 баллов 
ЕГЭ или до 10 дополнительных 
баллов в портфолио. Кроме того, 
ведущие вузы и компании прово-
дят для всех участников образова-
тельные вебинары, мастер-классы 
и конкурсы. На них, например, 
можно будет научиться оцифро-
вывать спутниковые снимки.

Учитель в зоне доступа
Одна из причин — воз-
можность решить жи-
лищную проблему.

— Это самый важный фак-
тор, — говорит педагог началь-
ных классов Лидия Пензен-
ская. — В городе получить квар-
тиру нереально, снимать — ника-
ких денег не хватит. А здесь не 
успела приехать — вот тебе клю-
чи. 

19-летнюю Лидию родители 
первоклашек сначала встретили 
настороженно — «сама еще ребе-
нок». Но, когда поняли, что де-
вушка работает под руководст-
вом опытных наставников, 
успокоились.

— В школе хороший коллек-
тив. Только начала работать, 
предложили бесплатно пройти 
повышение квалификации, — де-
лится молодая учительница. — В 
классе семь сорванцов. Смыш-
леные, забавные, все уже умеют 
читать и писать. После уроков 
приходят ко мне в клуб, где я 
веду кружок «Умелые ручки».

Местные власти выделили ве-
домственное жилье и 20-летне-
му учителю физкультуры Игорю 
Литвинову, который прибыл в 
Новокиевское село из Казахста-
на.

—  Небольшая,  но уютная 
двухкомнатная квартира с от-
личным видом из окна. Сказали, 
что частично будут компенси-
ровать и «коммуналку». А если 
отработаю в школе 10 лет, то 
стану собственником, — пояснил 
«РГ» Игорь. 

Конечно, как признаются мо-
лодые педагоги, дороги и каче-
ство интернета в селе могли 
быть и лучше. Зато есть и плю-
сы. Магазины, аптеки, клуб, 
остановка транспорта — все под 
боком. Зарплата — вполне дос-
тойная. 

— Учитывая, что помимо об-
ычных ребят я буду вести уроки 
и в коррекционных классах, 
сразу дали прибавку. В целом 
буду получать 35 тысяч рублей, 
— говорит Игорь Литвинов. 

Молодым сельским учителям 
в Омской области платят подъ-
емные, дают прибавку к окладу 
в размере 20—60 процентов (на 
усмотрение руководства шко-
лы). Плюс компенсация «ком-
муналки» в размере 2,3 тысячи 
рублей.

В регионе проходят конкур-
сы молодых учителей «Дебют». 
А недавно в Омске лучшие ми-
ровые практики педагогам по-
казали коллеги из Сингапура. 
По словам специалистов, синга-
пурская система превращает 
урок в интеллектуальную игру. 
И теперь сельские учителя при-
меняют эти методики в своей 
практике.

С сентября по распоряжению 

Омского правительства на пять 
процентов выросли оклады учи-
телей, в том числе и молодых. 
Такая мера вполне оправданна — 
учеников становится больше, 
кадровый дефицит растет. Сей-
час в школах региона остаются 
вакантными более тысячи мест. 

...Учительница истории Яна 
Терещенко отучилась в педин-
ституте и вернулась работать в 
родной район - в село Полеолого-
во Пензенской области. Сейчас в 
ее школе около ста учеников.

— Страшно было идти на пер-
вый урок, — признается Яна Анд-
реевна. — Девятый класс встре-
тил меня вопросом: «А вы зачем 
к нам приехали?» Я честно при-
зналась, что с детства люблю 
историю и хочу, чтобы дети ее 
тоже полюбили. Любовь к науке, 
как и к хорошему человеку, с го-
дами крепнет.

Яну Андреевну в школе знают 
даже первоклашки, хотя на урок к 
ней они попадут не раньше пято-
го класса. «Историчка» — самая 
обаятельная и привлекательная, 
с этим не поспоришь, и дети к ней 

тянутся. У молодого педагога есть 
свой взгляд на развитие школьно-
го образования. Поэтому на во-
прос: что изменила бы в школе, 
будь министром образования? — 
не задумываясь отвечает: сделала 
бы так, чтобы основные дисци-
плины проходили до 9-го класса, 
а в 10-м и 11-м занимались лишь 
углубленным изучением дисци-
плин и подготовкой к поступле-
нию в вуз. Иначе получается, что 
шестиклассники зубрят историю 
Франции средних веков, а те, кто 
уйдет из школы после девятого 
класса, так и не поймут, откуда 
взялся Евросоюз. Да и события 
новейшей отечественной исто-
рии останутся для них непрой-
денным материалом.

Вообще на селе учитель по-
прежнему в большом почете. Яна 
Андреевна это чувствует на себе: 
каждый с ней на улице здоровает-
ся, пропускают вперед в автобу-
се… А дети искренне стараются 
сделать приятное, натерев дочи-
ста доску перед уроком.

— В городской школе «здрась-
те» в коридоре никто не скажет. 

Лишь бы на перемене не снесли, 
а то и такое бывало в педагоги-
ческой практике, — улыбается 
Яна Андреевна.

Она уже получила первую зар-
плату. За работу в сельской мест-
ности ей установлен повышаю-
щий коэффициент к окладу в раз-
мере 0,35. И полная компенсация 
коммунальных платежей, правда, 
ее выплачивают месяцем позже 
по факту оплаченных счетов за 
газ, свет и воду. А еще молодым 
специалистам предоставляют 
льготы по ипотеке — процент са-
мый низкий.

Но в селе частный дом в ипо-
теку не купить, банки не счита-

ют такую недвижимость лик-
видной и не берут ее под залог. 
Поэтому своего жилья у молодо-
го педагога нет: приходится 
каждый день ездить на уроки из 
родительского дома за 10 кило-
метров. По времени недолго, но 
если опоздаешь на школьный ав-
тобус, придется идти пешком с 
тяжелой сумкой, набитой тетра-
дями для проверки.

Яна Андреевна обещала дове-
сти пытливый девятый класс до 
выпускного, а там она окончит 
магистратуру, в которую посту-
пила заочно. Что потом? Не за-
гадывает. Но школа для нее на-
всегда — это точно. 

Победители, разработавшие самые «умные» инженерные устройства, 
получат преференции при поступлении в сильнейшие технические вузы.

Акцент

 9-й класс встретил вопросом: 
«А вы зачем к нам приехали?» 
Я честно призналась: люблю 
историю и хочу, чтобы дети 
ее тоже полюбили

ВОПРОС РЕБРОМ

Можно ли привести региональные программы по поддержке сельских учите-
лей к общему федеральному «знаменателю»? 
— Есть программа «Сельский доктор», а «Сельский учитель» — нет, — говорит ми-

нистр просвещения Ольга Васильева. — Эта идея давно обсуждается. Однако 

было бы неправильно каждому расписать: ты приезжаешь и получаешь кварти-

ру, машину, еще что-то… А если у региона такой возможности нет? Что делать? 

Наша страна очень большая, и у каждого субъекта РФ очень много особенно-

стей: климатических, территориальных, региональных. Каждый регион забо-

тится о своих учителях, и это самая большая неправда, что это не так. Я считаю, 

что если вернуть то недалекое время, когда у нас была практика, когда одновре-

менно приезжали агрономы, молодые врачи, молодые учителя, строились ря-

дом дома, сельская интеллигенция начинала свою жизнь вместе, то, может быть, 

это было бы удобнее для ребят.

Развитие сельских школ поддержано в рамках нацпроекта «Образование»: вы-

делены дополнительные средства на строительство школ на селе и в малых го-

родах. К 2024 году планируется создать свыше 24,5 тысячи новых мест, а также 

обновить материально-техническую базу 16 000 сельских школ. 

В первую очередь для развития цифровой среды, естественно-научного блока и 

предмета «Технология». 

Инфраструктура сельской школы — это еще и школьные автобусы, которые по-

зволяют обеспечивать подвоз из маленьких сел. Надо сказать, что программа 

«Школьный автобус» зарекомендовала себя очень хорошо. 

ВУЗЫ

Вятскому 
университету
запретили 
принимать 
студентов 

ВХОД ЗАКРЫТ

Мария Агранович

РОСОБРНАДЗОР запретил 
прием студентов в Вятский го-
сударственный университет в 
Кирове. 

Но, к счастью преподавате-
лей и потенциальных студентов 
вуза, лишь на время. Важно, что 
у поступивших летом 2018 года 
ребят нет повода для волнений. 
Как рассказали в пресс-службе 
ВятГУ, контролирующие орга-
ны не нашли нарушений по ка-
честву образования в универ-
ситете, но вуз все-таки получил 
предписание в связи с несоблю-
дением законодательства в сфе-
ре образования. 

Университет уже подготовил 
отчет об исполнении этого 
предписания, приложены все 
документы и материалы, под-
тверждающие, что нарушения 
устранены. 

Но пока в Рособрнадзоре не 
ознакомятся с документацией 
досконально и не снимут все во-
просы, по закону прием в вуз 
под запретом. «Принятое Росо-
брнадзором решение не отра-
зится на студентах и будущих 
абитуриентах, образователь-
ный процесс идет в полном объ-
еме, лицензия и свидетельство 
об аккредитации продолжают 
действовать, — подчеркнули в 
вузе. — Новая приемная кампа-
ния начнется только 20 июня 
2019 года. Надеемся, к тому 
времени все проблемы будут 
решены». 

В пресс-службе Рособрнад-
зора подтвердили: запрет прие-
ма — не проблема для вуза. Это 
предупреждающая мера.

Также Рособрнадзор прио-
становил действие лицензии на 
образовательную деятельность 
двух вузов в Московском регио-
не. Права учить студентов ли-
шилось частное учебное заведе-
ние дополнительного профо-
бразования «Академия совре-
менного образования» и него-
сударственное учреждение 
высшего образования «Инсти-
тут экономики и социального 
развития».

АКТУАЛЬНО 
Учеников
проверят
на знание
географии

КУДА 
ПРИПЛЫЛ 
КОЛУМБ

Анна Владимирова

СЕГОДНЯ стартует националь-
ное исследование качества обра-
зования по географии. В нем бу-
дут участвовать более 50 тысяч 
учеников из 647 школ в 80 регио-
нах России.

— Цель — повысить уровень 
преподавания предмета, — заявил 
замруководителя Рособрнадзора 
Анзор Музаев.

Исследование пройдет в два 
этапа. Первый — для учеников 7-х 
классов. Что будут проверять 
в первую очередь? Знание назва-
ний крупных географических 
объектов, материков, океанов, 
частей света… Плюс умение ра-
ботать с географической картой, 
таблицами, графиками, иллю-
страциями, текстами. Типичные 
задания: «Подпишите океаны, 
омывающие берега указанного 
на карте материка», «В каком го-
роде из трех (Тюмень, Канберра, 
Пекин) — самая высокая темпера-
тура в январе и почему?»

А вот в 10-х классах больше 
внимания будет уделено знанию 
специальных понятий: плот-
ность, естественный прирост на-
селения и миграция, формы прав-
ления, природные ресурсы. Ти-
пичное задание: «Какие пробле-
мы связаны с сокращением ле-
сных площадей в мире? Укажите 
не менее двух». Или же: «Распо-
ложите предложенные страны 
в порядке уменьшения протяжен-
ности их границы с Россией».

В Рособнадзоре подчеркива-
ют: если ученики покажут низ-
кие результаты, никто не будет их 
за это наказывать. Эксперты хо-
тят получить объективную кар-
тину, насколько хорошо дети зна-
ют географию. Кроме того, в пла-
нах на будущий год— исследова-
ние качества образования по 
физкультуре в 6-х и 10-х классах 
(апрель), а также по математике 
в 5-х, 7-х и 10-х классах (ок-
тябрь).

Больше всего 
в детском саду 
ребята любят про-
гулки, а вот сон для 
многих малышей — 
нелегкое испытание

Разве можно не прокатиться с горки, если она есть? 

Суровая 
воспитательница 
не разрешала 
на прогулке катать-
ся на машинках: 
«Сломаете, а мне 
потом отвечать!»

МНЕНИЕ

Ирина Петренко, 
директор школы хутора Большой Лог Ростовской области:

— В рамках областной программы «Поддержка села» учителя получают у нас 

25-процентную надбавку к зарплате. Администрация Аксайского района об-

ещала компенсировать плату за свет, газ, воду. И действительно, один раз в 

квартал педагогам полностью возвращают расходы на коммунальные услуги. 

Администрация хутора тоже старается оказать посильную помощь. 

Примерно два раза в год из местного бюджета молодым учителям, а также 

тем, у кого, например, учащиеся победили в районных или областных олимпи-

адах, выделяется по пять тысяч рублей. Раз в квартал отличившихся премиру-

ет и администрация школы. Мы всячески поддерживаем наших учителей, по-

ощряем их участие в различных конкурсах.

Так, наш преподаватель математики Елена Ромашова, которая занимается с 

особенными детьми, в этом году приняла участие в конкурсе «Учитель года» и 

заняла 2-е место в номинации «Самый классный классный». Учитель истории 

Олег Елдинов два года назад принял участие в конкурсе «Учитель года» и стал 

лауреатом в номинации «Дебют». За свои достижения он получил премию гу-

бернатора области — 50 тысяч рублей. Сельская школа дала ему хороший 

старт, и сейчас Олег Александрович преподает в крупнейшем вузе Ростова-

на-Дону. 

К сожалению, у администрации нет возможности предоставлять молодым 

специалистам жилье, а это наиболее острый вопрос. В хуторе нет общежи-

тия, а из Ростова в Большой Лог не наездишься. 

Вот сейчас срочно нужен учитель химии, но пока никто не соглашается имен-

но из-за того, что жить негде. Раньше у нас химию преподавал аспирант, у него 

родители живут рядом — в городе Аксае, но специалиста переманила в город 

коммерческая фирма.

Подготовила Ирина Варламова, Ростов-на-Дону
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Превратить урок географии в интеллектуальную игру? Легко: сельским учителям доступны лучшие практики.
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НАДЗОР Международный
банк Санкт-Петербурга
может быть санирован

ЦБ вошел 
в положение

Игорь Зубков

БАНК России ввел временную администрацию в Междуна-
родный банк Санкт-Петербурга (МБСП, 116-е место по ак-
тивам) и установил трехмесячный мораторий на удовлет-
ворение требований его кредиторов. Это является страхо-
вым случаем: выплаты вкладчикам начнутся не позднее 29 
октября. 

По итогам обследования активов банка (им займется 
Агентство по страхованию вкладов) его, всего скорее, ждет 
санация или отзыв лицензии. 

Накануне агентство «Эксперт РА» понизило рейтинг 
кредитоспособности банка до «ruCCC». Приказ Банка Рос-
сии означает, что банк допустил существенную просадку 
капитала. Вероятно, она была следствием досоздания ре-
зервов на возможные потери по итогам внеплановой про-
верки со стороны регулятора, считает ведущий аналитик 
по банковским рейтингам «Эксперт РА» Екатерина Мих-
лина. По ее словам, для МБСП характерно поддержание 
большого объема недостаточно прозрачных активов на ба-
лансе, к которым агентство относит требования по аккре-
дитивам и кредитам, выданных юрлицам-нерезидентам 
(свыше 25% валовых активов на 1 сентября), при этом с 
начала года объем требований по аккредитивам с нерези-
дентами увеличился, а уровень резервирования по ним 
агентство оценивает как недостаточный. В то же время оно 
отмечает существенный рост доли пролонгированной за-
долженности в кредитном портфеле (за 8 месяцев — на 25 
п.п., до более чем 60%) и рост требований по прочим опе-
рациям, представленным в основном цессиями активов.

ОБРАЗОВАНИЕ

Пожилым 
надо повышать 
уровень 
финансовой 
грамотности

ЗАПАС 
КАРМАН 
НЕ ТЯНЕТ

Александра Воздвиженская

НАЛИЧИЕ базовых знаний в 
области финансов помогает лю-
дям на 20—30 процентов эффек-
тивнее распоряжаться своими 
деньгами. При этом чем сложнее 
ситуация в экономике страны, 
тем внимательнее граждане счи-
тают деньги, а в условиях старе-
ния населения планеты навыки 
финансового планирования 
(особенно на долгий срок) стано-
вятся незаменимыми.

К такому выводу пришли эк-
сперты на Глобальном симпози-
уме по финансовому образова-
нию, который прошел при под-
держке Организации экономи-
ческого сотрудничества и разви-
тия (ОЭСР) и минфина. В прош-
лом году количество жителей 
планеты старше 60 лет составля-
ло 13 процентов мирового насе-
ления, следует из статистики 
ООН. К 2040 году их доля выра-
стет до 18 процентов, что приве-
дет к снижению уровня господ-
держки пенсионеров, а значит, 
населению нужно будет как 
можно раньше задумываться о 
формировании дополнительных, 
не зависящих от государства 
сбережений.

Недостаток знаний в области 
финансов характерен именно 
для такой социальной катего-
рии. Замминистра финансов 
Алексей Сторчак назвал этот 
фактор одним из трех вызовов, 
стоящих перед государством в 
вопросах финансового образо-
вания. Еще один вызов — это не-
доверие граждан к финансовым 
институтам (именно из-за него 
многие россияне предпочитают 
хранить дома свои накопления). 
«Поэтому средства превраща-
ются в неработающие резервы, 
поскольку не приносят допол-
нительного дохода», — уверен 
Сторчак. Наконец, третий вы-
зов — это неумение потребите-
лей финансовых услуг отстаи-
вать свои права.

Однако, как выяснилось, не 
только в России есть сложности: 
во многих странах мира пожи-
лые люди, например, излишне 
уверены в оценке уровня своих 
финансовых знаний. Так, в Япо-
нии лишь один из десяти пожи-
лых людей считает, что может 
стать жертвой мошенников, а 
каждый пятый житель США 
старше 65 лет попадался на 
удочку финансовых мошенни-
ков. А в Перу был принят закон, 
позволяющий снимать с пенси-
онного счета накопления и ис-
пользовать их по своему усмо-
трению. В итоге из-за низкой 
финансовой грамотности более 
30 процентов пенсионеров 
страны уже полностью потрати-
ли эти средства, рассказали на 
симпозиуме.

В Нидерландах примерно 20 
процентов взрослого населения 
с трудом пользуются интерне-
том, при этом более миллиона 
человек вообще никогда не 
были в сети. Эта проблема в 
чем-то актуальна и для России, 
но здесь мы все же продвину-
лись дальше: 26 процентов 
взрослых россиян обладают вы-
соким уровнем базовых компе-
тенций в цифровой среде. Но с 
долгосрочными финансовыми 
целями все равно загвоздка: их 
ставят перед собой только 46 
процентов россиян.

По словам исполнительного 
секретаря Международной сети 
по финансовому образования 
ОЭСР Флор-Анн Месси, одна из 
главных особенностей финансо-
вого образования заключается 
в том, что его невозможно навя-
зать принудительно. «Всегда не-
обходима внутренняя мотива-
ция. Людям нужно объяснять, 
почему это так важно, подробно 
рассказывать о негативных по-
следствиях, к которым может 
привести невнимание к сфере 
финансов», — призвал он. В ча-
сти образования для пожилых 
людей этот вызов сложен в пер-
вую очередь тем, что требует от 
программ финансового образо-
вания индивидуального подхо-
да, заключил Сергей Сторчак.

Население в России 
часто хранит деньги 
дома, потому что 
не доверяет 
финансовым 
организациям

СТАТИСТИКА Убытки 
клиентов форекс-дилеров 
превысили их доход

Риски в плюсе

Александра Воздвиженская

КЛИЕНТЫ форекс-дилеров за год заработали менее 
90 миллионов рублей, а потеряли около 300 миллионов, в 
итоге оставшись в минусе. В среднем любители рискован-
ных вложений держат открытым счет от месяца до полуго-
да — этого времени им достаточно, чтобы понять, смогут 
ли они и дальше тратить деньги на рынке форекс.

Такую статистику привел Банк России, проанализиро-
вав данные восьми легальных форекс-контор за период с 
мая 2017 года по май 2018-го. «Мало активных счетов, то 
есть клиенты совершили несколько сделок на рынке и 
ушли с него, разочаровавшись, — оценила первый заме-
ститель директора Департамента рынка ценных бумаг и 
товарного рынка Банка России Ольга Шишлянникова. — 
Они поняли, только когда все потеряли, что этот рынок 
очень рискованный».

Банк России получает много жалоб от частных инве-
сторов, которые проиграли не только сбережения, но и 
деньги от продажи жилья, а также суммы, полученные в 
кредит в банках. Чтобы минимизировать такие риски, ре-
гулятор предложил перейти к профессиональному профи-
лированию клиентов форекс-дилеров. Это означает, что 
дилеров могут обязать проверять частного инвестора пе-
ред допуском к торговле. Неопытным путь на рынок фо-
рекс будет закрыт.

Кроме того, вероятнее всего, будет снижено кредитное 
плечо с 1:50 до 1:30. Это означает, что, например, имея на 
депозите 100 долларов, сейчас вы можете совершить сдел-
ку с лотом в пять тысяч, а по новым правилам сделка будет 
ограничена тремя тысячами долларов. 

Однако главная проблема — это иностранные форекс-
дилеры, работающие в России без лицензии. Через них 
россияне вкладывают в десятки раз больше денег, чем че-
рез легальные форекс-компании, что чревато не только 
потерей денег, но и юридическими проблемами, так как 
отстаивать свои права инвесторам придется в той стране 
и по законам той страны, где зарегистрирована компания.

ИНВЕСТИЦИИ В мире начали 
выпускать монеты
к году Свиньи

Золотая хрюшка

Елена Березина

СРАЗУ несколько монетных дворов — Австралии, Вели-
кобритании, Германии и Руанды — начали готовиться к 
новому 2019 году. Как известно, по китайскому календа-
рю следующие двенадцать месяцев, начиная с января, 
пройдут под знаком Свиньи.

Первыми уделили внимание этому событию на пятом 
континенте, рассказал «РГ» Алексей Вязовский, вице-
президент Золотого монетного дома. «Монетный двор 
Австралии, который находится в городе Перт (The Perth 
Mint), выпустил вторую серию «Лунного календаря» — 
золотые монеты «Год Свиньи-2019». Золотые «свиньи» 
отчеканены в трех вариантах: одна унция, 1/4 унции и 
1/10 унции. На аверсе изображен профиль королевы 
Елизаветы II, на реверсе — китайский иероглиф, обозна-
чающий свинью, само животное и надпись «Year of the 
Pig» (год Свиньи) вместе со знаком монетного двора 
(«P» — Пертский монетный двор)».

Британский монетный двор предложил широкой пу-
блике золотую унцовую монету, на реверсе которой на-
чеканена свинья, кормящая своих поросят, на фоне ноч-
ного неба. Монета представлена в качестве «Брилиант 
Анциркулейтед» и стоит чуть меньше 90 тысяч рублей. 
Номинал — 100 фунтов стерлингов.

Удивительно, но к году Свиньи начали готовиться и в 
Африке. «Монетный двор Руанды вместе с немецким мо-
нетным двором BH Mayer создали золотую унцовую мо-
нету «Год Свиньи-2019». Она входит в серию «Африкан-
ская дикая природа» и является третьей по счету. Также 
доступны монеты с изображением прошлых годов — Пе-
туха и Собаки, — говорит Алексей Вязовский. — Пробы 
всех новых монет либо три девятки, либо четыре. Чи-
стейшее золото. Такие монеты будут отличным подарком 
не только коллекционерам и нумизматам, но и всем, кто 
интересуется инвестициями в рынок драгоценных ме-
таллов».

В прошлом году в долларовом выражении золото вы-
росло на 15 процентов, а в позапрошлом — на 8 процен-
тов. Такую доходность не встретишь ни по банковским 
вкладам, ни по облигациям. 

Лучше ездишь —
меньше платишь

В чем заключаются 
предложения ЦБ по ре-
форме ОСАГО?

ВЛАДИМИР ЧИСТЮХИН: Мы вместе с 
минфином подготовили и согла-
совали комплекс инициатив, ко-
торые планируется реализовать 
в три этапа.

На первом этапе предлагается 
изменить расчет коэффициентов 
бонус-малус (КБМ) и возраст-
стаж, а также расширить тариф-
ный коридор по ОСАГО.

У каждого водителя будет 
только один КБМ, а не несколько, 
как это зачастую происходит 
сейчас. На наш взгляд, этот коэф-
фициент должен устанавливать-
ся на ежегодной основе — сегодня 
это делается либо после наступ-
ления страхового случая, либо по 
истечении периода времени, ког-
да был куплен полис. И очень 
важно, что, если к моменту про-
ведения реформы у автовладель-
ца будет несколько коэффициен-
тов бонус-малус, для него будет 
выбран самый низкий из них.

Теперь то, что касается коэф-
фициента возраст-стаж. Мы хо-
тим расширить число градаций, 
чтобы сочетание наиболее и наи-
менее рискованных показателей 
возраста и стажа существенно от-
личались. Чтобы избежать резко-
го скачка стоимости страховки 
для отдельных групп водителей, 
предлагается сначала сдвинуть 
границы не более чем на пять 
процентов вниз и вверх относи-
тельно существующих значений, 
потом постепенно расширять их. 
Возможно, через несколько лет 
этот коридор относительно теку-
щих значений будет существенно 
отличаться.

Еще одна история — это рас-
ширение тарифного коридора 
вниз и вверх на 20 процентов.

Из-за этой инициативы все уже 
спрогнозировали резкое подо-
рожание ОСАГО.
ВЛАДИМИР ЧИСТЮХИН: Расширение 
тарифного коридора требуется 
не для того, чтобы увеличить 
цену полиса, а чтобы сделать та-
риф индивидуальным и справед-
ливым для конкретного автовла-
дельца. Страховые компании 
должны иметь возможность сни-
жать стоимость полисов за без-
аварийную езду, и, соответствен-
но, повышать ее для тех водите-
лей, которые часто попадают в 
ДТП и приносят страховщикам 
большие убытки.

По нашим последним расче-
там, средняя цена полиса сущест-
венно не изменится. Более того, 
сейчас у страховщиков улучши-
лась ситуация с убыточностью, и 
они нацелены не на увеличение 
цены ОСАГО всем без разбора, а 
на гибкий, дифференцирован-
ный подход к клиентам.

В еще большей степени сде-
лать тариф индивидуальным по-
зволят инициативы, которые за-
планированы на втором этапе ре-
формы. Это отказ от ряда коэф-
фициентов, которые сегодня 
признаны не очень эффективны-
ми: территориального и коэффи-
циента мощности. Они достаточ-
но серьезно критикуются. И мы 
эту критику разделяем.

Также мы предполагаем, уйдя 
от этих коэффициентов, дать 
страховым компаниям возмож-
ность в рамках тарифного кори-
дора использовать ряд других ко-
эффициентов, которые точнее 
отражают стиль вождения каж-
дого водителя. Речь ведется, на-
пример, об учете телематики, со-
блюдении правил дорожного 
движения при расчете тарифа.

Не получится ли, что страховщи-
ки будут устанавливать сильно 
завышенные тарифы?
ВЛАДИМИР ЧИСТЮХИН: Считаем, что у 
ЦБ должна быть возможность ог-
раничивать сверхприбыль стра-
ховщиков, если актуарные расче-
ты, статистические выкладки по-
казывают, что та или иная компа-
ния устанавливает тариф, исходя 
не из убыточности, а намного 
выше. ОСАГО — все-таки обяза-
тельный вид страхования.

Мы регулярно общаемся с 
крупнейшими страховыми ком-
паниями, у них есть твердая по-
зиция, основанная на внутрен-
них актуарных расчетах, что по-
сле того, как мы индивидуализи-
руем тариф, они будут готовы до-
статочно широким группам ав-
товладельцев, которые водят без-
аварийно, снизить стоимость по-
лиса относительно текущих цен. 
Так что эта категория граждан от 
реформы только выиграет.

Конечно, тем, кто не соблюда-
ет правила дорожного движения, 
кто постоянно попадает в ДТП, 
либо повышает риск аварий, при-
дется серьезно раскошелиться. Я 
думаю, что большинство автов-
ладельцев с таким подходом со-
гласятся.

Нам также кажется правиль-
ным поставить под контроль 

агентов. Они очень важное звено 
в продаже полисов. Сегодня мы 
видим далеко не идеальную рабо-
ту с их стороны. Во-первых, мно-
гие особенности продукта ОСА-
ГО потребителю просто не рас-
крываются. Большое количество 
автовладельцев, например, не 
знают, что такое коэффициент 
бонус-малус и как он рассчиты-
вается. Это в том числе и вина 
агентов.

Они должны знать, что прода-
ют, и все нюансы, включая ценоо-
бразование, доносить до потре-
бителей. И это станет особенно 
актуальным, когда начнется пе-
реход к индивидуализированно-
му тарифу.

У агентов будет обязанность рас-
крывать информацию?
ВЛАДИМИР ЧИСТЮХИН: Да. Кроме того, 
перед началом работы они еще 
должны будут проходить обуче-
ние, организуемое страховыми 
компаниями. Мы, кстати, плани-
руем создать реестр агентов для 
того, чтобы точно понимать, кто 
там работает и, возможно, за ка-
кие-то нарушения исключать 
агентов из этого реестра.

Что будет на третьем этапе ре-
формы ОСАГО?
ВЛАДИМИР ЧИСТЮХИН: Он будет за-
ключаться в предоставлении воз-
можности устанавливать свобод-
ный тариф. Но к этому этапу 
можно будет перейти только по-
сле того, как мы оценим послед-
ствия реализации первых двух 
этапов и сможем сделать вывод, 
что решена проблема с доступно-
стью полисов, отсутствуют злоу-
потребления страховщиков по 
цене, по навязыванию дополни-
тельных услуг и при урегулиро-
вании страховых случаев.

Важным дополнением ко все-
му, что я сказал, являются иници-
ативы депутатов, сенаторов и эк-
спертов, которые прозвучали в 
ходе проведения в сентябре этого 
года двух парламентских слуша-
ний в Госдуме и Совете Федера-
ции. Многие предложения мы го-
товы поддержать.

Какие, например?
ВЛАДИМИР ЧИСТЮХИН: Во-первых, это 
инициатива, связанная с опреде-
лением расходов на запчасти без 
учета износа. Независимо от того, 
идет ли речь о натуральном воз-
мещении или о выплате деньгами.

Сегодня уже установлено за-
конодательством, что если выби-
рается натуральное возмещение, 
то расчет стоимости запчастей 
идет без учета износа. Мы готовы 
поддержать позицию, что и при 
выплате деньгами нужно исполь-
зовать тот же подход. Это тема 
номер один.

Следующий момент — увели-
чение штрафов для страховых 
компаний за необоснованный от-
каз в заключении договора ОСА-
ГО. Сегодня они составляют от 
100 до 300 тысяч рублей для 
юридического лица. Мы считаем 

возможным поднять диапазон до 
500—700 тысяч рублей.

В отношении физических лиц, 
должностных лиц компаний 
штрафы сегодня составляют от 
10 до 50 тысяч рублей. Их пред-
лагается увеличить до 50—100 
тысяч рублей.

Уверен, что в таком случае от-
каз продавать полисы ОСАГО без 
каких-либо причин, лишь на ос-
новании внутренней директивы 
руководства, будет иметь более 
серьезные последствия и немно-
гие захотят идти на нарушения. 

Очень важное предложение 
поступило по вопросу увеличе-
ния страховых сумм по рискам 
причинения вреда жизни и здо-
ровью граждан. Сейчас в системе 
ОСАГО выплаты ограничены 500 
тысячами рублей, тогда как при 
возмещении вреда жизни и здо-
ровью при аварии на транспорте 
— это два миллиона рублей. Мы 
понимаем, что нельзя сразу уве-
личить сумму — она должна кор-
релировать со справедливым та-
рифом. Думаю, к двум миллио-
нам рублей мы придем в течение 
двух-трех лет.

Была также высказана иници-

атива о необходимости осущест-
вления непрерывной аудио- и ви-
деозаписи процесса заключения 
договора ОСАГО. Это предложе-
ние, с нашей точки зрения, тре-
бует изучения и тщательной про-
работки. Многие страховые ком-
пании и другие участники рынка 
— банки, брокеры — уже делают 
аудиозаписи своих разговоров с 
клиентами. А кто-то снимает и на 
видео для своих внутренних це-
лей, для того чтобы осуществ-
лять контроль за своими сотруд-
никами. У потребителя тоже 
должна быть возможность в слу-
чае чего сослаться на запись раз-
говора со страховщиком для за-
щиты своих интересов.

Кто будет вести запись: сами ав-
товладельцы?
ВЛАДИМИР ЧИСТЮХИН: Нет, если такое 
решение будет все-таки принято, 
это будет обязанностью страхо-
вых компаний. На случай, если 
кто-то из них захочет сделать за-
пись, которая потом не будет 
прослушиваться или на которой 
ничего нельзя будет рассмо-
треть, предлагается ввести адми-
нистративную ответственность 
для страховщиков. Серьезные 
штрафы станут препятствием 
для страховых компаний осу-
ществлять заведомо некачест-
венную запись. Но повторюсь, 
надо серьезно проанализировать 
это предложение. 

Будет ли у автолюбителей воз-
можность заключать договор 
ОСАГО не на год, а на более дли-
тельный срок?
ВЛАДИМИР ЧИСТЮХИН: Мы поддержали 
это предложение при условии во-
леизъявления двух сторон. То есть 
согласия страховой компании и 
автовладельца. В этом случае до-

говор может быть заключен не на 
год, а на три — такой максималь-
ный срок предусмотрен в нашем с 
минфином законопроекте.

В какие сроки ЦБ и минфин рас-
считывают провести реформу 
ОСАГО? 
ВЛАДИМИР ЧИСТЮХИН: Изменения в 
нормативный акт Банка России 
целесообразно принять, не от-
кладывая. Это будет важным пер-
вым шагом реформы. Тогда, если 
предположить, что в свою оче-
редь поправки в закон вступят в 
силу с 1 января 2019 года, то, по 
нашим планам, приблизительно 
в течение трех лет мы должны за-
вершить первые два этапа, о ко-
торых я рассказал. Но, вполне 
возможно, на оценку влияния 
каждого из этапов на ситуацию в 
ОСАГО потребуется еще какое-то 
количество времени — не менее 
года, а может быть, и больше.

Выиграют ли от реформы стра-
ховщики? Многие компании уже 
ушли с рынка ОСАГО.
ВЛАДИМИР ЧИСТЮХИН: В первую оче-
редь выиграют автовладельцы. 
Для нас это важно. Сейчас стра-
ховщики пытаются всеми спосо-
бами избегать продажи полисов 
водителям, которые часто попа-
дают в аварии. Реформа же даст 
автовладельцам возможность 
спокойно покупать страховку, 
заплатив за это справедливую 
цену с учетом аварийности.

Не приведет ли это к тому, что 
эти водители, для которых стои-
мость ОСАГО будет очень высо-
кой, вообще перестанут поку-
пать полисы? 
ВЛАДИМИР ЧИСТЮХИН: Мы с такого 
рода случаями сталкиваемся и се-
годня. Часть автовладельцев при-
няли для себя решение, что дешев-
ле не покупать полис либо купить 
за тысячу рублей фальшивый и 
ездить с ним, пока не поймают. 
Что делают такие граждане? Они 
фактически создают угрозу всему 
обществу. Если они станут винов-
никами аварии, пострадавший не 
сможет получить возмещение от 
страховой компании. Можно 
обратиться в суд, но это длитель-
ная процедура, и еще неизвестно, 
будет ли вообще что взыскивать.

Такие граждане нарушают ба-
зовый посыл закона, нацеленно-
го на то, чтобы защитить всех ав-
товладельцев с точки зрения вос-
становления автотранспортного 
средства и решения вопросов, 
связанных с причинением вреда 
жизни и здоровью.

С нашей точки зрения, это не 
вопрос стоимости полиса, это во-
прос исполнения закона. Если ты 
решил приобрести автомобиль, 
хочешь им управлять, выезжать 
на дорогу, то будь добр испол-
нять требования закона. 

В принципе с нарушителями 

можно бороться разными спосо-
бами, в том числе и с помощью 
видеокамер. Нам кажется, ничто 
не должно препятствовать ис-
пользовать видеокамеры, кото-
рые сегодня контролируют ско-
ростной режим на дорогах, и для 
проверки наличия у водителей 
полисов ОСАГО. С ноября в Мо-
скве должен начаться такой эк-
сперимент. Я уверен, что он 
очень серьезно водителей дисци-
плинирует. В перспективе такую 
технологию можно будет распро-
странить и в регионах.

Российский союз автострахов-
щиков планировал направить в 
ЦБ инициативы по модерниза-
ции системы возмещения убыт-
ков по ОСАГО в натуральной 
форме. В частности, разрешить 
использовать при ремонте быв-
ших в употреблении запчастей 
по договоренности с автовла-
дельцем. Как на это смотрите?
ВЛАДИМИР ЧИСТЮХИН: Мы пока не по-
лучали такие предложения, но 
знаем, что такой вопрос обсу-
ждался. Могу сразу сказать, что 
мы против того, чтобы была воз-
можность использовать те за-
пчасти, которые были в употре-
блении. Они должны быть новы-
ми, хотя необязательно ориги-
нальными, сделанными, ска-
жем, на заводе в Японии. Это мо-
гут быть запчасти, изготовлен-
ные по лицензии на заводах в 
России.

Почему ЦБ против идеи Союза 
автостраховщиков?
ВЛАДИМИР ЧИСТЮХИН: Потому что ис-
пользование запчастей, которые 
были в употреблении, увеличи-
вает вероятность возникновения 
неисправности транспортных 
средств.

Что такое новая запчасть? Это 
уровень качества, это сертифи-
кация, это контроль на всех эта-
пах производства. Что такое за-
пчасть, которая уже где-то ис-
пользовалась? Мы не знаем. Ка-
кой у нее процент износа? Как 
долго она использовалась, в ка-
ких условиях — информации нет. 
Если ставить такие запчасти на 
автомобиль, не факт, что потре-
битель получит качественную 
услугу. Вполне возможно, эта не-
качественная запчасть в даль-
нейшем приведет к аварии. Нам 
не хотелось бы этого допускать.

Мотивация страховщиков по-
нятна: они хотят снизить свои 
расходы. Но у нас есть ощущение, 
что у них есть намного больший 
потенциал снижать расходы по 
другим направлениям.

Акцент

 Штрафы для страховых ком-
паний за необоснованный 
отказ в заключении договора 
ОСАГО могут поднять до 500—
700 тысяч рублей

Страховщики получат возможность 
повышать цену полиса для водите-
лей, часто попадающих в ДТП.
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Для кого подорожает 
ОСАГО — узнайте на сайте 
rg.ru/art/1601581
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ПРЕЗЕНТАЦИЯ  В Москве представили книгу 
«Протокол Президента Российской Федерации»

Нельзя отставить церемонии
Екатерина Забродина

В
чера в Доме приемов МИД 
прошла презентация уни-
кальной книги, написанной 

уникальным специалистом, ко-
торый фактически с нуля созда-
вал службу президентского про-
токола в России и заложил осно-
вы церемониала первых лиц в но-
вейшей истории нашей страны. 
Теперь с энциклопедией «Прото-
кол Президента Российской Фе-
дерации» могут познакомиться и 
специалисты, и все, кто интере-
суется «кухней» мировой поли-
тики. Сам автор-составитель 
Владимир Шевченко, возглавляв-
ший президентский протокол в 
1992—2000 годы, был рад поде-
литься своим опытом.

На презентации выступил ми-
нистр иностранных дел России 
Сергей Лавров, признавший вы-
ход книги «знаковым событием». 
Глава МИД России назвал Влади-
мира Шевченко «легендарным че-
ловеком, который работал на от-
ветственнейшем участке» и с пре-
зидентом СССР Михаилом Горба-
чевым, и с первым президентом 
РФ Борисом Ельциным, и затем с 
действующим главой государства 
Владимиром Путиным. По словам 
Сергея Лаврова, книга позволяет 
проследить, «как непросто скла-
дывается судьба протокола, в ко-
тором есть и очень серьезные 
вещи, и некоторые казусы, неиз-
бежные в дипломатической дея-
тельности». «В протоколе не бы-
вает мелочей, и он должен быть 
гибким», — заключил Сергей Лав-
ров, напомнив о бурном развитии 
форм межгосударственного об-
щения, которое обогатилось 
встречами без галстуков или фор-
матом переговоров тет-а-тет.

— Меня часто спрашивают, бы-
вали ли в нашей практике «про-
колы»? — говорит Шевченко. — 
Знаете, мы как минеры, идущие 
по полю: сделал шаг — жив, насту-
пил не туда — «до свиданья»! Могу 

честно сказать, что у нас не было 
крупных провалов. И уж точно не 
случалось такого, чтобы для пре-
зидента не нашлось зонтика или 
ему венок на голову упал.

О том, что в протоколе не бы-
вает мелочей и как эти мелочи 
порой бывают важны в масшта-
бах мировой политики, расска-
зал первый заместитель руково-

дителя администрации прези-
дента Российской Федерации 
Алексей Громов, который в 1996 
году возглавил пресс-службу 
главы государства. Он привел 
эпизод во время встречи Бориса 
Ельцина «с руководителем дру-
гой большой страны», у которо-
го был «очень амбициозный» 
пресс-секретарь. «Подготовка к 

переговорам шла очень тяжело. 
Мы договорились, что с каждой 
стороны будет по 19 журнали-
стов, и буквально считали их по 
головам на входе», — вспомина-
ет Громов. Внезапно партнеры 
привели еще одного своего зву-
кооператора. Когда Владимир 
Шевченко разобрался в ситуа-
ции, то поставил вопрос ре-
бром: либо на освещение пуска-
ют двадцатого нашего журнали-
ста, либо президент России во-
все не выйдет на встречу. Риск 
себя оправдал: через три мину-
ты еще одному корреспонденту 
российского пула разрешили 
пройти в зал.

Владимир Шевченко знает, 
что в Кремле его в шутку прозва-
ли «человеком-хронометром»:

— Когда ко мне приходят моло-
дые специалисты и говорят, что 

хотят работать в протокольной 
службе, я им задаю один вопрос: 
«Готовы ли вы забыть о себе и ду-
мать только об окружающих?». 
Конечно, моя работа сложная, су-
етная, но я знаю, что она служит 
для блага общего дела. 

Событие В столице Египта открыли памятник Евгению Примакову

Вернулся в Каир 
Максим Макарычев 

В 
столице Египта Каире 
открыт памятник выда-
ющемуся советскому и 
российскому государ-
ственному деятелю Ев-

гению Максимовичу Примакову. 
Торжественная церемония с уча-
стием посла России в Египте Сер-
гея Кирпиченко и президента Ре-
спублики Татарстан (РТ) Рустама 
Минниханова состоялась на тер-
ритории Российского центра нау-
ки и культуры (РЦНК) в Каире, у 
входа к которому и был установ-
лен бронзовый бюст. Его автором 
стал известный египетский 
скульптор и художник Мухаммад 
Сабит.

Открытие памятника Прима-
кову, признанному архитектору 
советской и российской внешней 
политики, авторитетному учено-
му-востоковеду и одному из глав-
ных знатоков Египта в России, 
было приурочено к 75-й годов-
щине установления дипломати-
ческих отношений между Рос-
сией и Египтом. Каир выбран не 
случайно. В этом городе Прима-
ков на протяжении четырех лет в 
1960-х годах прошлого века ра-
ботал корреспондентом газеты 
«Правда». Собственно, здесь и 
началась его блестящая карьера 
как журналиста, а впоследствии 
научного и политического деяте-
ля. Именно Примаков передал в 
1967 году после поражения Егип-
та в шестидневной войне с Изра-
илем послание президенту этой 
арабской страны Абделю Насеру 
о неограниченной поддержке Ка-
ира со стороны Советского Сою-
за. Впоследствии он часто выпол-
нял особые полномочия руковод-
ства страны, совершая челноч-
ные поездки на Ближний Восток 
и встречаясь с такими признан-
ными тяжеловесами в арабском 
мире, как президент Египта Са-
дат, палестинский лидер Ясир 
Арафат, лидер Ливийской Джа-
махирии Муамар Каддафи, пре-
зидент Ирака Саддам Хусейн. 

О своих встречах с этими ли-
дерами, впечатлениях о работе в 
этом неспокойном регионе он 
рассказал в своей книге «Ближ-
ний Восток: на сцене и за кули-
сами», презентация которой 
прошла при большом стечении 
авторитетных политиков в «Рос-
сийской газете» в марте 2012 
года. В этой книге Примаков рас-
сказал, как по заданию ЦК КПСС 
участвовал в тайной диплома-
тии на Ближнем Востоке, а также 
раскрыл секреты ближневосточ-
ной политики, представив боль-

шое количество ранее не публи-
ковавшихся материалов. В част-
ности, он написал об истоках 
«арабской весны» и вспомнил в 
этой связи то, как президент На-
сер успешно боролся с ради-
кальным фундаментализмом. 
«Борьба с исламскими экстре-
мистами не помешала, а, наобо-
рот, способствовала закрепле-
нию Гамаля Абдель Насера в ка-
честве не только единоличного 
главы Египта, но, что особенно 
важно, и широко признаваемого 

вождя во всем арабском мире», 
— написал Примаков. Он отдал 
Египту и Ближнему Востоку бо-
лее полувека жизни, став одним 
из главных сторонников в Крем-
ле укрепления российско-араб-
ского сотрудничества. Но даже 
он не мог предположить, что так 
легко падут режимы политиков, 
которым, казалось бы, было су-
ждено править пожизненно: 
египтянина Мубарака, ливийца 
Каддафи, тунисца бен Али, тех, 
кого он знал лично. Сам он назы-

вал этот регион «строптивым, 
неспокойным и множество раз 
обманутым». Египет был особой 
любовью Евгения Максимовича. 
Он любил приезжать в Страну 
пирамид, где у него было много 
друзей и хороших знакомых.  Ев-

гений Примаков занимал выс-
шие должности в руководстве 
СССР и России. В разные перио-
ды он возглавлял российское 
правительство, министерство 
иностранных дел, Службу внеш-
ней разведки. 

Бюст Евгению Примакову установлен у входа в Российский центр науки и культуры в Каире.

На презентацию книги Владимира Шевченко (в центре) пришли первый заместитель руководителя администра-
ции президента России Алексей Громов (слева) и  глава МИД России Сергей Лавров.

Акцент

 В Египте Евгений Примаков 
работал собкором «Правды»
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ИНФОРМИРОВАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОСТИ 
О НАМЕЧАЕМОЙ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

ОАО «Институт Гипростроймост» совместно с Админис-
трацией Николаевского муниципального района Хабаровского 
края и Администрацией муниципального образования городс-
кой округ «Охинский» Сахалинской области объявляет о начале 
процесса общественных обсуждений материалов «Программы 
морских инженерно-геологических изысканий на участке 
транспортного перехода через пролив Невельского объ-
екта: «Строительство железнодорожной линии Селихин — 
Ныш с переходом пролива Невельского» (далее — Програм-
ма), в том числе раздел «Перечень мероприятий по охране 
окружающей среды», включая оценку воздействия на ок-
ружающую среду (далее — ПМООС, вкл. ОВОС).

Краткие сведения о намечаемой деятельности: Прове-
дение морских инженерно-геологических изысканий для строи-
тельства железнодорожной линии Селихин — Ныш с переходом 
пролива Невельского.

Заказчик работ: ОАО «Институт Гипростроймост». Ад-
рес: 129626, г. Москва, ул. Павла Корчагина, д. 2, комната 2101. 
Тел.: +7 (495) 686-22-22.

Разработчик Программы: АО «Тихоокеанская 
инжиниринговая компания». Адрес: 693004, г. Южно-Сахалинск, 
пр. Мира, д. 426, офис 210. Тел.: +7 (4242) 46-36-22.

Разработчик раздела ПМООС, вкл. ОВОС: ООО 
«ФРЭКОМ». Адрес: 119435, г. Москва, ул. Малая Пироговская, 
д. 18, стр. 1. Тел.: +7 (495) 280-06-54.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация Николаевского муниципального 
района Хабаровского края и Администрация муниципального 
образования городской округ «Охинский» Сахалинской области.

Ориентировочный срок проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: сентябрь 2018 г. — декабрь 2018 г.

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения 
общественности в письменном виде в общественных приемных и 
общественные слушания.

Общественные приемные открыты с 16 октября по 14 но-
ября 2018 года по следующим адресам:

-
ская, д. 102, здание МКМУ «Николаевская районная 
библиотека» (читальный зал). Режим работы: Пн.—Пт.  
с 10.00 до 19.00; Вс. — с 10.00 до 17.00; Сб. — выходной день.  
Тел.: +7 (42135) 2-31-34;

ул. Портовая, д. 5, здание Администрации городского по-
селения (зал заседаний). Режим работы: Пн.—Пт. с 9.00 до 
18.00; Сб., Вс. — выходные дни. Тел.: +7 (42135) 3-94-51;

«Николаевская районная библиотека» (читальный зал). 
Режим работы: Пн.—Сб. с 11.00 до 15.00, Вс. — выходной 
день. Тел.: +7 (42735) 3-95-92;

-
тальный зал). Режим работы: Вт.—Пт. с 11.00 до 19.00;  
Сб., Вс. с 10.00 до 18.00; Пн. — выходной день.  
Тел.: +7 (42437) 3-34-42.

В общественных приемных представлены: материалы Про-
граммы, в т.ч. раздел ПМООС, вкл. ОВОС; Техническое задание 
на разработку раздела ПМООС, вкл. ОВОС; Резюме нетехни-
ческого характера, а также журнал для регистрации замечаний 
и предложений общественности, в котором заинтересованные 
представители общественности могут оставлять свои отзывы и 
комментарии.

Общественные слушания состоятся:
15 ноября 2018 года в 11.00 по адресу: Хабаровский 
край, г. Николаевск-на-Амуре, ул. Сибирская, д. 102, здание 
МКМУ «Николаевская районная библиотека»;
15 ноября 2018 года в 11.00 по адресу: Сахалинская об-

В соответствии с п. 4.10. Положения об ОВОС в РФ, утв. При-
казом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, после окончания 
общественных обсуждений (проведения общественных слуша-
ний) замечания и предложения могут быть представлены в обще-
ственные приемные по вышеуказанным адресам или направлены 
в адрес заказчика в течение 30 дней.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОММЕНТАРИЙ

Рустам Минниханов, 
президент РТ, председатель Группы стратегического видения «Россия 
— Исламский мир»: 

— Примечательно, что открытие первого бюста за рубежом великому россий-

скому государственному и политическому деятелю, легендарной личности, че-

ловеку с большой буквы — Евгению Максимовичу Примакову  — состоялось 

именно в Египте, где он начал зарубежную журналистскую деятельность, в стра-

не, в которую был по-настоящему влюблен. Евгений Максимович вместе с пер-

вым президентом Татарстана Минтимером Шариповичем Шаймиевым стоял у 

истоков создания Группы стратегического видения «Россия — Исламский мир».  

Подготовила Ольга Кондрева, Казань
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Красногорского района Брянской области уведом-
ляет о начале общественного обсуждения объекта государственной 
экологической экспертизы с гражданами и общественными организа-
циями – проектной документации «Ликвидация и рекультивация 
несанкционированной свалки ТБО в пгт. Красная Гора Брянской 
области», расположенного по адресу: Брянская область, пгт. Красная 
Гора, ул. Больничная. Общественные обсуждения будут проводиться в 
форме публичных слушаний 23 ноября 2018 г. в 11.00 по адресу: 
243160, Брянская область, пгт. Красная Гора, ул. Первомайская, д. 6, в 
зале заседаний на 2 этаже. С материалами проектной документации 
(раздел «Оценка воздействия на окружающую природную среду») 
можно ознакомиться на сайте администрации Красногорского района 
http://krgadm.ru/regulatory/bills/ и в здании Администрации Красно-
горского района, 2-й этаж, каб. 40. Замечания и предложения прини-
маются по эл. почте krgadm@yandex.ru, а также в здании администра-
ции 2 этаж, каб. 40, тел.: 8 (48346) 9-16-39 в течение 30 дней со дня пуб-
ликации данного объявления.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ 

О некоторых секретах протокольной 

службы Владимир Шевченко расска-

зал «РГ».

О ФАКТОРЕ СПОНТАННОСТИ 
В МИРОВОЙ ПОЛИТИКЕ: 
— Вы должны понимать, что подготов-

ка визитов — всегда длительная кро-

потливая работа, поэтому в протоколе 

случается не так много спонтанных 

моментов, но к ним нужно быть гото-

вым. Например, когда Михаил Горба-

чев и Рональд Рейган договаривались 

о месте встрече, то они вдруг решили 

провести ее «где-то на полпути друг к 

другу», между Россией и Америкой. А 

где это? Отмерили по линейке четыре 

сантиметра в одну сторону, четыре — в 

другую, и вышел Рейкьявик. А встреча 

вошла в историю.

О ЗДРАВОМ СМЫСЛЕ 
НА СЛУЖБЕ ПРОТОКОЛА
— Протокол — это всегда очень тонкая 

материя. Тут нужно учитывать дейст-

вия не только первых лиц, но всех, кто 

входит в переговорный процесс. И, 

конечно, понимать ментальность и 

традиции стороны, с которой вы гото-

вите переговоры. Например, не стоит 

японскому визави преподносить кал-

лы — такие элегантные белые цветы, 

потому что в Японии с ними обычно 

ходят на кладбище. С другой стороны, 

странно возмущаться тем, что прези-

дент России дарит букет канцлеру Гер-

мании. Я не понимаю, что так не пон-

равилось немецким СМИ — это просто 

естественный для нас знак внимания 

по отношению к  женщине. Иногда 

надо рассуждать с точки зрения здра-

вого смысла, а не протокола, хотя в 

случае с букетом для Меркель он на-

рушен, конечно же, не был.

Акцент

 Владимир Шевченко: Мы как 
минеры, идущие по полю. 
Сделал шаг — жив, наступил 
не туда — «до свиданья»

БИЗНЕС

Государство 
признает 
электронную 
почту юрлиц

БИЗНЕС 
НАЙДУТ В СЕТИ 

Игорь Зубков

ЭКОНОМИЧЕСКИЙ блок прави-
тельства обсуждает идею прирав-
нять электронный адрес юрлица к 
почтовому при доставке юриди-
чески значимых сообщений. 

Она содержится в первом па-
кете мер плана «Трансформация 
делового климата», с которым оз-
накомилась «Российская газета». 
Он обсуждался под руководством 
главы минэкономразвития Мак-
сима Орешкина на заседании под-
комиссии правительственной ко-
миссии по экономическому раз-
витию и интеграции. 

Полноправие электронного 
адреса уже реализовано в отно-
шении граждан: с помощью лич-
ных кабинетов на порталах госу-
слуг и ФНС они обмениваются с 
государством юридически значи-
мыми сообщениями, отказав-
шись от получения бумажной 
корреспонденции — так надежнее 
и удобнее. В отношении компа-
ний идея вызвала разногласия: 
против минфин и ФНС, а минэко-
номразвития считает нецелесоо-
бразным полный отказ от почто-
вых отправлений.

Также минфин и ФНС высту-
пили против введения возможно-
сти регистрации компании по 
адресу иного юрлица. Фактиче-
ски речь идет о легализации уже 
сложившейся практики: как гово-
рится в материалах минэконо-
мразвития, очень большое коли-
чество отказов в регистрации 
предприниматели получают в 
связи с недостоверностью сведе-
ний об адресе юрлица, поэтому 
они, как правило, покупают «про-
ходной» адрес у специализирую-
щихся на этом компаний. При 
этом в развитых юрисдикциях 

можно зарегистрировать юрлицо 
по адресу компаний, оказываю-
щих юридические, бухгалтерские 
и другие услуги, они же обеспечи-
вают связь с предпринимателем. 
В ФНС опасаются, что в России 
это приведет к созданию «техни-
ческих» компаний и недостовер-
ности адресов в ЕГРЮЛ.

Попали в «белый» список (не 
вызвавших возражений) пункты 
по созданию двух новых инфор-
мационных сервисов ФНС (ука-
занный срок реализации — де-
кабрь 2018 года). Первый из них 
позволит еще до регистрации биз-
неса проверить наличие учреди-
теля в черном списке компаний, 
ранее исключенных из ЕГРЮЛ из-
за задолженности перед бюдже-
том либо за недостоверные сведе-
ния. «Узнать о факте наложенных 
ограничений он может, только по-
дав документы на регистрацию и 
получив соответствующий отказ, 
в котором при этом не указывает-
ся точная причина наложенных 
ограничений», — говорится в ма-
териалах минэкономразвития. 

Второй сервис — подписка на 
уведомления о регистрационных 
действиях по конкретной компа-
нии, чтобы сразу выявлять слу-
чаи мошенничества, когда, на-
пример, после проведенной по 
поддельным документам госреги-
страции злоумышленники полу-
чают возможность распоряжать-
ся имуществом компании, вплоть 
до средств на банковском счете.

В более отдаленных согласо-
ванных планах (май-июнь 2019 
года) — снятие с собственников 
юрлиц, на которых после ликви-
дации остались долги, ограниче-
ний на учреждение нового бизне-
са, если они погасят долг. Неудачи 
в бизнесе встречаются достаточ-
но часто, во-вторых, закрытие 
компании с задолженностью мо-
жет быть связано с форс-мажора-
ми, например, с результатами 
санкций, поясняется в материа-
лах минэкономразвития. 

Кроме того, комплексный 
план предполагает корректиров-
ку реформы контроля и надзора, 
упрощение отчетности и тамо-
женного администрирования (в 
том числе ограничение практики 
подмены проверок администра-
тивными расследованиями), а 
также законодательное закрепле-
ние возможности подачи единой 
заявки через портал госуслуг для 
подключения объекта к электро-
сетям, газу, теплу и воде. Предпо-
лагается, что пакет мер «Тран-
сформации делового климата» 
будет обновляться раз в полгода.

Собственники 
ликвидированных 
юрлиц смогут 
открыть новый 
бизнес, если пога-
сят старые долги

КАДРЫ  Чиновников научат 
строить новую экономику

Госы по «цифре»

Юлия Кривошапко

ДВЕСТИ региональных и пятьдесят федеральных чи-
новников, ответственных за цифровое развитие, в этом 
году пройдут повышение квалификации на базе Высшей 
школы госуправления Российской академии народного 
хозяйства и государственной службы при президенте 
(РАНХиГС).

Если опыт будет признан успешным, число участни-
ков программы, которая реализуется при поддержке 
АНО «Цифровая экономика», будет увеличено до двух 
тысяч человек в год, а сама она продлена еще на пять лет. 
Обучать госслужащих будут бесплатно.

Первый этап программы стартует 18 октября. На за-
нятиях в течение шести дней будут изучаться возможно-
сти применения сквозных технологий цифровой эконо-
мики: больших данных, искусственного интеллекта, про-
мышленного интернета, виртуальной реальности. Потом 
госслужащим дадут месяц на прохождение онлайн-моду-
ля, пояснила Мария Шклярук, руководившая разработ-
кой программы. По ее словам, расчет делается на то, что-
бы после обучения региональные и федеральные руково-
дители могли на новом уровне обеспечить реализацию 
региональных проектов цифровой трансформации в со-
ответствии с целями национальной программы.

Подготовка лидеров цифровой трансформации — одно 
из ключевых направлений развития цифровой экономи-
ки в стране, считает Андрей Сельский, директор по на-
правлению «Кадры и образование» АНО «Цифровая эко-
номика». Хотя отсутствие нужных знаний и навыков не 
единственное препятствие для развития цифровой эко-
номики, отмечают эксперты.

Анкетирование госслужащих, которое проводил Ин-
ститут развития интернета (ИРИ) в рамках своего проек-
та «Цифровой регион», показало, что основными барье-
рами на пути к цифровой трансформации является низ-
кая вовлеченность региональных властей в вопросы 
формирования цифровой повестки, дублирующиеся за-
просы со стороны различных представителей федераль-
ных властей, министерств и других структур, занятых в 
развитии цифровой повестки, проблема обмена данны-
ми между государственными, региональными и муници-
пальными органами власти, а также на межведомствен-
ном уровне. В числе препятствий назывался недостаток 
типовых и адаптированных решений по внедрению про-
ектов цифровизации с учетом региональной специфики.
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БАСКЕТБОЛ В Кубке России среди женских команд осталось определить последнего 
участника решающей стадии турнира

Трое ждут четвертого
Илья Трисвятский

В
торой по значимости после 
чемпионата страны турнир, 
проводимый Российской фе-

дерацией баскетбола (РФБ) — на-
циональный Кубок. В этом сорев-
новании у женских команд опре-
делились уже три из квартета 
участников предстоящего «Фина-
ла четырех», у мужских клубов из-
вестны все пары 1/8 финала.

Девушки начали борьбу за тро-
фей с группового этапа, а в старто-
вом раунде плей-офф первые поте-
ри понесла Премьер-лига. Столич-
ные динамовки на выезде уступи-
ли представителю второго по зна-
чимости дивизиона (Суперлиги 1) 
самарской команде «Политех-
СамГТУ» — 68:79, «бело-голубые» 
из Новосибирска также в гостях 
потерпели разгромное поражение 
от выступающей в чемпионате 
классом ниже «Казаночки» — 
50:77.

В октябрьских четвертьфина-
лах никаких сенсаций не зафикси-
ровано. Действующий обладатель 
трофея курское «Динамо», руко-
водимое испанским специали-
стом Лукасом Мондело, на берегах 
Волги не оставило никаких шан-
сов возмутителю спокойствия 
предыдущего раунда «Политеху» 
— 100:53. У победительниц 26 оч-
ков набрала самый ценный игрок 
«золотого» для нашей сборной 
чемпионата Европы-2011 защит-
ник Алена Кириллова (Данилоч-

кина), сумевшая шесть раз пора-
зить кольцо с дальней дистанции.

«Спарта энд К» из подмосков-
ного города Видное все-таки по-
ставила на место «Казаночку» 
(82:71), в минувшие выходные 
оренбургская «Надежда» огорчи-
ла курскую «Инвенту» (70:58). 
Последний участник «Финала че-
тырех» определится в перенесен-
ном на 11 ноября матче между 
чемпионом Евролиги и России 
УГМК (Екатеринбург) и столич-
ным МБА, но здесь сомнений в 
успехе уралочек и быть не может. 
Тем более что в межсезонье «лиси-
цы» усилились основной центро-
вой национальной сборной, чем-
пионкой мира-2017 среди молоде-
жи Марией Вадеевой, перешед-
шей из Курска. «Финал четырех» 
состоится 22—23 декабря, место 
его проведения будет определено 
позднее. 

В мужском Кубке России при-
нять участие изъявили два клуба 
Единой лиги — «Парма» (Перм-
ский край) и БК «Нижний Новго-
род», на днях оказавший серьез-
нейшее сопротивление ЦСКА в 
матче регулярного чемпионата 
интернационального турнира. Но 
эти команды начнут сражаться 
только с четвертьфинала.

Пары 1/8 финала составили: 
«Университет-Югра» (Сургут) — 
«Восток-65» (Южно-Сахалинск), 
«Новосибирск» — ЦСКА-2, «Урал» 
(Екатеринбург) — «Тамбов», «Са-
мара» — МБА, «Спартак-Примо-
рье» (Владивосток) — «Спартак» 
(Санкт-Петербург), ТЕМП-СУМЗ-
УГМК (Ревда) — «Буревестник» 
(Ярославль). Из этой дюжины 
участников большинство пред-
ставляют Суперлигу 1, и только 
«Тамбов» выступает на третьем 
уровне — в Суперлиге 2.

Футбол Наша сборная практически обеспечила себе выход
в европейскую элиту

Собрались в высшую 
Лигу
Илья Зубко, Сочи 

Р
оссийская сборная во 
второй раз за эту осень 
уложила на лопатки 
Турцию. Победа со сче-
том 2:0, одержанная на 

сочинском стадионе «Фишт», 
укрепила лидерство команды 
Станислава Черчесова в группе 2 
Лиги наций. Для того, чтобы со-
хранить первое место по итогам 
турнира, осталось набрать всего 
одно очко.

— Мы хотим попасть в Лигу А, 
— так вот безапелляционно обо-
значил задачу команды на новый 
турнир УЕФА ее рулевой. Пожа-
луй, если бы такие слова из уст 
Станислава Черчесова прозвуча-
ли весной, их бы восприняли 
просто как штамп. Из серии «бу-
дем играть на победу в каждом 

матче». Но после чемпионата 
мира все, что происходит со 
сборной, выглядит иначе. И нали-
чие в соперниках Швеции, «поку-
савшей» в последнее время таких 
монстров, как Голландия и Ита-
лия, и традиционно крепкой Тур-
ции, уже не смущало. Эта коман-
да может все. И матч в Сочи — 
лишнее тому подтверждение.

Одна из самых сильных сто-
рон тренерского штаба сборной 
— доскональный разбор соперни-
ка. Футболисты, выходя на поле, 
четко знают, что, как и когда им 
делать. С турками в этом плане, 
наверное, было проще всего — с 
ними встречались аж в третий 
раз за последние полгода. И обыг-
рали их прежде всего тактически. 
Как — объясняет Черчесов.

— Мы знали, что с ними нельзя 
начинать матч слишком моно-
тонно. Мы сразу пошли в атаку, в 
прессинг, потому что им нельзя 
давать входить в игру. В конце 
концов мы захватили инициати-
ву, забили гол. Дальше играли не 
то чтобы по счету, но турки нача-
ли открываться. Они очень тех-
ничные ребята — молодые, бы-
стрые. То, что мы знали, то и уви-
дели, — рассказал Станислав Са-
ламович на послематчевой 
пресс-конференции.

Получилось действительно 
образцово-показательно. Полу-
чив преимущество в счете, наши 
сознательно перешли на игру 
«вторым номером». Регулярно 

убегали в очень опасные контр-
атаки, а когда соперник основа-
тельно «наелся», на поле появил-
ся свежий и быстрый Денис Че-
рышев. Пяти минут хватило по-
лузащитнику «Валенсии», чтобы 
завершить один из таких резких 
выпадов, начатых вратарем Ги-
лерме. Поэтому над вопросом 
«какой для вас был решающий 
момент матча» Черчесов долго 
не раздумывал.

— Второй гол, тем более он слу-
чился за 12 минут до конца. Если 
бы он был в первом тайме, вопрос 
был бы все равно открыт. Тем бо-
лее мы помним, как они со шведа-
ми до конца играли и вырвали по-
беду. А тут и Турция чуть сникла, 
и мы почувствовали уверен-
ность. Второй гол решил все во-
просы, — констатировал главный 
тренер россиян.

Встретив Дениса в смешанной 
зоне после игры, я попросил его 
поподробнее рассказать об этом 
эпизоде.

Денис, поздравляю с забитым го-
лом. Какие ощущения?
ДЕНИС ЧЕРЫШЕВ: Спасибо (улыбает-
ся). Самое главное было побе-
дить, мы этого добились и очень 
довольны, что так получилось.

Не расстроились из-за того, что 
не попали в стартовый состав? 
Или это только добавило на-
строя?
ДЕНИС ЧЕРЫШЕВ: Нет. Я всегда гово-
рю, что готов выйти хоть на ми-
нуту. И всегда стараюсь выло-
житься по максимуму. Играть за 
сборную — мечта любого малень-
кого мальчика, любого футболи-
ста. Для нас это большая честь 
здесь находиться.

Вспомните момент, как забивали 
гол. Это ведь чуть ли не первое 
касание мяча в матче, и сразу в 
цель.
Д Е Н И С  Ч Е Р Ы Ш Е В : Была  хорошая 
контратака. Гилерме дал пас Го-
ловину, тот пробежал по бровке, 
Дзюба «связал» двоих защитни-
ков, которые за ним побежали, а 
я остался один. Получилось уда-
рить одним касанием и забить 
красивый гол.

Если Черышев в сборной Чер-
чесова традиционно хорош и эф-
фективен — гол туркам стал для 

него уже шестым в майке нацио-
нальной команды, то вратарю 
«Локомотива» Маринато Гилер-
ме играть в главной команде 
страны еще в новинку. До этого 
сбора у него в резюме значились 
всего два матча за сборную, при-
чем товарищеские. Теперь доба-
вилось ровно столько же, но толь-
ко официальных. Более того, Ги-
лерме в них не пропустил ни разу. 

В Лиге наций у сборной Рос-
сии семь очков после трех мат-
чей. Дорога в заветную Лигу А, 
где собраны 12 сильнейших ко-
манд континента, практически 
открыта. Ничьей в Стокгольме в 
любом случае будет достаточно. 
Дальнейшие турнирные раскла-
ды четко разложил Станислав 
Черчесов.

— Мы единолично возглавляем 
турнирную таблицу. Но еще не 
заняли первое место, хотя как-то 
все красиво смотрится. У нас от-
ветный матч со шведами, в кото-
ром надо набирать очки. Шведы 
еще играют на выезде с Турцией в 
то время, когда у нас будет контр-
ольный матч с Германией в Лейп-
циге. И если этот матч сложится 
так, как нам надо, значит мы ав-
томатически занимаем первое 
место, чего мы и хотим, — поя-
снил Станислав Саламович.

Отметим, что первое место в 
группе дает не только повышение 
в классе Лиги наций, но еще и до-
полнительную возможность ото-
браться на Евро-2020. Уже после 
квалификационного турнира ко-
манды, которые не смогут полу-

чить в нем путевки на чемпионат, 
разыграют четыре оставшиеся 
вакансии. Хочется надеяться, что 
россиянам «второй шанс» уже не 
понадобится, но и лишним он 
точно не будет.

Сборная России на стадионе 
«Фишт» в Сочи выиграла важный 
матч у команды Турции — 2:0.

19-летняя Севара Нуритдинова уже один из лидеров «Спарты энд К».

Акцент

 Чтобы пробиться в Лигу А, 
нашей команде достаточно 
сыграть вничью заключитель-
ный матч против Швеции

НОВОСТИ

Емельяненко
попал в топ-20
лучших
тяжеловесов
мира

ИМПЕРАТОР 
В ПЛЮСЕ

Артур Нанян

ПОРТАЛ Fight Matrix опублико-
вал обновленную версию рей-
тинга бойцов-тяжеловесов в сме-
шанных единоборствах.

Первая десятка осталась не-
изменной. Лидирующие пози-
ции занимают американцы: Да-
ниэль Кормье (2234 балла), Сти-
пе Миочич (1477) и Деррик Лью-
ис (998).

Лучшим из россиян остается 
Александр Волков (584), занима-
ющий восьмое место. Сергей Ха-
ритонов поднялся на 19-ю строч-
ку, а Федор Емельяненко, побе-
дивший в полуфинале Гран-при 
Bellator Чейла Соннена, поднял-
ся с 26-го на 20-е место.

Тем временем Флойд Мейве-
зер ответил россиянину Хабибу 
Нурмагомедову на предложение 
провести бой. Мейвезер призвал 
ведущие американские телека-
налы «достать чековые книжки».

— Сделаем Лас-Вегас великим, 
— написал Флойд на своей стра-
нице в «Инстаграм».

Ранее руководитель одной из 
боксерских промоутерских ком-
паний Леонард Эллербе опубли-
ковал видео, в котором Нурмаго-
медов предложил Мейвезеру 
провести бой. При этом россия-
нин не стал уточнять, по прави-
лам какого вида спорта он дол-
жен пройти.

В то же время Конор Макгре-
гор, которого Нурмагомедов по-
бедил в Лас-Вегасе и защитил ти-
тул чемпиона Абсолютного бой-
цовского чемпионата (UFC), жа-
ждет реванша. По словам трене-
ра ирландца Джона Каваны, 
«Макгрегор одержим идеей еще 
раз встретиться с Хабибом».

Напомним, что победа над 
Макгрегором стала для Нурма-
гомедова 11-й в карьере в UFC. 
Всего в его активе 27 побед в 27 
поединках в смешанных едино-
борствах (ММА). Что касается 
Конора, то он провел в ММА 25 
боев, выиграв 21 раз и потерпев 
четыре поражения.

Дубль
«Спартака»
проиграл
в гостях
«Зениту»

ГЛУШАКОВ
НЕ ПОМОГ

Сергей Литвинов

МОСКОВСКИЙ «Спартак» 
уступил в гостях «Зениту» (0:1) 
в матче шестого тура молодеж-
ного чемпионата России. Един-
ственный мяч питерцы забили 
уже в компенсированное время 
— на 91-й минуте.

В составе «красно-белых» все 
90 минут на поле провели Денис 
Глушаков и Андрей Ещенко, от-
страненные от основной коман-
ды в сентябре по решению глав-
ного тренера Массимо Карреры. 
Эта встреча стала третьей для 
Глушакова с Ещенко в «молодеж-
ке»: ранее они помогли дубле-
рам победить ЦСКА (2:1) и «Ро-
стов» (4:0).

— Нам было приятно сыграть 
против таких ребят, как Глуша-
ков и Ещенко, — отметил главный 
тренер «Зенита-2» Константин 
Зырянов. — Это игроки высокого 
уровня. Конечно, мы пережива-
ли, как наши мальчишки будут 
им противостоять. Но оказалось, 
все не так страшно. И Колдунов, 
и Симутенков, и затем Анисимов 
справились в центре поля с Глу-
шаковым. А Першин затерзал на 
фланге Ещенко. Ребята оценили 
себя на фоне футболистов, вы-
ступавших за сборную. Теперь 
они могут понять, что достаточ-
но легко могут играть на высо-
ком уровне. Это очень полезный 
опыт, который пригодится им в 
будущем.

Сам Глушаков после матча за-
явил о готовности вернуться в 
основную команду «Спартака». 
При этом Денис не стал отвечать 
на вопрос, разговаривал ли он на 
эту тему с Каррерой.

Ранее стало известно, что Ни-
кулинский районный суд Мо-
сквы арестовал имущество и 
счета Глушакова, находящегося 
в процессе развода с супругой 
Дарьей.

На развод Дарья подала в сен-
тябре. К слову, эта ситуация про-
изошла почти одновременно с 
исключением Дениса из основ-
ной команды «Спартака».

Лига наций УЕФА: следите 
за новостями на сайте 
rg.ru/sujet/6073
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Положение команд
Лига В Группа 2

И В Н П М О

Россия 3 2 1 0 4-1 7

Турция 3 1 0 2 4-6 3

Швеция 2 0 1 1 2-3 0

ТЕННИС Первая ракетка 
мира Халеп приехала 
в Москву, несмотря 
на травму спины

Симона 
проверит силы

Анна Козина

ВПЕРВЫЕ за последние десять лет на традиционный мо-
сковский теннисный турнир приехала первая ракетка 
мира — румынка Симона Халеп.

Халеп давно квалифицировалась на Итоговый чемпи-
онат WTA в Сингапуре, так что очки за выступление в 
«Олимпийском» ей не нужны. К тому же Симоне недавно 
поставили довольно серьезный диагноз: межпозвоноч-
ная грыжа и смещение диска. Что же побудило тенни-
систку все-таки приехать на «ВТБ Кубок Кремля»? О це-
лях на турниры в Москве и Сингапуре, о больших побе-
дах и поражениях, которые случились в этом сезоне, Си-
мона Халеп рассказала корреспонденту «РГ».

Симона, рады видеть 
вас в списке участ-
ниц. Но, учитывая 
все факторы, ваш 
выбор неочевиден. 
Объясните, почему 
решили выступить в 
Москве?
СИМОНА ХАЛЕП: Мне 
нравится здесь иг-
рать, у меня оста-
лись приятные вос-
поминания от этого 
города, ведь я выиг-
рала в Москве чем-
пионат Европы в категории до 16 лет, а в 2013-м завоева-
ла титул и на кортах «Олимпийского». Эта победа без-
условно придала мне уверенности, я тогда вплотную 
приблизилась к топ-10 и поняла, что могу подняться еще 
выше. Несмотря на травму, я хочу выступить на Итого-
вом чемпионате WTA в Сингапуре. Я приехала в Москву, 
чтобы посмотреть, в какой я форме, так как проблемы со 
спиной по-прежнему меня беспокоят. У меня была тяже-
лая тренировка. На следующий день я проснусь и пойму, 
в каком я состоянии. Сложно ставить цели, когда ты 
травмирован. Я выполняла специальные упражнении на 
укрепление мышц спины, но не тренировалась около ме-
сяца. На этом уровне, это очень существенная пауза.

Как бы ни сложилась концовка сезона, вы гарантировали 
себе первое место в рейтинге по итогам года. Как чувст-
вуете себя в этом статусе?
СИМОНА ХАЛЕП: Прекрасно. Я счастлива, что мне удалось 
второй год подряд остаться на вершине рейтинга. Это 
был потрясающий сезон, лучший в карьере. Я наконец 
выиграла титул на турнире «Большого шлема» и смогла 
снова закончить сезон на самой высокой позиции. Я бла-
годарна судьбе за этот шанс.

В Туре считается, что у первой ракетки должны быть по-
беды на «мэйджорах». Вы согласны с этим? Что-то изме-
нилось, когда вам удалось выполнить это обязательное 
условие?
СИМОНА ХАЛЕП: Я всегда говорила, если у тебя нет «Большого 
шлема», ты не можешь считаться настоящим первым но-
мером. Поэтому отсутствие трофея тяготило, оказывало 
дополнительное давление. Но когда я выиграла «Ролан Гар-
рос», это было удивительное чувство. Я поставила галочку 
и стала играть более раскованно и расслабленно. Я нако-
нец смогла просто получать удовольствие от тенниса. 

В финале Australian Open вы уступили датчанке Каролин 
Возняцки, для которой это тоже была особенная победа. 
СИМОНА ХАЛЕП: Мы не общались на эту тему. Но я знаю, как 
сильно она хотела завоевать титул. Она долго шла к это-
му, и она очень сильная соперница, так что она заслужи-
ла ту победу. 

А как вы относитесь к поражениям — будь то финал в Ав-
стралии или первый круг на US Open?
СИМОНА ХАЛЕП: Я проиграла три финала, прежде чем побе-
дила на турнире «Большого шлема». В такие моменты я 
говорю себе, что нужно успокоиться. Да, я расстраива-
юсь, могу даже поплакать после матча. Но не более того. 
Проигрыш в первом круге — тоже не трагедия. Просто это 
был не мой день. Я постаралась забыть о неудаче и про-
должила работать дальше. 

В этом секрет успеха?
СИМОНА ХАЛЕП: Я всегда сфокусирована на том, что делаю. Я 
никогда не сдаюсь и постоянно работаю над собой. Каж-
дый день я стараюсь становиться лучше. Поэтому уже че-
тыре года я не покидаю топ-5.

Вы, пожалуй, самая успешная румынская спортсменка. 
Вас на улицах узнают?
СИМОНА ХАЛЕП: Узнают, и каждый хочет сфотографировать-
ся и получить автограф. Я всегда рада уделить время по-
клонникам. С другой стороны, сложно выбраться куда-
то и остаться незамеченной. Но такова цена успеха.

Симона Халеп: 
Победа в Москве 
в 2013 году придала 
мне уверенности, 
я поняла, что смогу 
добиться успеха

Анастасия Павлюченкова сыграет с Халеп и жаждет реван-
ша, ведь она еще ни разу не побеждала Симону.
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Первой соперницей Халеп станет россиянка Анастасия 
Павлюченкова, которая, как и Симона, уже побеждала в 
Москве — в 2014-м.
В стартовом круге Павлюченкова в двух сетах обыграла 
представительницу Австралии Айлу Томлянович со сче-
том 7:5, 6:4. Встреча продолжалась 1 час 32 минуты.
Статистика личных встреч полностью в пользу Халеп. 
Российской теннисистке пока ни разу не удалось справить-
ся с румынкой.

КУРЬЕЗЫ ИЗ ИСТОРИИ
Перед розыгрышем мужского Кубка России сезона-2002/03 полулюбитель-
ская команда «Бизоны» (Мытищи) попыталась заявить на участие в 
турнире девушку — олимпийскую чемпионку Барселоны-1992 Елену Бара-
нову, которая уже провела за этот клуб несколько матчей в чемпионате 
Московской области. Но тогдашний руководитель одного из департамен-
тов РФБ Валерий Кузенков изящно отфутболил мировую звезду женского 
баскетбола: «У нас Кубок России среди мужских команд, а не среди сме-
шанных». В том же турнире под названием РБН (Москва) сыграла сбор-
ная… болельщиков ЦСКА, усиленная несколькими спортивными журна-
листами. Клуб третьего дивизиона «Дизелист» (Маркс) разгромил осме-
левших энтузиастов с разницей в 68 (!) очков — 114:46.


	RGazv_231_18_001
	RGazv_231_18_002
	RGazv_231_18_003
	RGazv_231_18_004
	RGazv_231_18_005
	RGazv_231_18_006
	RGazv_231_18_007
	RGazv_231_18_008
	RGazv_231_18_009
	RGazv_231_18_010
	RGazv_231_18_011
	RGazv_231_18_012

